
В эфире -  
Денис Пушилин 
Глава Донецкой Народной Республики -  
о том, как развивается Донбасс и что  

 происходит на фронте - 22.00 (суббота)

Продолжение на стр. 5 ‣

Валентин АЛФИМОВ

Чемпион мира по боксу и депутат Госду-
мы объяснил, чем украинская делегация 
пыталась умаслить Трампа, через кого 
Россия должна продавливать свои инте-
ресы и зачем нам Олимпиады.

«Валуев - 
мягкая сила? 
Так меня 
еще никто 
не называл»
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Не хочу учиться, хочу 
лениться  

Читайте на стр. 6 - 7 ‣
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Почему 
5 миллионов 

россиян  
до 35 лет 

сознательно 
отказываются  

не только работать, 
но и получать 
образование.

Евгений ОРЛОВ

На «Госуслугах» 
появился новый  
сервис - «Сим-
карты». Он позволяет  
каждому 
пользователю 
узнать, сколько 
и каких сим-карт 
на него оформлено.

Как это работает? Снача-
ла заходим в свой личный 
кабинет на «Госуслугах». 
Для этого кликаем на свое 
имя или фото в углу экрана 
(«Профиль»). И затем выби-
раем раздел «Сим-карты».

Вы увидите список всех 
ваших телефонных номе-
ров. По каждому из них до-
ступна такая информация:

 ✓ оператор связи;
 ✓ данные по договору с 

оператором;
 ✓ да та  а к т и вации 

сим-карты;
 ✓ IMEI телефона (уникаль-

ный код, который присваи-
вается каждому мобильни-
ку);

 ✓ привязан ли номер к 
«Гос услугам».

Если в списке есть не-
известные вам номера, их 
можно заблокировать. Для 
этого кликните по меню ря-

дом с номером, выберите 
пункт «Заблокировать но-
мер» и отправьте заявле-
ние. Вскоре после этого 
симка перестанет работать.

Важный момент: с 1 ноя-
бря вступит в силу закон, 
по которому россиянам 
будет запрещено иметь 
больше 20 сим-карт (а 
иностранцам - больше 10). 
Делается это для борьбы с 
мошенниками. Так что если 
на вас оформлено больше 
допустимого количества си-
мок, ненужные надо забло-
кировать через «Госуслуги» 
до 1 ноября. Абонентам, 
у которых к тому времени 
по-прежнему будет превы-
шение, заблокируют все 
номера.

Сим, откройся

Евгений ОРЛОВ

Обновлен список 
самых богатых 
людей России 
и мира.

Журнал Forbes опублико-
вал ежегодный список глав-
ных толстосумов мира. В 
него вошли 3028 человек. 
Каждый из них может по-
хвастать богатством в $1 
млрд и более.

В рейтинге сменился ли-
дер. Год назад список воз-

главлял Бернар Арно, пре-
зидент Louis Vuitton Moët 
Hennessy. Но состояние 
француза сдулось с $233 
млрд до $178 млрд, и он 
опустился на пятое место. 
А первым в этом году стал 
американец Илон Маск, 
владелец Tesla, Space X и 
социальной сети Х. За год 
его богатство выросло со 
$195 млрд до $342 млрд.

В список Forbes попали 
146 наших соотечествен-
ников. Это новый рекорд: 
год назад в мировой рейтинг 
миллиардеров входили 125 
россиян. Суммарное богат-
ство российских миллиар-
деров за год выросло до 

$625,5 млрд - и это тоже 
рекорд. Предыдущий был 
установлен в 2021 году - 
$606,2 млрд.

А самым богатым среди 
россиян второй год под-
ряд стал Вагит Алекпе-
ров - владелец 28,3% ак-
ций нефтяной компании 
«ЛУКОЙЛ». Его состояние 
- $28,7 млрд. В глобальном 
рейтинге Forbes Алекперов 
занял 62-е место.

Что интересно, в списке 
Forbes - пять российских 
женщин. Самая богатая 
из них - основательница 
Wildberries Татьяна Ким, 
ее состояние оценили в 
$4,6 млрд.

Газета нашего города

Богачи прилетели!

газета парламентского собрания союза беларуси и россии
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Андрей ЗОБОВ

Во вторник  
Владимир 
Путин подписал 
закон о борьбе 
с телефонными 
и интернет-
аферистами.  
В нем 30 важных 
мер, которые 
должны оградить 
людей от постоянных 
разводов. Вот как 
он защитит людей:

Вы увидите,  
кто звонит

На экране ва-
шего телефо-
на должно вы-
с в е ч и в а т ь с я , 

что за компания 
вам звонит: так вы легко 
отличите представителя 
вашего банка или сотруд-
ника  полиции от мошен-
ника.

 
Массовые  
обзвоны можно 
отключить

С 1 августа 
на «Госуслу-
гах»  можно 
будет вклю-

чить самозапрет 
на массовые обзвоны, 
СМС-рассылки и даже 
международные звон-
ки (чтобы вам не смогли 
дозвониться мошенники 
из-за границы).

Аферистов 
распознают 
по голосу

База голосов 
телефонных пре-

ступников будет создана 
на основе данных госин-
формсистемы «Анти-
фрод».

 
«Госуслуги» 
обезопасят

Коды для входа 
на «Госуслуги» 
больше не бу-
дут приходить 

на ваш телефон, 
пока вы ведете разговор - 
чтобы вы не смогли его 
назвать, поддавшись на 
уловку мошенника. Как 
только вы закончите бе-
седу - код придет.

А при смене пароля на 

сайте «Госуслуг» вы по-
лучите два сообщения: 
первое - предупреждение 
о возможном мошенниче-
стве, и только во втором - 
код подтверждения.

 
Сим-карты 
под охраной

Сразу несколь-
ко мер введены, 
чтобы мошен-
ники не могли 

воспользоваться 
вашей симкой.

❶ Можно будет на «Го-
суслугах» запретить себе 
дистанционно оформлять 
сим-карты.

❷ Вводится запрет на 
передачу сим-карт дру-
гим людям. Есть исклю-
чение - разрешается пе-
редавать симки близким 

родственникам: напри-
мер, детям или старикам.

❸ Если вы откажетесь 
от симки, ваш старый но-
мер будет удален из лич-
ного кабинета «Госуслуг» 
и всех банковских при-
ложений.

 
Защита для бабушек  
и дедушек

Вводится инсти-
тут уполномо-
ченных предста-
вителей клиентов 

при переводе де-
нежных средств. Вы смо-
жете стать представителем 
пожилого родственника, 
чтобы в случае крупных 
переводов вы смогли отме-
нить операцию и защитить 
деньги родного человека.

Ошейник для мошенника

Кому повысят пенсии,  
а кому придется  
сдавать на права: законы, 
вступившие в силу  
с 1 апреля, - на сайте KP.RU

 ■ ПоСтАВили ЗАСлон

✔ Создается государственная информационная си-
стема противодействия правонарушениям, совер-
шаемым с использованием телефонных звонков и 
интернета.

✔ Госорганам, банкам и операторам связи запре-
щается использовать зарубежные мессенджеры. Этот 
запрет также коснется владельцев сайтов и сервисов, 
которые ежедневно посещают более 500 тысяч человек 
(например, больших интернет-магазинов).

✔ Появится возможность использовать ваши био-
метрические данные при получении микрозаймов.

✔ Банки обяжут проверять, не было ли признаков 
выдачи денег в банкомате без добровольного согласия 
клиента, и, если они были, ограничивать выдачу на-
личных на 48 часов.

ДРУГиЕ МЕРЫ

Удар государства по мо-
шенникам стал реакцией на 
катастрофические цифры. По 
словам Владимира Путина, 
в 2024 году только украин-
ские аферисты украли у рос-
сиян около 250 миллиардов 
рублей. Всего же, по оценкам 
Сбербанка, россияне недосчи-
тались более 295 миллиардов.

толЬКо ЦиФРЫ
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Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин подписал 
приказ о создании новой 
структуры в МВД. Она будет 
«наводить порядок» в сфе-
ре регистрации мигрантов 
и выдавать гражданство Рос-
сии.

«В целях совершенство-
вания государственного 
управления в сфере ми-
грации постановляю об-
разовать на базе Главного 
управления по вопросам 
миграции МВД РФ Служ-
бу по вопросам гражданства 
и регистрации иностранных 
граждан МВД РФ», - гово-
рится в тексте президент-
ского указа.

На создание новой службы 
президент отводит три меся-

ца. На это время поставлены 
задачи:

➥ министру Колокольцеву 
провести организационные 
мероприятия для создания 
новой службы;

➥ правительству подго-
товить доклад о численно-
сти органов внутренних дел 
и центрального аппарата 
МВД и обеспечить финан-
сирование новой службы

Заметим, президент не раз 
подчеркивал: ситуация с ми-
грацией должна быть «ком-
фортной для россиян». И го-
сударство вплотную занялось 
этим вопросом - в Совбезе 
даже создана специальная 
комиссия под руководством 
Дмитрия Медведева, которая 
занимается мерами борьбы 
с нелегалами. 

Мы не только нефтью и газом торгуем: например, в Китае бум на российские сладости 
и косметику! О том, как отечественные товары завоевывают мировые рынки,  

Путину рассказала гендиректор Российского экспортного центра Вероника Никишина.

Добро 
пожаловать,  
или Нелегалам 
вход воспрещен

Украденные 
деньги вернут?

На этом власти не остановились. В сре-
ду президент поручил правительству 
и Банку России проработать шесть мер 
борьбы с  телефонными мошенниками, 
которые подкрепят основные положения  
нового закона.

Вот они.

✔ Сомнительные телефонные звонки 
нужно блокировать  - конечно, толь-

ко в том случае, если человек дал на это  
согласие.

✔ Украденные со счетов деньги или взя-
тые по наводке мошенников кредиты 

нужно возмещать, если ваш банк или мо-
бильный оператор не предпринял необходи-
мых мер защиты человека. За свою ошибку 
должен платить сам банк или оператор.

✔ Если аферисты взломают приложение 
банка и украдут ваши средства, это 

должны быть проблемы банка, а не чело-
века, считает государство. Поэтому деньги 
банки должны вернуть, а все издержки 
взять на себя.

✔ Кроме того, Путин поручил повысить 
цифровую грамотность людей, в пер-

вую очередь пенсионеров.

✔ Работникам госорганов, банков и опе-
раторов связи нужно запретить исполь-

зовать иностранные мессенджеры в работе. 
Все для того, чтобы через них данными 
россиян не смогли завладеть мошенники.

✔ Использование искусственного интел-
лекта в мошенничестве должно стать 

отягчающим обстоятельством.

ВАжно

Россия
www.kp.ru
04.04.2025 Картина дня: в верхах

Руководить новой службой будет Андрей Кикоть (ему 48 лет) - он займет 
должность первого заместителя МВД Владимира Колокольцева.

Кикоть - потомственный правоохранитель. Родился в 1976 году в семье 
Владимира Кикотя - генерал-лейтенанта полиции, чьим именем назван уни-
верситет МВД. 

В 1998 году окончил Санкт-Петербургскую академию МВД, работал 
в органах внутренних дел, но в 1998 году перешел в прокуратуру. Прошел 
путь от простого следователя до прокурора Новгородской области (им он 
стал в 35 лет). 

С 2017 года Кикоть занимает пост заместителя генпрокурора России.ep
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Кто БУДЕт ГлАВнЫМ
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Многие молодые люди не хотят ни учиться, 
ни работать (подробнее - на стр. 6 - 7),  
и мы спросили:

Что бы вы сказали 
поколению «НЕТ»?
Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Будь активным или будь овощем. Я бы привел в пример 
свою жизнь. Детдомовца, который всегда хотел выбиться 
в люди. Государство дало мне возможность получить об-
разование, но дальше все зависело только от меня самого. 
Либо лечь на диван, либо идти вперед. И сейчас я говорю 
троим своим сыновьям, а теперь уже и внукам: если ничего 
не будете делать, проживете жизнь без мечты. Можно стать 
богатым, но быть художником интересней.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Есть «закон Старджона», гласящий, что 90 процентов 

всего на свете - это хлам и что «Ничто не может всегда идти 
правильно». Всегда есть люди, не желающие заниматься 
ничем, и они, если их вынуждают, просто тянут лямку. Я вам 
скажу: не такие люди тащат нас вперед, их лень превращает 
вас в плесень, в болото. Оглянитесь: вокруг вас есть люди, 
которые стремятся к большему. Их всегда немного, но они за-
ставляют других что-то делать, чтобы изменить мир к лучшему. 
В том числе - чтобы лучше стал ваш диван и ваш смартфон.

Наталья СЫТИЛИНА, эксперт по вопросам 
аутизма, педагог-психолог:

- Прежде чем что-то им говорить, надо разобраться в том, 
почему эти молодые люди не хотят ничего делать. Идет со-
циокультурное изменение в поколении. Надо понять, что в 
этом поколении нарастают сложности в нормальной комму-
никации с живыми людьми. Мы привыкли общаться, а они нет. 
Это социальный аутизм. И все сложнее вывести их из такого 
состояния. И тут работу надо начинать с детсадов.

Николай МИШУСТИН, глава антиювенального 
движения «Родительский отпор.рф»:

- Я бы им попытался объяснить на простых примерах, что 
они стали жертвами многолетней пропаганды. У нас благодаря 
западным фондам выросло поколение, про которое можно 
сказать: ни в демографию, ни в Красную армию. Наступает 
кризис инфантилизации поколения. Детей надо учить по мере 
взросления трудовой этике.

Владимир ИВЛЕВ, бывший начальник 
изолятора «Кресты»:

- Я четкое обращение к такой категории вряд ли сформули-
рую. Застал представителей этого поколения и в колпинской 
колонии, и в «Крестах». Удивляет, что они даже размножаться 
не хотят. Что с ними делать? Ждать. Пройдет 5 - 10 лет - и эти 
мужчины и женщины все же повзрослеют и изменятся под 
давлением обстоятельств. Мой дед смотрел на меня, который 
слушал «Сектор Газа», не хотел учиться, а хотел гонять с 
девчонками на мотоцикле, и говорил: «Господи, что творится, 
толку из этого поколения не будет!» Скажу молодым: человек 
меняется только тогда, когда ему очень тяжело и трудно.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

НАУКА
Как выглядели женщины 

16 тысяч лет назад

ЗДОРОВЬЕ
Ученые придумали,  

как лечить мозг «на ходу»: 
депрессия, тревога  

и Паркинсон могут отступить

ТОЛЬКО НА САйТЕ kp.ru

Давайте дружить 
на Ok.ru/kpru

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Елена КРИВЯКИНА

С 1 сентября 
продавцы 
не смогут 
подсовывать 
россиянам 
дополнительные 
услуги.

…А то ведь знаете, как 
бывает: покупаешь на 
каком-нибудь сайте, допу-
стим, саквояж, а заодно 
нечаянно оплачиваешь 
совершенно не нужные 
тебе корзину, картонку 
и даже маленькую соба-
чонку. Чтобы такая карти-
на больше не трепала нам 
нервы и деньги, с 1 сентя-
бря вступит в силу закон, 
запрещающий навязывать 
потребителям во время по-
купки любые дополнитель-
ные услуги, товары и ра-
боты. Поправки к закону 
«О защите прав потреби-
телей» приняла Госдума.

Проблема действитель-
но назрела. Вот яркий 
пример: очень часто такое 
происходит при покупке би-
летов на самолет или по-
езд. Сайт-продавец авто-
матически ставит галочку, 
что помимо самого билета 
вы якобы хотите приобре-

сти страховку. Если вы 
не уберете галочку и по 
невнимательности опла-
тите такие услуги вместе 
с билетом, вернуть деньги 
крайне сложно. В итоге по-
купатели завалили Роспо-
требнадзор жалобами на 
навязанные услуги.

На какие еще навязан-
ные платные услуги часто 
жалуются россияне:

● питание при покупке 
авиабилетов;

● сервисное обслужи-
вание при покупке авто;

● в банках при оформ-
лении кредитов могут навя-
зываться страховка и СМС-
информирование;

● платные медицинские 
услуги, которые на самом 
деле входят в ОМС;

● при оплате «коммунал-
ки» жильцам вписывают 
расходы на добровольное 
страхование недвижимо-
сти или жизни.

В итоге в Госдуме ре-
шили прописать в  зако-
не правила оказания до-
полнительных услуг. Они 
будут разрешены только 
с письменного согласия 
покупателя.

Как будут работать но-
вые правила.

● Продавцам будет 
запрещено проставлять 
автоматические отметки 
о  согласии потребителя 
с приобретением допол-
нительных товаров (выпол-
нением работ, оказанием 
услуг).

● Продавцы не смогут 
отказывать клиенту или по-
купателю в основной услу-
ге, если не будет оплачена 
дополнительная.

● Если потребитель со-

гласен с приобретением 
дополнительных услуг, 
он должен будет под-
твердить это письменно. 
Автоматические отметки 
и галочки подтверждени-
ем не являются.

● Если дополнитель-
ные услуги уже оплаче-
ны, но покупатель пере-
думал, то он вправе от 
них отказаться и вернуть 
деньги. Требование о воз-
врате денег должно быть 
удовлетворено в течение 
трех дней.

Завязывай навязывать!

КСТАТИ
Штраф - до 40 тысяч рублей

За «вынуждение граждан приобретать дополни-
тельные товары» предусмотрены штрафы. Их ввели 
в Кодекс об административных правонарушениях еще 
в 2023 году. Для должностных лиц они составляют 
от 2 до 4 тысяч рублей, для юридических лиц - от 
20 до 40 тысяч рублей.

Наказания также предусмотрены за необоснован-
ный отказ или уклонение от рассмотрения требова-
ний потребителей, которые связаны с нарушением 
их прав. Например, если вы направите продавцу тре-
бование вернуть деньги за навязанную услугу, а он 
сделает вид, что ничего такого от вас не получал. 
Штраф для должностных лиц - от 15 до 30 тысяч 
рублей, для юридических лиц - от 100 до 300 тысяч.
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Елена ОДИНЦОВА

Более 60% россиян 
довольны своим 
доходом. И эта цифра 
постоянно растет.

«Кошелек полон - работник дово-
лен!»  - любил приговаривать один 
мой знакомый, владелец мелкой 
туристической компании. Рифма 
тут вызывает некоторые вопросы 
(а парень явно старался говорить 
стихами), но в остальном с этой 
истиной не поспоришь.

И довольных полнотой своего ко-
шелька у нас становится все боль-
ше! Как выяснилось, за два года 
удовлетворение россиян и от рабо-
ты, и от зарплаты резко выросло. 
Именно такой оптимистичный вывод 
следует из результатов «Комплекс-
ного наблюдения условий жизни 
россиян» за 2024 год от Росстата. 
Подобные исследования он прово-
дит раз в два года.

Доля «вполне удовлетворенных» 
своим доходом взлетела до рекорд-
ной цифры - зарплатами довольны 
более 61% россиян (см. «Только 
цифры»). Двумя годами раньше 
цифра была куда скромнее - около 

50%. А 10 лет назад «удовлетворен-
ных» было в полтора раза меньше.

Главная причина роста удовлетво-
ренности зарплатами понятна - рост 
самих зарплат. По данным все того 
же Росстата, в 2023 году они вырос-
ли на 14%, в 2024 году - на 17,5%.

И вот что еще интересно: мы ста-

ли получать больше удоволь-
ствия от своего труда. «Мораль-
ное удовлетворение» от работы 
диагностировано у 85% росси-
ян, условиями труда довольны 
примерно столько же. Оно и по-
нятно: чем больше тебе платят, 
тем меньше ты ворчишь.

Но не зарплатами едиными. 
Эксперты называют и другие 
факторы, которые повлияли на 
удовлетворенность от труда.

- Во-первых, дефицит кадров 
привел к большей востребован-
ности людей старше 45 - 50 лет. 
Сейчас у них для этого стало 
больше возможностей, и, со-
ответственно, повысилась удо-
влетворенность. Во-вторых, по-
ложительно сказалось развитие 

режима самозанятости. Люди могут 
спокойно и легально оказывать те 
услуги, которые хотят. И с уверен-
ностью заявлять о себе, - говорит 
завкафедрой Международного 
НИИ проблем управления Раиса 
Донская.

Я люблю тебя, зарплата, 
все сильней день ото дня
ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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 2022  2024
• Заработок  50,6  61,3
• Служебные обязанности  80,7  83,4
• Режим работы  85,5  87,5
• Условия труда  79,8  84,1
• Профессиональная   72,9  78,4
удовлетворенность
• Моральное   78,2  84,9
удовлетворение
 

НАСКОЛЬКО РОССИЯНЕ 
УДОВЛЕТВОРЕНЫ 
СВОЕЙ РАБОТОЙ

По данным Росстата.

(Процент «вполне удовлетворенных»)

 ■ ЭТО ВЗАИМНО 
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Андрей БАРАНОВ, 
Евгений УМЕРЕНКОВ

Президент 
США обложил 
пошлинами импорт 
из десятков стран. 
Что это значит 
для мировой 
и российской 
экономики?

А это было эффектно! 
Как и принято у Трампа. 
Собрав на лужайке перед 
Белым домом толпу по-
литиков и журнали-
стов, президент 
США объявил 
о начале «тор-
гового похо-
да» практиче-
ски против всего 
мира. Он выполнил 
свою давнюю угрозу: се-
рьезно повысить тариф-
ные пошлины на импорт 
из тех стран, которые, 
по мнению американ-
цев, сами накручивают 
стоимость идущих к ним 
американских товаров, 
снижая их конкуренто-
способность.

Отвечаем на главные 
вопросы об американ-
ских санкциях.

Кого и Чем 
обложили?

Под удар попали 185 
стран.

Арифметика была вы-
брана предельно про-
стая. Те партнеры, чья 
пошлина на американ-
ские товары не превы-
шает 10%, получили в 
свою очередь точно та-
кую же. Этих стран аб-
солютное большинство, 
среди них - Украина, Ве-
ликобритания, Турция, 
Бразилия, Колумбия, 
Сингапур.

Забавно, что в число 
«опошленных» попали 
богом забытые острова 
Херд и Макдональд, где 
кроме тюленей и пинг-
винов никто не живет. 
Формально они вхо-
дят в состав Австралии, 
которая, кстати, тоже 
схлопотала свои 10%. 
Впрочем, смех смехом, 
но не просто так остро-
ва попали в список: это 
офшорная территория, 
на которой зарегистри-
рованы компании, от-
правляющие свою про-
дукцию в США.

А вот те государства, 
которые вводили против 
Америки более высокие 
тарифы и, по словам 
Трампа, «беззастенчи-
во грабили Штаты», по-
платились повышением 
«оброка» в половину от 
тех пошлин, которыми 
они облагали американ-
ские товары. Так, Ев-
росоюзу, облагавшему 
США 40-процентными 
пошлинами, выписали 

обратку в размере 20%. 
Израиль получил 17%, 
Япония - 24%, Индия - 
26%, Китай - 37%, Таи-
ланд - 36%.

Зато России в трам-
повском списке не ока-
залось вовсе.

Кому досталось больше 
всего?

Самые громадные 
пошлины Штаты уста-
новили против таких 
бедных стран, как Кам-
боджа и Лаос - соответ-
ственно 49% и 48%. Но и 
те американский импорт 
не жалуют. На товары из 
США в Камбодже уста-
новлена пошлина 97%, 
в Лаосе - 95%.

ПоЧему в СПиСКе 
нет РоССии

Пресс-секретарь Бе-
лого дома Кэролайн 
Ливитт пояснила, что 
санкции против РФ уже 
и так «исключают любую 
значимую торговлю». По 
той же причине в переч-
не отсутствуют Белорус-
сия, Куба и Северная 
Корея.

- У России и Белорус-
сии с Америкой почти 
нулевой внешнеторго-
вый оборот - гораздо 
меньше, чем у многих 
даже небольших стран с 
не очень развитой эко-
номикой, - подтвержда-
ет директор Центра конъ-
юнктурных исследований 
Высшей школы экономи-
ки Георгий Остапкович.

Действительно, в 
2024 году наш товароо-
борот с США сократился 
на 32% и составил $3,5 
млрд - сущие копейки. 
Это минимум с 1992 го-
да. К слову, у Лаоса и 
Камбоджи товарообо-
рот со Штатами тоже 

невелик, но тут другие 
мотивы. Оставлять без 
ответа практически дву-
кратные пошлины на 
свои товары Трамп не 
собирается даже в отно-
шении экономических  
легковесов.

- Вторая причина от-
сутствия в списке Рос-
сии - мы и Белоруссия 
находимся под санк-
циями, и это зона нео-
пределенности: в таких 
случаях не применяются 
общепринятые эконо-
мические меры, - гово-
рит Остапкович.

По словам эксперта, 
президент США ждет 
каких-то результатов от 
России «к Пасхе».

- Трамп угрожает, что 
если Россия не подпи-
шет мирное соглашение 
с Украиной, то против 
нас введут какие-то 
очень жесткие меры, а 
подпишем - будет все 
нормально, - говорит 
Остапкович. - Так что 
мы как бы в отдельном 
списке.

КАК 
отРеАгиРовАли 
СтРАны?

Глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен 
уже выступила с жест-
ким заявлением о том, 
что ЕС это дело так не 
оставит и готовит ответ-
ные меры. Южная Ко-
рея тоже пообещала «то-
тальный» ответ. Китай 
потребовал немедленно 
отменить ограничения. 
А премьер Канады заве-
рил граждан, что страна 
«будет биться» против 
неслыханной неспра-
ведливости.

Однако министр фи-
нансов США Скотт  

Бессент уже охладил пыл 
возможных мстителей, 
посоветовав им не ры-
паться.

- Мой совет каждой 
стране прямо сейчас - 
откиньтесь на спинку 
кресла, примите это, 
посмотрим, как все пой-
дет. Потому что, если вы 
ответите, будет эскала-
ция, - предупредил ми-
нистр в интервью каналу 
Fox News.

Некоторые последо-
вали этому совету. Так, 
Норвегия, Индия и Ве-
ликобритания ответные 
тарифы вводить не со-
бираются.

- Экономическая исто-
рия знает десятки таких 
пошлинных войн, и, как 
правило, к победе они 
не приводят, - говорит 
Остапкович.

ЗАЧем 
это ДонАльДу?

- У Соединенных 
Штатов примерно с 
2002 года хронический 
отрицательный торго-
вый баланс. Потому что 
в Америку ввозят това-
ров и услуг гораздо боль-
ше, чем США отправля-
ет в другие страны. Они 

традиционно потребля-
ют больше, чем произво-
дят. Но сейчас ситуация 
уже зашкаливает. Воз-
никла необходимость 
уравновесить эти пото-
ки, - объясняет Георгий 
Остапкович.

Иными словами, 
Трамп хочет снизить по-
ток импорта в Америку. 
И надеется, что в этом 
случае компании, кото-
рые раньше отправля-
ли свои товары в США, 
откроют свои производ-
ства в этой стране.

Что жДет миРовую 
эКономиКу?

Что такое импортная 
пошлина? Это прибавка 
к цене иностранного то-
вара. Соответственно…

- В результате повы-
шения тарифов вырастут 
цены, начнет разгонять-
ся инфляция, снизятся 
темпы экономического 
роста, - опасается Геор-
гий Остапкович. - Есть 
риск перехода эконо-
мики развитых стран 
в рецессию. Тем более 
что подобные события 
в мировом масштабе на-
блюдались в прошлый 
раз в 2008 - 2009 годах. 

А в экономической тео-
рии существует так на-
зываемый «цикл Кузне-
ца» - экономист Семен 
Кузнец (выходец из Рос-
сийской империи аме-
риканский экономист 
Саймон Смит, лауреат 
Нобелевской премии. - 
Ред.) вывел, что эконо-
мические фазы повторя-
ются примерно каждые 
15 лет.

КАК это СКАжетСя 
нА нАС?

- Когда в странах с раз-
витой экономикой - и 
прежде всего в Китае - 
экономика начнет про-
саживаться, то им будет 
нужно меньше нефти 
и газа. Тогда цены на 
них снизятся. Это не 
очень хорошо для Рос-
сии: в этом случае у нас 
уменьшится экспортная 
выручка, ведь продажа 
сырья - основа наше-
го бюджета, - говорит 
Остапкович.

Впрочем, тарифная ду-
бина - о двух концах. Ес-
ли разные страны (опять 
же, вспоминаем Китай 
и других азиатских ги-
гантов) станут меньше 
торговать с США, то 
они могут нарастить то-
варооборот с другими 
крупными странами. С 
Россией в том числе.

А может, 
его ПоотПуСтит?

Трамп уже давно сни-
скал репутацию люби-
теля решительного на-
скока. Но часто такие 
действия рассчитаны 
лишь на внешний эф-
фект.

- Трамп есть Трамп - 
он человек импульсив-
ный, заявляет, потом 
отыгрывает назад, - го-
ворит Остапкович. - Он 
уже на Канаду накла-
дывал пошлины, по-
том снял, на Китай… 
Надо будет посмотреть, 
как себя поведут другие 
страны. Рынок всег-
да находит равновесие 
спроса и предложения. 
В этой ситуации тоже 
будет найдено равнове-
сие. Главное, чтобы все 
это не преобразовалось 
в глобальный экономи-
ческий кризис.

торговые войны
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- Все, кто 

в моем черном 
списке, заплатят 
как миленькие!

Трамп всё опошлил

это политический шантаж
Сотрудник Центра североамериканских исследований ИМЭМО РАН Максим  

ЧЕРКАШИН:
- Никакой экономической выгоды сами по себе новые тарифы и пошлины не прине-

сут. Зато любая турбулентность идет бизнесу во вред. Премьер Таиланда, например, 
уже позвонил в Вашингтон и предложил договариваться: только снимите с нас эти 
пошлины. Похоже, что изначально они для этого и вводились - чтобы все прибежали 
к американцам и просили их снять пошлины в обмен на что-то. У Трампа недавно это 
получилось с Мексикой и Канадой.

Есть и такой важный момент: новые пошлины обязательно перейдут в цены для по-
требителя. Но 50% американского потребления приходится на 10% населения с самыми 
высокими доходами. А это, как известно, преимущественно люди, голосующие за демо-
кратов. По сути, шаг Трампа бьет по потреблению недружественного ему электората. 
Думаю, один из основных политических смыслов введения новых пошлин именно такой.

мнение эКСПеРтА
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Окончание. 
Начало < стр. 1

КАК У ПУТИНА
Первым, что бросилось в 

глаза, когда Николай Валуев 
вошел в студию Радио «Ком-
сомольская правда», были… 
часы. Нет, не какой-то брил-
лиантовый эксклюзив. Они 
светились огромной буквой 
Z на черном фоне. С часов 
мы и начали разговор.

- Подарок или на заказ сде-
лали?

- Честно: у меня с той поры, 
когда еще выступал, опреде-
ленное количество часов бы-
ло куплено - деньги были. А 
сейчас уже не хочется. Хочет-
ся именно вот эти. Это наш 
завод под Петербургом, все 
его знают. Президент носит 
эту же марку (завод «Раке-
та». - Ред.). Z на этих часах - 
это от души.

«КАК-ТО МЫ СИДЕЛИ 
С ТРАМПОМ»

- Вы как чемпион мира ска-
жите, как нам относиться к 
боксеру Усику? Он «бил себя 
пяткой в грудь», что русский 
до мозга костей, что говорить 
будет только на русском (это 
уже после начала СВО), а те-
перь отрастил чуб, в шарова-
рах выходит на ринг…

- Как относиться? Как к 
тем, кто переобувается в воз-
духе. Тут вопрос: с кем и с 
чем он связывает свое буду-
щее? (Это мы уже опускаем 
чисто человеческую сторону 
дела.) В эпоху Гражданской 
войны таких случаев тоже 
было много - искали свое 
место в этом мире. Может, 
Усик из таких?

- А когда все закончится, и 
он придет и скажет: «Ребята, 
вы меня не так поняли».

- Это же не только его ка-
сается, а всех так называе-
мых релокантов. Вот, госу-
дарство все сделало, чтобы 
те, кто действительно испу-
гался, вернулись. А для тех, 
кто уехал и поливает грязью 
свою страну или, того хуже, 
поддерживает наших врагов, 
этот процесс уже необратим. 
Как и Усик, эти люди навсег-
да останутся предателями и 
будут не нужны ни одной, ни 
другой стороне.

- Когда Зеленский ездил в 
Вашингтон, он привез с со-
бой якобы чемпионский пояс 
Усика…

- Я тогда долго смеялся…
- А сам Усик говорит: «Ни-

чего не знаю, мой пояс дома 
лежит». Что это за цирк?

- У меня было два пояса: 
на одном прямо было обо-
значено: «Николай Валуев - 
Джон Руис». А на втором (он 
был изготовлен, видимо, в 
другой студии) - в безликом 
варианте - не сказано, кого 
Николай Сергеевич победил. 
Так что, скорее всего, тот, 

что привезли Трампу, - это 
просто копия.

Если честно, ни один чем-
пион никогда свой пояс 
просто так не отдаст - он в 
разы дороже политической 
конъюнктуры. Но надо от-
дать должное, они знали, что 
везти Трампу: я был у него в 
гостях в Trump Tower - нас 
познакомил Дон Кинг (круп-
нейший американский бок-
серский промоутер и функ-
ционер. - Ред.), у него тоже 
есть пояс WBC - Майка Тай-
сона (настоящий пояс, потре-
панный), и Трамп с непри-
крытой гордостью показывал 
мне его. Видно было, что для 
него это целое событие.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ШОУ
- Трамп и правда не послед-

ний человек в шоу-бизнесе. 
Его сегодняшняя политика - 
тоже шоу-бизнес?

- Он в переговорах исходит 
из исключительности Амери-
ки и вообще западного прин-
ципа ведения переговоров: 
много забрать, потом якобы 
вернуть, но ничего не поте-
рять. У нас другая парадиг-
ма - мы во главу угла ставим 
понятие справедливости…

- Так он шоу делает сейчас 
на политическом посту?

- С помощью этого шоу он 
достигает своих исключи-
тельных интересов и целей. 
Все выпады в сторону стран, 
которые якобы могут стать 
новыми штатами США, - это 
экономическая игра.

ПОКАЗАТЬ РОССИЮ
- Вам запретили въезд в 

Азербайджан - вы заступились 
за Русский дом, который там 
закрыли. А он правильно ра-
ботал? Все эти «чаепития», 
«дни культуры» - так ли надо 
проводить нашу политику?

- Чаепития - лишь средство 
наведения мостов с полити-
ческими элитами. Русские 
школы за рубежом, фести-
вали и праздники дают эф-
фект. Но мы должны быть 
благодарны СССР за то, что 
он воспитал невероятное 
количество иностранных 
студентов. И сегодня с эти-
ми иностранцами, которые 
приходят к власти, в бизнес, 
Россия находит общий язык. 
Они нас понимают.

- Мне кажется, что и Нико-
лай Валуев был мягкой силой 
России.

- Хм. Спасибо... Так меня 
еще никто не называл.

- Благодаря вам сколько на-
роду увидело, узнало Россию…

- И еще узнает! Я сейчас ра-
ботаю в Комитете по туриз-
му. Задача - показывать нашу 
великую страну. Это творче-
ская деятельность, мне она 
всегда была по душе. Россия 
невероятная, огромная, от 
моря до моря. Ее показывать 
надо. Для того чтобы любить 
свою страну, ее надо знать.

- Вот и расскажите, что вы 
для себя открыли.

- Я участвовал в проекте, 
который назывался «Неизве-
данный Кузбасс». Рассказали 
о нем изнутри, показали его 
лучшие стороны. Это неверо-
ятное количество полезных 
ископаемых, удивительные 
люди - такая определенная 
формация. А про природу 
можно говорить так, что даже 
нескольких газет не хватит.

- А с Анапой что?
- В этом году в силу ката-

строфы с танкерами люди бу-
дут выбирать другие направ-
ления. Море к этому лету еще 
не будет готово, хотя эколо-
гия такова, что оно все-таки 
очистится. Но на это потре-
буются время и усилия.

Но направлений у нас 
много - в Крым огромный 
запрос.

В целом же у нас какая-то 
невероятная статистика: если 
в 23-м году было 72 миллио-
на поездок, то в 24-м - уже 
92 миллиона. К внутреннему 
туризму люди обратились, 

они видят Россию. Туристи-
ческая отрасль, в буквальном 
смысле, переживает новое 
рождение.

ДУМА ВАМ НЕ РИНГ
- Вы не первый срок в Ду-

ме…
- Мы говорим «созыв».
- Давайте честно, про де-

путатов думают: «Народные 
деньги получают и штаны про-
сиживают». А где тяжелее? В 
профессиональном спорте или 
в Думе - целыми днями с людь-
ми общаться, комитеты выси-
живать, законы придумывать, 
планерки проводить, «пока мо-
чевой пузырь не выдержит…»

- Как можно сказать, что 
спортсменом быть проще? 
Спортсмен лишает себя все-
го, в том числе и здоровья.

- А у вас в Госдуме здоровье 
есть, что ли?

- Ну тоже работа и нерв-
ная - связанная с большим 
количеством общения и, из-
вините, не за бокальчиком 
вина. Вот пример: прошлым 
летом я ездил в Якутию на 
праздник Ысыах. Туда со-
бирается много-много ты-
сяч туристов, гости со всех 
регионов. Я тогда общался с 
очень большим количеством 
людей. И когда этот празд-
ник закончился, я эмоцио-
нально, энергетически был 
просто высушен. Мне пона-
добилось еще 2 - 3 дня, чтобы 
прийти в себя - я в Лене вста-
вал на мелководье на колени 
и вот так и стоял, чтобы меня 
обмывала вода.

- Так кем проще быть?
- Мы все - кузнецы свое-

го счастья. И все трудности, 
связанные с нашей рабо-
той, - это нормально. Здесь 
одни нагрузки, в спорте - 
другие, но не менее слабые.

Валентин АЛФИМОВ.

«Валуев - мягкая сила?  
Так меня еще никто не называл!»
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Беседуем с теми, кому есть  
что сказать. Слушайте программу 

«Диалоги» на Радио «КП»

Николай Валуев -  
большой профессионал 

не только в спорте 
и законотворчестве,  

но и на радио.  
Он и программу вел  

в «Комсомолке»,  
и когда в гости приходит, 

каверзные вопросы 
не замалчивает.

- У Международного олимпийского комитета 
новый руководитель - Кирсти Ковентри. Что-
то поменяется? Вернутся наши спортсмены 
на арены?

- Сложно сейчас говорить. Но! Мы начинали раз-
говор с «переобувания». Вот и тут так же - все 
будущие «эксы-» начинают переобуваться. Думаю, 
и Томас Бах обязательно отличится, «прощупает 
почву». О Ковентри надо сказать, что первые ее 
высказывания вселяют осторожный оптимизм.

- А многие считают, что нам этот спорт вы-
соких достижений и не нужен. Массовый по-
давай - дворы, детские площадки…

- Массовый спорт не бывает без спорта высших до-
стижений. Человек, особенно молодой, очень любит 
подражать. Овечкину, Месси… да кому угодно. 
Мы живем в стае, и нам тоже хочется не хуже, чем 
у кого-то. А физкультуру из двора транслировать на 
весь мир не будут… С этого все начинается.

Смотрите: чемпионат мира по футболу, который 
был в России. Сколько после него пацанов пошли 
играть в футбол?

- Сколько пацанов пошли заниматься бок-
сом, смотря по телевизору на Николая Ва-
луева?

- Представляете, а я таких встречал - они пря-
мым текстом мне говорили, что занимались бок-
сом на моем примере.

- А сколько ребят пошли заниматься, смо-
тря на Овечкина? Он, кстати, вот-вот должен 
побить рекорд Уэйна Гретцки.

- Лично не знаком, но я слежу. Он уникальный 
спортсмен. Хоть он уже и вошел во все Залы сла-
вы, но станет еще человеком, который очередной 
рекорд превзошел.

- Когда Путин с Трампом разговаривали 
по телефону, они договорились провести 
хоккейные матчи. Помирит нас хоккей с 
америкосами?

- Спорт всегда помирит. Вы увидите, как  
только наметится потепление, сколько людей  
вылезет  и  скажет: ну наконец-то, мы так дол-
го  этого  ждали. Спорт, он символ, средство 
мира.

О СПОРТ, ТЫ МИР

«Я рос на ваших боях»

radiokp.ru
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«МОЖНО НЕ РАБОТАТЬ 
И ВСЕ ИМЕТЬ»

Термин NEET (от англ. «not 
in employment, education, or 
training» - не работающий, 
не обучающийся, не прохо-
дящий подготовку) появил-
ся еще в 1980-х годах, но по-
лучил популярность только 
в последнее десятилетие. К 
этому движению причисляют 
молодых людей, которые не 
пытаются реализовывать себя 
профессионально, не хотят 
или не имеют возможности 
получить образование и най-
ти себя в какой-то области. 
По данным Международной 
организации труда (МОТ), к 
NEET относится уже каждый 
пятый зумер (люди, родив-
шиеся в 1996 - 2012 годах).

- Это явление существует 
во всем мире, причем в неко-
торых странах его масштабы 
гораздо более серьезные, чем 
у нас. Например, в Турции 
таких молодых людей 27,9%, 
а в ЮАР - целых 42%, - рас-
сказала «КП» консультант по 
карьере и самореализации Га-
лина Бобкова.

Эксперт отмечает, что по-
коление «НЕТ» неоднородно 
и есть несколько причин, по-
чему современная молодежь 
не хочет интегрироваться в 
общество. Прежде всего это 
развитие цифровых техноло-
гий. Они позволяют учить-
ся, зарабатывать и тратить 
деньги, а также общаться и 
развлекаться, не выходя из 
дома. Вся активность смести-
лась в онлайн, и те молодые 
ребята, у которых и так были 
сложности с коммуникацией, 
еще больше отгородились от 
мира.

Старшее поколение вводит 
в ступор и тот факт, что для 
приличного заработка боль-
ше не требуется образования.

- Недавние исследования 
показали, что зарплаты ку-
рьеров сейчас превысили 
зарплаты учителей и врачей. 
Зумеры все это видят и пони-
мают: можно иметь золотую 
медаль и красный диплом и 
при этом всю жизнь впахи-
вать за копейки, как предки. 
Вот они и задаются вопро-
сом: ну и зачем тогда все это 
нужно - учеба, работа, ка-
рьера? - подмечает Галина 
Бобкова.

По ее словам, влиять на мо-
лодежь может и отношение 
родителей к своей работе.

- Как карьерный консуль-
тант и автор публикаций по 
теме карьеры я вижу, что мно-
гие люди поколений «иксов» 
(1965 - 1980 годы рождения. - 

Ред.) и «игреков» (1981 - 1996 
годы рождения) воспринима-
ют свою работу в негативном 
ключе, как рабство, тяжелую 
повинность, где их нещадно 
эксплуатируют за копейки. 
И они вольно или невольно 
транслируют это отношение 
своим детям, - говорит Гали-
на Бобкова.

Еще одна из причин - рост 
уровня жизни. Выживать, 
прикладывая огромные уси-
лия, уже не надо. Поэтому 
связка «работаю - получаю 
доход - могу покупать нуж-
ное» разорвана. То, что всегда 
есть в доступе, не ценится и 
воспринимается как само со-
бой разумеющееся, которое 
будет и дальше. И чего тогда, 
спрашивается, напрягаться?

«ЛИШНИЕ ЛЮДИ»  
ХХI ВЕКА

- Если человек до 35 лет 
нигде не работает и не учит-
ся, значит, у него есть ис-
точник пассивного дохода, 
и, скорее всего, мы имеем 
дело с детьми обеспечен-
ных родителей. Это золотая 
молодежь, представители 
которой никогда не испы-
тывали особой потребности 
самих себя обеспечивать. Их 
родители или их родствен-
ники, что называется, дают 
им пансион. Это в каком-то 
смысле отражение через века 
того слоя общества, которое 
описано в русской класси-
ческой литературе XIX века. 
Дворянская молодежь того 
времени имела постоян-

ный источник пассивного 
дохода, и ее представители 
ощущали себя «лишними 
людьми», - рассказал «Ком-
сомолке» директор Центра 
социологии и социальной пси-
хологии, преподаватель МГУ 
им. М. В. Ломоносова Алек-
сей Рощин.

- То есть поколение «НЕТ» - 
это вроде как неодворяне?

- Это XIX век в XXI ве-
ке. Снова появился такой 
инертный слой скучающей 
молодежи, которая не видит 
себе достойного примене-
ния, все им кажется унылым, 
скучным и не вдохновляю-
щим.

- Но ведь дворяне получали 
очень хорошее образование, а 
нынешние представители по-
коления «НЕТ» даже толком 
не учатся.

- Я думаю, это определя-
ется неким стандартом для 
определенного социального 
строя. Тогда было положено, 
чтобы молодой человек знал 
иностранные языки, умел 
скакать на лошади и танце-
вать на балах. К этому при-
нуждало социальное окру-
жение и родители. Поэтому 
дворяне и были достаточно 
образованными. А сейчас мы 
имеем дело со средой, у ко-
торой сами по себе стандар-
ты определенно ниже. Это не 
дворяне, а люди мещанского 
среднего класса. И лежа на 
диване, они не размышляют 
о судьбах Родины, а игра-
ют в игры. Это не клуб по 
интересам, где «меж ними 
все рождало споры и к раз-
мышлению влекло» («Евге-
ний Онегин». - Ред.) и не 
какие-то юноши бледные 
со взором горящим, кото-
рые мыслят над социальны-
ми преобразованиями и тем, 
как улучшить Россию. Там 
этого и в помине нет.

- Не Онегины, не Печорины 
и не Обломовы?

- Конечно, нет.
- Это родители виноваты, 

что дети становятся такими?
- Отчасти да. Они балуют 

детей деньгами, фактически 
откупаются от них и в какой-
то момент теряют с детьми 
всякий контакт. Родители 
при этом считают, что их 
ребенок просто ищет себя, 
а со временем образумится 
и войдет в их бизнес. Это 
хорошо показано в фильме 
«Анора» - лауреате премии 
«Оскар-2025». Гедонистиче-
ский образ жизни молодежи, 
нацеленность на сексуаль-
ные переживания без на-
целенности на отношения, 
очень сильная распущен-
ность, употребление разно-
го рода веществ, в том числе 
наркотических. Весь смысл 
жизни - «Как бы нам потра-
тить еще один день, чтобы 
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«Как бы нам потратить еще один день, чтобы было чувственно  
и прикольно» - смысл жизни поколения «НЕТ» отлично показал герой 

Марка Эйдельштейна (слева) в нашумевшем фильме «Анора».

Почти 5 млн россиян до 35 лет нигде не ра-
ботают, не учатся и не проходят стажиров-
ку. Такие данные озвучили в Росмолодежи. 
Всего в стране около 37 млн молодых людей 
такого возраста. Получается, почти 13% 
из них сознательно бездельничают.

Подобный образ жизни стал целой суб-
культурой, а ее представителей в русскоя-
зычной среде называют поколением «НЕТ» 

или поколением «Ни-ни». В шокирующем 
явлении разбиралась спецкор «Комсомол-
ки» Елена КРИВЯКИНА.

Почему 
ничегонеделание 
стало субкультурой 
и при чем тут 
фильм «Анора».
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НЕ СКАТЫВАЙТЕСЬ 
В УМИЛЕНИЕ 
И НЕ РАСТИТЕ 
ЗВЕЗДУ

СОВЕТЫ 

ЭКСПЕРТА

Что делать, чтобы 
ребенок не примкнул 
к «поколению НЕТ».
- На семейном уровне я бы 
рекомендовала следующее: 
в первую очередь самим родителям 
заниматься любимым делом, 
чтобы не заражать негативным 
отношением к работе своих детей. 
Если профессия не нравится - 
менять ее, благо сейчас для этого 
масса возможностей, - говорит 
Галина Бобкова.

Что еще важно:
• Сохранять разумность при воспитании детей, не скатываться 
в постоянное умиление и восхваление ребенка, не растить звезду.
• Не перегружать детей кружками, секциями и занятиями 
с репетиторами, оставлять им время на то, чтобы они 
учились слышать и занимать себя, идти за своим интересом.
• Наблюдать за детьми, замечать их способности, разговаривать 
с ними про то, что им нравится делать, рассказывать про профессии, 
интересоваться, кем бы им хотелось стать в будущем. 
Поддерживать в них этот огонек интереса.
• Приучать детей к труду - в школе, дома, на даче.
• Подросткам объяснять, что на старте карьеры они будут лишь 
начинающими специалистами, но с годами их профессионализм будет 
расти, и зарплата - тоже. «Если бы мой ребенок после школы сказал, 
что не хочет учиться или работать, я бы оставила ему 
минимальный набор - жилье и питание, а остальные траты на него 
прекратила. Никаких карманных денег, новых гаджетов, 
одежды, походов в кино и т. д. Хочешь все это иметь - 
иди и зарабатывай», - говорит Галина Бобкова.
• Если сын или дочь выходят на работу, но не приживаются ни в одной 
организации, с ними обязательно нужно разговаривать, выяснять 
причины. Если у них постоянно кто-то виноват - начальство, 
коллеги, условия труда, не поддерживать их в этих настроениях, 
а делать выводы, что проблемы, вероятно, у самого ребенка. 
Находить и решать их - самостоятельно или с помощью психолога.

Не хочу учиться,    хочу лениться
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это было чувственно и при-
кольно». Портрет молодого 
поколения в фильме очень 
точно показан. Конечно, не у 
всех представителей поколе-
ния «НЕТ» отцы - нефтяные 
олигархи, как у героя фильма 
«Анора». Есть, как говорит-
ся, труба пониже и дым по-
жиже. Родители, например, 
могут быть региональными 
чиновниками или бизнес-
менами. Их дети живут в 
условном Ижевске и не ле-
тают потусить в Вегас, а 
ходят в местный ночной 
клуб, и этим ограничи-
ваются все их стремления.

- Движение NEET меж-
дународное, но в «Аноре» 
герой, однако, русский...

- Думаю, образ нового 
русского олигарха в «Ано-
ре» вполне интернацио-
нален.

- Герой фильма совер-
шенно зациклен на играх, и 
вот это увлечение уж точно 
не имеет национальности.

- Да, и Анора быстро 
понимает, что с парня 
нечего взять, кроме секса и 
денег, с ним не о чем гово-
рить. У этого парня и друзей-
то нет для души, и на самом 
деле он очень одинок. Так 
что поколение «НЕТ» легко 
можно назвать потерянным.

«ПРИПИСЫВАЮТ СЕБЕ 
МОДНЫЕ ДИАГНОЗЫ»

В основе субкультуры 
«НЕТ» лежат и психологи-
ческие причины.

- Стремление работать и 
самого себя обеспечивать - 
признак взрослого челове-
ка. А зумеры, выращенные 
в тепличных условиях, не 
торопятся взрослеть и брать 
на себя ответственность за 
свою жизнь, - говорит Га-
лина Бобкова.

К тому же зумеры отлича-
ются ранимостью и интере-
суются психологией. Они 
любят говорить, что они «не 
в ресурсе» или что их грани-
цы нарушают. Многие зуме-
ры не просто погружены в 

себя, а зачастую зациклены 
на своем эмоциональном со-
стоянии, постоянно отсле-
живают малейшие колеба-
ния настроения. Более того, 
они могут даже приписывать 
себе психические отклоне-
ния, причем совершенно ис-
кренне и без всякого под-
тверждения специалистами.

- Получается замкнутый 
круг: зумеры, думая, что 
они какие-то не такие, ли-
бо получают отказы от ра-
ботодателей, либо выходят 
на работу, не требующую 
высокой квалификации, но 
быстро разочаровываются в 
ней и ретируются. В резуль-
тате еще больше обрастают 
комплексами, что затрудняет 
им дальнейшее трудоустрой-
ство, - говорит Галина Боб-
кова.

МЕСТО НА ТРОНЕ
Родители в этой истории 

играют, конечно, немало-
важную роль. Предыдущая 
жесткая система воспита-
ния, которая обкатывалась 
десятилетиями и включала в 
том числе физические нака-
зания детей за непослушание 
взрослым, себя не оправда-
ла. Психологи неоднократно 
говорили о проблемах уже 
взрослых людей, которые 
в детстве чувствовали себя 
недолюбленными своими 
родителями, и последствия 
этой травмы их не отпускают.

И вот эти взрослые теперь 
сами воспитывают детей и 
стараются их холить, лелеять, 
«долюбить» и во всем под-
держивать. Чтобы ни в коем 
случае не повторить темные 
пятна их собственного дет-

ства. Но возникает обратный 
перекос.

- Разговаривала недавно 
со знакомой, работающей 
учителем начальных клас-
сов. Она и ее коллеги в шо-
ке от того, какими в наше 
время растят детей некото-
рые родители. Ребенок, не 
смущаясь, подходит к ней и 
на полном серьезе говорит: 
«Посмотри на меня. Видишь, 
я - король». Он явно слышит 
это дома. И это не единич-

ный случай. Слова 
могут быть разны-
ми, но смысл один: 

«Я - центр Вселен-
ной», - говорит Гали-

на Бобкова. - Немало со-
временных детей растят 
с подобной установкой. 
Как с таким самомнением 

они потом будут на-
чинать карьеру с са-

мых низовых долж-
ностей? Никак. 
Они будут сидеть 
на шее родителей 
и в лучших тради-
циях поколения 
«НЕТ» ждать «ту 

самую вакансию», 
которая позволит им 

занять подобающее место на 
троне. И, естественно, не до-
ждутся.

Это подтверждает и недав-
ний опрос ВЦИОМа, про-
веденный среди студентов 
колледжей и вузов. Треть 
опрошенных считают спра-
ведливой для себя зарплату 
100 тысяч рублей и более. 
Только 57% студентов готовы 
после окончания учебного 
заведения устроиться на ра-
боту с реальной зарплатой, 
соответствующей уровню на-
чинающего специалиста, - от 
40 до 80 тысяч рублей.

- Предыдущие поколения 
были заточены под то, чтобы 
отдавать всего себя работе, 
порой принося в жертву все 
остальное - здоровье, семью, 
хобби. И это - одна край-
ность. Другую нам как раз 
сейчас демонстрируют зуме-
ры - расслабленность, отсут-
ствие авторитетов и страха 
потерять работу, - говорит 
Галина Бобкова. - Думаю, 
обществу надо побыть и в 
этой точке, пообвыкнуться 
в ней, чтобы мышление стало 
перестраиваться. По психо-
логическому закону, чтобы 
нащупать центр, золотую се-
редину, стрелка весов сна-
чала должна коснуться обо-
их полюсов. И тогда можно 
надеяться, что следующие 
поколения будут жить в 
разумном балансе рабочего 
и личного.

поколение «НЕТ»

Почему отцам и детям так 
сложно понимать друг друга, 
а с бабушками мы живем душа в душу?

«Мне 
нравится 
не быть рабом 
зарплаты»

Многие представители движе-
ния NEET (не запрещено в РФ, 
но еще не вечер) делятся расска-
зами о себе и своими мыслями 
на популярном международном 
форуме Reddit. 

«Комсомолка» выбрала наибо-
лее характерные для NEET выска-
зывания.

✓ Timtiim123:
- Работа значительно ухудшит 

мою жизнь.
✓ PretendPoeTayToe:
- Мой муж тоже NEET, который 

получает NEETbux (в некоторых 
странах - государственная выпла-
та социального обеспечения лю-
дям, не имеющим работы, образо-
вания или стажировки. - Ред.). Его 
дохода достаточно, чтобы покрыть 
наши счета, так зачем работать, 
если мне это не нужно?

✓ Lost2nite389:
- Работать четверть своей жиз-

ни, чтобы сделать кого-то другого 
богатым, - это крайне угнетающе. 
К тому же я ни в чем не силен, 
скорее ужасен во всем. Жаль, что 
у меня нет NEETbux, полагаться во 
всем на родителей - это единствен-
ное плохое в моей жизни NEET.

✓ Alhazzared:
- Я NEET уже 5 лет. Мне просто 

нравится жить так. Я работал 7 
лет до этого и могу сказать, что 
объективно жизнь была хуже, ког-
да я был рабом зарплаты.

✓ dollob2468:
- Встаю в 8, делаю вид, что у 

меня дела, жду, когда родители уй-
дут на работу, иду спать, смотрю 
YouTube/TikTok, листаю Reddit, 
и так весь день. Иду на длинную 
прогулку, когда родители возвра-
щаются домой, чтобы мне не при-
шлось ужинать с ними.

✓ DecisionGullible2123:
- То же самое: смотрю YouTube, 

Reddit, порно, просто смотрю на 
потолок или стену, на дерево на 
улице или на облака. Если моя 
мама злится, я просто делаю вид, 
что ищу работу.

✓ WillGethere:
- У меня только 3 контакта на 

телефоне - мои родители и врач. 
И у меня буквально 0 друзей, как 
в реальной жизни, так и в Сети. 
Я могу не выходить из дома ме-
сяцами.

✓ LightPan3:
- Я чувствовал себя неспо-

собным работать с юных лет. Те 
немногие работы, которые я по-
лучал, были настоящим адом, я 
постоянно находился в стрессе. 
К черту газоны, мебель и все то, 
что нам не нужно. Кому нужна 
машина? Я бы ходил голым, если 
бы у меня была возможность.

ОНИ ГОВОРЯТ

Не хочу учиться,    хочу лениться

Откровения Регины Бурд, 
жены Сергея Жукова

★★★★★ Марина:
Мне всегда нравилась группа «Руки Вверх!». Как только узнала, 

что жена ее лидера Сергея Жукова написала книгу, сразу купила. 
Откровенно рассказано о жизни со звездным мужем, о себе, о 
семье.

★★★★★ Елена:
Люблю читать про успешных, сильных женщин, у которых хватает 

времени, чтоб и заниматься творчеством, и быть любимой мамой 
и женой. Эта книга как раз такая. Пронзительная, 
откровенная. О нашем, о девичьем.

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
Реклама, 16+ АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Хит продаж

Вот так бы и выглядел 
Емеля XXI века! Валялся бы 

на печи с электродвигателем 
да бездельничал. 

Впрочем, герой русской 
сказки трудолюбивее 

представителей  
поколения «НЕТ»:  

он хотя бы щуку поймал!
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Советы и пожелания 
молодым от читателей «КП» 

- в «Вопросе дня» 
 < стр. 3.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В этом году диктант мож-
но будет написать в 900 на-
селенных пунктах России 
и в 50 странах, среди ко-
торых Швейцария, Китай, 
Индонезия, Ирландия, Кам-
боджа, Коста-Рика, Марок-
ко, США, Филиппины. Все-
го шесть континентов.

Столицей акции стала фе-
деральная территория «Си-
риус», а главной площад-
кой - университет «Сириус». 
Именно отсюда текст дик-
танта продиктует его автор - 
писательница, журналист-
ка, радиоведущая, финалист 
премии «Ясная Поляна», ла-
уреат Международного по-
четного диплома Андерсена 
Марина Москвина.

О ЧЕМ ТЕКСТ
Тема диктанта - «Путе-

шествия, приключения, ис-
пытания и любовь к миру». 
Традиционно он состоит 
из четырех частей, которые 
будут диктовать в разное 
время, чтобы было удобно 
жителям разных часовых 
поясов.

Текст давно написан и вы-
верен комиссией так, чтобы 
все части были равнозначны 
по сложности. До дня акции 
его держат в строжайшем 
секрете. Сейчас 
известно толь-
ко, что каждая 
часть посвящена 
отдельному путе-
шествию, в котором 
участвовала Мари-
на Москвина: в Ар-
ктику, на Гималаи, 
в Индию, а также па-
леонтологической экспе-
диции по поискам мамонтов. 

КАК СТАТЬ УЧАСТНИКОМ
Регистрация стартова-

ла 26 марта на официаль-
ном сайте акции totaldict.
ru и завершится в полночь 
4 апреля.

Можно писать очно на 
одной из городских площа-
док - ручкой на бумажном 
бланке, под живую диктов-
ку. Предварительная реги-
страция все равно нужна, 
поскольку число мест огра-
ниченно. На сайте перехо-
дите в раздел своего города 
(или любого другого, где вы 
готовы поучаствовать), да-
лее - в раздел «Площадки» 
и там выбираете подходя-
щую. Вход в аудиторию по 
паспорту.

Вариант онлайн. Можно 
никуда не ходить, при этом, 

если вы хотите, чтобы вашу 
работу проверили и выста-
вили оценку, нужно заре-
гистрироваться - по тому же 
пути. Писать будете в спе-
циальном окошке, которое 
откроется после входа в ЛК.

Можно выбрать вариант 
онлайн с самопроверкой - 
написать под диктовку во 
время трансляции онлайн-
марафона (он будет вестись 
5 апреля целых 17 часов на 
сайте акции и в официаль-
ной группе в социальной 
сети ВКонтакте https://
vk.com/totaldict). Сразу по-
сле каждой диктовки в эфи-
ре проведут экспресс-раз-

боры. Для такого формата 
регистрация не нужна. 

РАСПИСАНИЕ 
ТРАНСЛЯЦИЙ

● Часть 1 - 
8.00 - 10.30. 

Диктует из 
Д а л ь н е в о -
сточного фе-
д е р а л ь н о г о 

у н и в е р с и т е т а 
( В л а д и в о с т о к ) 

Андрей Калачинский, 
журналист, писатель, 

кандидат филологиче-
ских наук. 9.00 - экспресс-
разбор.

● Часть 2 - 11.00 - 13.30. 
Диктует из Омского гос-
университета Елена Белова, 
ведущая и корреспондент 
ГТРК «Иртыш». 12.00 - раз-
бор.

● Часть 3 - 14.00 - 22.30. 
Диктует из студии в «Сири-
усе» автор текста Марина 
Москвина. 15.00 - разбор.

● Часть 4 - 23.00 - 0.00. 
Диктует из студии в «Сириу-
се» председатель филологи-

ческого совета ТД, науч-
ный сотрудник Института 

русского языка им. Вино-
градова РАН Владимир Па-
хомов. 0.00 - разбор.

Время московское.
Трансляции подробных 

разборов запланированы на 
9, 10, 11 и 12 апреля. Время 
уточняется.

ПЕВЦОВ, ВАССЕРМАН, 
СОБЧАК

На многих площадках 
текст диктуют известные 
люди и можно попасть на 
кумира. Это одна из главных 
фишек акции. Правда, ме-
ста на звездных площадках 
разметают в первые минуты 
после старта регистрации.

В Москве, например, сре-
ди чтецов заявлены актеры 
Дмитрий Певцов, Дарья Юр-
ская, Елена Драпеко; певец 
Дмитрий Маликов; телеве-
дущие Анатолий Вассерман, 
Яна Чурикова, Ксения Соб-
чак, Владимир Познер; ре-
зидент Comedy Club Марина 
Кравец. А также писатели, 
профессора университетов, 
доктора разных наук, олим-
пийские чемпионы, даже ар-
тисты Большого театра.

На момент подготовки 
текста было порядка 300 сво-
бодных мест на площадки 
в разных столичных вузах. 

Но! Кто-то из записавшихся 
может в последний момент 
отказаться от места, так что 
просматривайте список пло-
щадок - вдруг повезет.

НЕОБЫЧНЫЕ ЛОКАЦИИ
В Москве и Подмосковье 

в этом году 234 площадки - 
в вузах, школах, библиоте-
ках, гипермаркетах, галере-
ях, музеях, кафе, торговых 
центрах… Из необычных 
локаций - конференц-зал 
Южного речного вокзала, на 
борту речного электросудна, 
техническая библиотека ме-
трополитена, аэропорт До-
модедово, инновационный 
центр «Сколково», депо 
«Аэро экспресс». А одну из 
частей текста будут дикто-
вать с воздушного шара, па-
рящего на высоте 20 метров.

Проведут диктант и на ин-
клюзивных площадках: в Тре-
тьяковской галерее совместно 
с Московской городской ор-
ганизацией «Всероссийское 
общество глухих» напишут 
глухие и слабослышащие 
участники, для которых дик-
тант будут переводить на рус-
ский жестовый язык, а в Рос-
сийской государственной 
библиотеке для слепых текст 
напишут шрифтом Брайля.

Тотальный диктант - 2025:

Полетаем на воздушном 
шаре и найдем мамонтов

Кому поставят пять
Критерии такие: пятерка - это когда ошибок нет или 

допущена одна пунктуационная; 2  - 4 ошибки  - четвер-
ка, не более восьми - тройка. Каждую работу проверяют минимум 
дважды разные проверяющие. А если оценка спорная, то трижды.
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Организаторы акции целый месяц проводили курсы 
для будущих участников ТД. Писали диктанты и по-
вторяли правила, которые точно пригодятся 5 апреля.

Если вы не успели на курсы, но хотите хоть не-
множечко подготовиться, есть такие варианты: 
посмотреть записи прошедших онлайн-занятий 
(на официальной страничке в ВК). Уроки шли по 
полтора-два часа, но даже просто написать один 
диктант или посмотреть разбор  - уже хорошо; 
полистать страничку в ВК  - там много полезных 
роликов на повторение правил;

● запомнить правописание слов из текста диктан-
та, которые организаторы ежегодно выкладывают 
накануне акции (хештег #12словтотального в ВК). 
Уже названы: лицезреть, топорщить, кашеварить, 
аэростат, палеонтолог, расщелина, камзол, экс-
каватор, шхуна, талисман, оболочка;

● ничего не повторять, а правильно настроить-
ся. Выспаться в субботу, чем-то себя порадовать 
с утра. Сказать себе: это же не экзамен и не 
ЕГЭ, а праздник грамотности и самосовершен-
ствования.

Как подготовиться быстро ЗНАЙ
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Марина Москвина 
к диктанту написала  

текст о своих 
путешествиях.

написание сложных 
слов с соединительными о/е
заглавная и строчная 
в таких словах, как Земля, 
Луна, Вселенная
правописание кратких 
и полных причастий 
и прилагательных
прописная 
в именах собственных
удвоенная -н- в суффиксах 
прилагательных
не с причастиями
правописание наречий
знаки препинания 
в бессоюзном предложении
тире в неполных 
и эллиптических 
предложениях
знаки препинания 
при однородных 
и неоднородных 
определениях
кавычки в названиях
обособление оборотов 
с союзом «как»
обособление 
вводных конструкций
 постановка скобок  Д
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НА ЗАМЕТКУ
ЭТИ 

ПРАВИЛА 
ТОЧНО ПРИГОДЯТСЯ:

Всемирная 
просветительская  

акция завтра  
пройдет  

в 21-й раз.

КСТАТИ

Разбор самых частых 
ошибок в диктантах 
прошлых лет -  
на сайте KP.RU

- Помя-я-ядленнее, 
пожалуйста,  
я записываю!
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НЕТ ОБРАЗОВАНИЯ  
БЕЗ ВОСПИТАНИЯ

Депутат ПС  
Наталия КОСИХИНА:

5

7

11

14

С 23 апреля можно оформить единый полис для России и Беларуси 

«ПРОЩАЙТЕ, ДЕТИ»
Дневник женщины, 
умершей от голода  
на Курщине, обвиняет 
укронацизм

гИПЕРБОлОИД 
БуДуЩЕгО
ученые РФ и РБ 
разрабатывают 
уникальный лазер

ФАРТОВЫЙ лЕД 
АлЕКСЕЯ ПРОТАСА
Витебский хоккеист 
покорил болельщиков  
за океаном

Распространяется бесплатно

В ДОБРЫЙ ПуТЬ  
ДВОЙНОЙ ОСАгО НЕ ЗАБуДЬ

9
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МЫ ИХ ДОБЬЕМ
Павел РОДИОНОВ

 ■ А вместо «просро-
ченного» Зеленского на 
Украине можно ввести 
временное управление 
под эгидой ООН.

МИНУТА 
МОЛЧАНИЯ  
У ВЕЧНОГО ОГНЯ
российские войска вла-

деют стратегической ини-
циативой по всей линии 
боевого соприкосновения. 
враг будет разбит. Об этом 
Владимир Путин заявил 
во время визита в Мур-
манск, где участвовал в 
традиционном аркти-
ческом форуме и попил 
чайку с моряками в кают-
компании атомной под-
водной лодки новейшего 
поколения «Архангельск».

Трехсоттысячный го-
род на берегу Кольского 
залива - океанские ворота 
россии. единственный не-
замерзающий порт в ар-
ктической зоне. Город-
герой. в годы великой 
Отечественной войны 
фашисты рвались к нему 
отчаянно. Бомбили похле-
ще, чем Сталинград. Наши 
войска в кровопролитных 
боях остановили полчища 
гитлеровцев на самых под-
ступах к столице русского 
Севера. Свой визит влади-
мир путин начал с жеста 
памяти - возложил цветы 
к мемориалу защитни-
кам Заполярья у вечного 
огня и почтил память по-
гибших тогда бойцов ми-
нутой молчания.

воины-североморцы 
сражаются и сегодня на 
передовой СвО:

- Только вчера гово-
рил на этот счет с руко-
водством Министерства 
обороны, докладывал 
и начальник Генераль-
ного штаба Валерий 
Герасимов о  том, как 
воюют моряки, - еще раз 
хочу поблагодарить всех 
за службу, за мужество, 
которое проявляют севе-
роморцы в ходе специаль-
ной военной операции, - 
заявил владимир путин 
на совещании по разви-
тию Мурманска и Аркти-
ческой зоны.

БОРЬБА  
ЗА НЕСМЕТНЫЕ 
СОКРОВИЩА
Арктика, помимо всего 

прочего, богатейшая кла-
довая планеты. Чего там 
только нет: нефть, газ, да-
же золото и редкоземель-
ные металлы. вот почему 
в нынешнем веке, по про-

гнозам всех экспертов, за 
обладание этими сказоч-
ными сокровищами раз-
вернется жесткая борь-
ба. Круче всех аппетит, 
конечно, у США. влади-
мир путин, выступая на 
форуме, приоткрыл один 
секрет насчет планов ва-
шингтона присоединить 
Гренландию:

- Глубоко ошибочно по-
лагать, что это какие-то 
экстравагантные разгово-
ры новой американской 
администрации. Ничего 
подобного.

На  самом деле такие 
планы у США проявились 
еще в шестидесятые го-
ды XIX  века. Уже тогда 
американская админи-
страция рассматривала 
возможность аннексии 
не только Гренландии, 
но и Исландии. Так что 
эти планы имеют давние 
исторические корни, 
и очевидно, что США бу-
дут и дальше на систем-
ной основе продвигать 
свои геостратегические, 
военно-политические 
и  экономические инте-
ресы в Арктике.

Москву, по словам пре-
зидента, разумеется, бес-
покоит общая активиза-
ция НАТО на Крайнем 
Севере, который в альян-
се обозначают как плац-
дарм возможных кон-
фликтов:

- Отрабатывают приме-
нение войск в этих усло-
виях, в том числе силами 
своих «новобранцев»  - 
Финляндии и  Швеции, 
с  которыми, кстати го-
воря, у нас до недавнего 
времени не было вообще 
никаких проблем. Сами 
своими руками их созда-
ют. Зачем? Совершенно 
непонятно. Но тем не ме-
нее мы будем исходить 
из того, что есть, и  реа-
гировать на все это.

россия, напомнил гла-
ва рФ, всегда выступала 
за превращение ледового 
региона в зону мира и со-
трудничества:

- Мы никогда никому 
не  угрожали в  Аркти-
ке. Но  мы вниматель-
но следим за развитием 
ситуации, выстраиваем 
адекватную линию реаги-
рования, повышая боевые 
возможности вооружен-
ных сил и модернизируя 
объекты военной инфра-
структуры. Мы не допу-
стим посягательств на су-
веренитет нашей страны, 
надежно защитим наши 
национальные интересы 
в Заполярье.

Владимир ПУТИН -  
о вероятной участи ВСУ:

 ■ Президент в кают-
компании подлодки 
ответил на все вопро-
сы моряков.

НА БОРТУ 
АТОМОХОДА
п о с л е  в и д е о -

церемонии Владимир 
путин по трапу спустил-
ся на борт однотипного 
с «пермью» «архангель-
ска». и больше часа за 
чашкой чая беседовал 
с подводниками. боль-
ше всего моряков инте-
ресовало будущее флота 
и, разумеется, ход сВо. 

- по всей линии бое-
вого соприкосновения 
наши войска владеют 
стратегической инициа-
тивой, - рассказал гла-
ва государства. - я еще 
совсем недавно говорил 
«мы их дожмем», есть 
основания полагать, что 
мы их добьем. страте-
гическая инициатива 
полностью в наших ру-
ках. луганская народная 
рес публика освобожде-
на на  99, а  Донецкая, 
Херсонская, запорож-
ская области  - свыше 
семидесяти процентов. 
наши ребята идут впе-
ред и освобождают од-
ну территорию за другой, 
один населенный пункт 
за другим каждый день. 
мы постепенно, не так 
быстро, как кому-то хоте-
лось бы, но тем не менее 
настойчиво и уверенно 
движемся к достижению 
всех целей, заявленных 
в начале операции.

при этом россия, по 
словам Владимира пу-
тина, с самого начала хо-
тела решить конфликт 
мирным путем. и на-
помнил, как бывший ан-

глийский премьер борис 
Джонсон, примчавшийся 
в киев, отговорил укра-
инцев подписывать уже 
парафированное в стам-
буле соглашение:

- убедил киев про-
должать вооруженную 
борьбу до последнего, 
по сути дела, украинца, 
с целью нанести россии 
стратегическое пораже-
ние. но он, наверное, 
подзабыл, - улыбнулся 
президент,  - что у нас 
есть такие средства, 
как ваша подводная 
лодка. или вообще они 
не очень понимают, что 
такое российский народ, 
что у наших людей в ду-
ше и в сердце, когда речь 
идет о безопасности оте-
чества.

«ИСКРЕННЕЕ 
жЕЛАНИЕ»
подводники спроси-

ли, как относиться к не-
скончаемым разговорам 
о переговорах с амери-
канцами.

- Вы не  обращайте 
на  это внимания, про-
сто несите службу, ис-
полняйте свой долг, - от-
ветил Владимир путин 
с улыбкой, вызвав смех 
моряков. и уже серьезно 
добавил: - В целом, это 
шутка. я понимаю, что 
в мире и в нашей стране 
все люди внимательно 
за этим смотрят. В этой 
связи хотел бы сказать, 
что вновь избранный 
президент сШа искрен-
не хочет завершения это-
го конфликта по целому 
ряду соображений - сей-
час не буду даже пере-
числять, их много. но, 
на мой взгляд, это ис-
креннее желание.

россия также за мир, 
но при обязательном, 
подчеркнул президент, 
устранении первопри-
чин, приведших к кон-
фликту:

- нам нужно, безуслов-
но, обеспечить безопас-
ность россии на  дли-
тельную историческую 
перспективу. любой шаг, 
направленный на реше-
ние этой задачи, нами 
будет приветствовать-
ся, и мы будем работать 
с  любыми партнера-
ми, которые стремятся 
к этому.

среди таких партнеров 
Владимир путин назвал 
и европу, но с одной важ-
ной оговоркой:

- они ведут себя непо-
следовательно, постоян-
но пытаются нас водить 
за  нос. но  ничего, мы 
уже к этому привыкли. 
надеюсь, никаких оши-
бок, основанных на из-
лишнем доверии, мы до-
пускать не будем.

ЗАБЫВЧИВЫй 
ДжОНСОН
мирный процесс спо-

тыкается о воинствен-
ный настрой не только 
европейских ястребов, 
но и радикальных укра-
инских националистов, 
а также о режим зелен-
ского, президентский 
мандат которого истек 
еще год назад.

- если он сам нелеги-
тимный, то и все осталь-
ные - региональные орга-
ны власти, губернаторы 
и так далее - тоже, - по-
яснил Владимир путин. - 
так вот, в условиях этой 
нелегитимности факти-
ческой неонацистские 
формирования получают 
дополнительное оружие 
и  рекрутируют в  свои 

ряды новых людей. Это 
к чему приводит, может 
привести? Что факти-
ческая власть находит-
ся в их руках. а это зна-
чит, в свою очередь, что 
и так-то непонятно, с кем 
подписывать какие до-
кументы, и так-то непо-
нятно, какую силу они 
имеют, потому что зав-
тра придут другие ру-
ководители, которые 
пройдут через выборы 
и скажут: «кто там под-
писывал  - мы не  зна-
ем, до свидания». Дело 
даже не в этом, а дело 
в том, что вот эти неона-
цистские формирования 
фактически начинают ру-
ководить страной. и воз-
никает вопрос: а  как 
быть-то, как с ними вести 
переговоры?

международные пре-
цеденты уже случались. 
и  выход в сопостави-
мых обстоятельствах 
находился  - введение 
внешнего управления го-
сударством при посред-
ничестве оон. Влади-
мир путин не исключил, 
что такую же практику 
можно применить на 
украине:

- и  в  принципе, ко-
нечно, можно было бы 
под эгидой оон с сШа, 
даже с  европейскими 
странами, разумеется, 
с  нашими партнерами 
и  друзьями обсудить 
возможность введения 
на  украине временно-
го управления. а  для 
чего? Для того, чтобы 
провести демократиче-
ские выборы, для того, 
чтобы привести к власти 
дееспособное и пользую-
щееся доверием народа 
правительство и потом 
уже с  ними начинать 
переговоры о  мирном 
договоре, подписывать 
легитимные документы, 
которые будут призна-
ны во всем мире и бу-
дут надежными и  ста-
бильными. Это только 
один из вариантов. есть 
и другие. но в целом мы 
приветствуем разреше-
ние любых конфликтов, 
в  том числе и  этого, 
мирными средствами. 
только не за наш счет, - 
подчеркнул Владимир 
путин, с которым друж-
но согласились моряки.

 ■ Северный флот пополнил-
ся новейшей атомной субма-
риной.

главный страж арктических ру-
бежей россии - северный флот. 
самое мощное соединение ВмФ 
рФ. не случайно аббревиатуру 
«сФ» на ленточках своих бес-
козырок сами моряки так и рас-

шифровывают - суперФлот. его 
главная ударная сила - подвод-
ные лодки. их состав постоянно 
пополняется. Владимир путин по 
видеосвязи принял участие в тор-
жественной церемонии спуска 
на воду нового атомного подвод-
ного крейсера «пермь» проекта 
«ясень-м». по морской традиции 
о киль корабля разбили бутылку 

шампанского, и черный корпус 
субмарины плавно съехал со ста-
пелей, закачавшись на волнах. 
«пермь» построена на легендар-
ном заводе «севмаш» в северо-
двинске. и после необходимых 
испытаний войдет в боевой со-
став флота уже в будущем году. 
ее главным калибром станут ги-
перзвуковые ракеты «Циркон».
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ЗА ЧАШКОЙ ЧАЯ

«уВеренно ДВижемся к Целям»

«пермЬ» ВЫХоДит В океан СЕМЬ ФУТОВ ПОД КИЛЕМ

Владимир Путин ответил на все вопросы, 
которые интересовали моряков.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 25 марта Президент Белару-
си официально вступил в долж-
ность.

КЛЯТВА  
НА КОНСТИТУЦИИ
Высший государственный пост 

он занял уже в седьмой раз под-
ряд. На выборах, состоявшихся 
26 января, Александр Лукашен-
ко одержал более чем убедитель-
ную победу, набрав рекордные 
86,82 процента голосов.

Торжественная церемония 
инау гурации началась в Минске 
во Дворце Независимости ровно 
в полдень. По пути к нему кортеж 
александра лукашенко в сопро-
вождении девяти мотоциклистов 
проехал по центральным про-
спектам белорусской столицы - 
Независимости и Победителей. 
их названия в этот день звучали 
особенно символично.

В Зале торжественных церемо-
ний - самом большом во Двор-
це Независимости - собрались 
больше 1,1 тысячи человек. Это 
в первую очередь члены Прези-
диума Всебелорусского народно-
го собрания, депутаты Палаты 
Представителей, члены Совета 
Республики, судьи Конституци-
онного и Верховного судов, об-
щественные деятели. Россию на 
инаугурации представлял Посол 
РФ в РБ Борис Грызлов.

Кульминационный момент. 
александр лукашенко кладет 
правую руку на Конституцию 
Беларуси и произносит присягу 
на белорусском языке. В притих-
шем огромном зале слова звучат 
особенно торжественно:

- Вступая в должность Пре-
зидента Республики Беларусь, 
торжественно клянусь верно слу-
жить народу Республики Бела-
русь, уважать и охранять права 
и свободы человека и граждани-
на, соблюдать и защищать Кон-
ституцию Республики Беларусь, 
свято и добросовестно исполнять 
возложенные на меня высокие 
обязанности.

Звучит государственный гимн. 
Затем глава государства подпи-
сал акт о принесении присяги. 
Председатель ЦИК Игорь Кар-
пенко вручил александру лука-
шенко удостоверение Президен-
та страны.

«ПОЛМИРА МЕЧТАЕТ  
О НАШЕЙ 
«ДИКТАТУРЕ»
- Я прежде всего хотел бы по-

здравить всех нас с победой на 
выборах! - обратился он к собрав-
шимся в зале и в их лице ко всем 
гражданам страны. - Это победа 
не только моя, президента, но 
и миллионов наших белорусов. 
26 января мы преодолели очеред-
ной исторический перекресток. 

Прошли его уверенно и мудро, 
не свернув с дороги, по которой 
идем треть века. Это путь ми-
ра и созидания, национального 
единства и патриотизма, спра-
ведливости и широких возмож-
ностей для каждого - все то, что 
мы называем государством для 
народа. Это наш белорусский 
путь! Присягать стране и бело-
русскому народу в год 80-летия 
Великой Победы - огромнейшая 
ответственность. Сегодня мы все 
приносим клятву верного служе-
ния Отечеству и никому не по-
зволим стереть созидательный 
след в истории - наш и наших 
предшественников.

Эта электоральная кампания, 
по словам александра лукашен-
ко, показала единство народа:

- и Западу нечего противопо-
ставить нашему единству. Скажу 
больше. Полмира мечтает о на-
шей «диктатуре» - диктатуре ре-
альных дел и интересов наших 
людей. и со свободой слова у нас 
все в порядке. Демократии у нас 
побольше, чем у тех, кто назы-
вает себя ее эталоном. Каждый 
в Беларуси имеет конституцион-
ное право и возможность выска-
заться. Но не нужно призывать 
уничтожить все, что создано мно-
гими поколениями белорусов. 
Мы не позволим использовать 
свободу слова как дубину для раз-
рушения собственной страны.

ПО КРАЮ ПРОПАСТИ
Все годы независимости страна 

уверенно идет своим собствен-
ным путем. Но сегодня, напом-
нил президент, это приходится 
делать в особенно сложной меж-
дународной обстановке:

- Мы стали сильными, значи-
мыми и заметными. Но, как бы 
странно это ни звучало, снова 
ходим по краю. По краю пропа-

сти системного геополитическо-
го кризиса. и не только мы. Мир 
шатается. Одни вызовы стреми-
тельно сменяют другие. Горячих 
точек становится все больше. 
Эскалация вокруг нас только 
усиливается. На пороге нашего 
дома стоят натовские войска и 
делают все, чтобы втянуть Бела-
русь в конфликт. и мы стояли и 
стоим, не поддаваясь на прово-
кации.

Мировая нестабильность, под-
черкнул александр лукашенко, - 
результат глобальных игр тех, 
кто уверен, что имеет право дик-
товать волю всей планете, нару-
шая международные принципы 
и нормы:

- а на каком основании они 
присвоили себе такое право? Как 
соучредители Организации Объ-
единенных Наций мы полномоч-
ны именно так поставить вопрос. 
и когда речь идет о справедливо-
сти и правде, совершенно не важ-
но, какого размера твоя страна 
на карте мира. Голос Беларуси 
всегда звучит громко и уверенно. 
За годы своей независимости мы 
стали участниками большой по-
литики. и я могу со всей ответ-
ственностью заявить, что у нас, 
власти и народа, достаточно опы-
та, чтобы выстоять в любых ве-
трах истории.

БРАТСКАЯ РОССИЯ
К счастью, противостоять этим 

ветрам Беларуси приходится не 
в одиночку, а вместе с абсолют-
ным большинством землян:

- У нас много друзей и союзни-
ков. Братская Россия, великий 
Китай, партнеры Содружества 
Независимых Государств, ШОС, 
БРиКС. Фактически все страны, 
которые сегодня образуют гло-
бальное большинство. Мы - на-
ция, достойная уважения!

ВАШ ПРЕЗИДЕНТ ВАС  
НЕ ПРЕДАСТ И НЕ СБЕЖИТ

Бе
лТ
А

 ■ Главное достояние - люди.

Все эти годы независимости, подчеркнул александр 
лукашенко, приоритеты неизменны. Это мир, безопас-
ность и благополучие беларуси, достоинство нации и 
достаток каждого. так было, есть и будет. а главное 
достояние страны - это конечно, люди, во имя которых 
созидается настоящее и будущее:

- ни у одного лидера государства нет таких тру-
долюбивых и надежных людей, как вы, белорусы! 
поэтому я - счастливый президент, а беларусь - стра-
на, в которой хочется жить. мы смотрим за горизонт. 
Делаем все, чтобы наши дети и внуки, а потом их 
дети и внуки жили в своем мирном и процветающем 
государстве, на своей земле. В ближайшие пять лет 
нам надо набрать такую мощь, чтобы хватило заряда 
на долгую дистанцию. Время выбрало нас именно 
для этого! наша победа - это новый исторический 
шанс, возможность сделать еще больше на благо 
родной беларуси.

и обратился ко всем жителям республики с таким 
наказом:

- главное - запомните: вы живете в своей стране, 
на своей земле. поэтому никогда нигде вы не долж-
ны никого бояться. Вы хозяева в своей стране, сами 
принимаете все решения. Вы заслужили это право, 
и не только наше поколение, но и предыдущие, и за-
служили очень дорогой ценой. Ваш президент вас 
никогда не бросал и не бросит, не предаст и не сбежит.

 ■ Сильная страна - это мощная, развитая эко-
номика. 

Достижения беларуси очевидны. у республики есть 
своя долгосрочная стратегия, и санкции, по мнению 
президента, ей не помеха. так, каждый десятый трак-
тор на планете сошел с конвейера минского завода:

- наши оптика и микроэлектроника востребованы 
во всем мире. нас знают как родину самых больших 
«белазов». а ведь еще есть «мазы», электробусы, 
легковые автомобили и прочее.

беларусь, отметил президент, по многим позициям 
входит в десятку мировых экспортеров продоволь-
ствия. В двадцатке мировых центров трансплантоло-
гии. активно осваивает космос. секрет экономических 
успехов александр лукашенко назвал точно:

- трудолюбие  - та самая славутая беларуская 
працавiтасць  - свойство наших людей, которое по-
зволило выжить в водоворотах истории и в сплаве  
с дисциплиной, профессионализмом, талантом и от-
ветственностью, позволяет добиваться самых амби-
циозных целей.

и сейчас страна делает ставку на прорывные, в  том 
числе цифровые, технологии. Все возможности для 
рывка есть:

- беларусь обладает колоссальным и даже уникаль-
ным научным потенциалом во многих сферах. у нас 
есть все, чтобы не проиграть новую интеллектуальную 
гонку. поэтому надо усиливать наши традиционные 
конструкторские, инженерные и другие школы, нара-
батывать новые компетенции. технологии - это ключ 
к будущей самодостаточной экономике и гарантия 
нашей независимости, инструмент устойчивого раз-
вития и обеспечения нашей безопасности. Дорога 
в семью стран - мировых лидеров.

однако в этой гонке технологий, считает президент, 
необходимо знать оптимальную меру:

- Это не значит бежать сломя голову за новомод-
ными трендами, на которых сейчас принято хайпо-
вать, - искусственный интеллект, квантовый компью-
тер и  тому подобное. Да, мы этим будем заниматься, 
но только во благо наших людей. но нам не нужны 
и не будут нужны технологии ради технологий. они 
должны приносить реальную пользу и давать кон-
кретный результат.

ПРИОРИТЕТЫ

сокроВеннЫЙ наказ

ОПТИМАЛЬНАЯ МЕРА

глаВнЫЙ секрет - 
труДолюбие нароДа

Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко 
произнес присягу  
на родном 
белорусском языке.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Вячеслав Володин положитель-
но оценил работу правительства 
в  труднейших условиях.

ГЕРОИ -  
В ПРИОРИТЕТЕ
Развитие экономики, помощь се-

мьям с детьми, участникам СВО и их 
близким, поддержка наших новых 
регионов, образование и медицина, 
миграционная политика. Эти темы 
стали ключевыми в ежегодном отчете 
главы Правительства в Государствен-
ной Думе.

Начал Михаил Мишустин, есте-
ственно, с экономики, которая ощу-
тимо прибавляет, несмотря на колос-
сальное внешнее давление:

- И движется темпами, превышаю-
щими мировые. За два года рост 
оте-чественной экономики превы-
сил европейский почти в шесть раз.  
А в ряде этих государств уже наблюда-
ется рецессия. Например, экономика 
Германии все это время сокращается. 
Рост ВВП в 2024 году составил 4,1 про-
цента. Он впервые преодолел отметку 
в двести триллионов рублей в номи-
нальном выражении, увеличившись 
вдвое с 2020 года. Рост реальных до-
ходов населения составил почти 8,5 
процента и отразился на потребитель-
ском спросе, - привел премьер внуши-
тельные цифры.

Нынешний год в России объявлен 
Годом защитника Отечества. Помощь 
участникам СВО и их семьям - среди 
социальных приоритетов.

- Наш долг, конечно, поддержать ге-
роев и окружить заботой их, а также 
их близких, - сказал Михаил Мишу-
стин. - Для них обеспечено приоритет-
ное право на медпомощь и получение 
образования, переобучение и повы-
шение квалификации. Детям участ-
ников СВО дают бесплатные путевки 
на отдых и оздоровление, для ребят 
постарше есть преимущество при по-
ступлении в учебные организации. 
Почти 140 российских вузов устано-
вили квоту для участников СВО выше 
плановых значений. Ежемесячную 
выплату ветеранам боевых действий 
назначают автоматически без допол-

нительных заявлений - сразу после 
выдачи удостоверения. Установлены 
льготы, освобождающие защитников 
и их семьи от уплаты налога на иму-
щество и некоторых пошлин. Прави-
тельство рассчитывает на ускорение 
принятия закона о распространении 
статуса ветерана боевых действий на 
бойцов, выполняющих задачи в Кур-
ской области.

фИзРукИ  
уЧАТ МАТЕМАТИкЕ
Еще одна важнейшая тема - обра-

зование. В рамках нацпроектов, рас-
сказал премьер, по всей стране по-
строили больше 1600 новых школ. 
По качеству образования, подчеркнул 
Михаил Мишустин, наша страна вхо-
дит в десятку лучших в мире. Но ра-
ботать еще есть над чем.

- Мы все сошлись во мнении: рас-
тет качество образования  - растет 
количество технологий. Растет ко-
личество технологий - развивается 
экономика, государство становится 
сильнее, - согласился спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин. Однако дефицит 
педагогических кадров, напомнил он, 
по-прежнему остается высоким:

- У нас в сельских школах, по данным 
Счетной палаты, не хватает 29 про-
центов учителей. И замещают пред-
метников теми, кто дистанционно, 
как правило, получает справку о том, 
что вчера он был учителем  труда или 
физкультуры, а через два месяца стал 
преподавателем математики или фи-
зики. Это ненормально. Такая практи-
ка недопустима, - подчеркнул спикер. 
И предложил наиболее  оптимальный 
вариант решения проблемы:

- Нам надо мотивировать идти имен-
но на эти специальности в педагоги-
ческие вузы, в профильные. Поэто-
му если с вашей стороны будет такая 
поддержка, - обратился он к Михаилу 
Мишустину, - мы уже, выстраивая диа-
лог с профильными министерствами, 
министрами, постараемся сделать все 
для того, чтобы ситуация поменялась 
к лучшему.

ВДОЛЬ ПО ВОЛГЕ-РЕкЕ
Обсудили и транспорт. До 2030 года 

он будет обновляться в рамках ново-
го национального проекта «Инфра-
структура для жизни». Вместе с тем 
Вячеслав Володин считает, что без 
господдержки регионы не справят-
ся с решением проблемы модерниза-
ции транспорта. И в качестве приме-

ра привел пассажирское судоходство 
по Волге. Великая река объединяет 
пятнадцать субъектов, а это десятки 
миллионов жителей. Но пассажир-
ские суда между регионами по ней 
не ходят:

- Хотя сейчас начали выпускать 
«Валдай», есть «Метеоры», но  нет 
системы финансирования, дотации, 
стимулирования, нет субсидирования 
перевозок. Все это есть в авиации. 
И Виталий Савельев (вице-премьер 
по транспорту. - Ред.) знает, как это 
сделать. Решение этого вопроса по-
зволит закрыть целый ряд социальных 
задач, - подчеркнул Вячеслав Володин.

МОДЕЛЬ  
СОкРуШАЕТ БАРЬЕРЫ
Эффективный диалог законодатель-

ной и исполнительной властей во 
многом определяет развитие страны, 
в том числе уровень жизни простых 
людей. И если в прежние годы нередко 
случались шероховатости, то сейчас 
механизм взаимодействия депутатов 
и правительства четко отлажен, ра-
ботает без сбоев и бюрократических 
проволочек.

Отчет правительства проходил  
в знаковый день. Ровно 25 лет назад, 
26 марта 2000 года, Владимир Путин 
впервые был избран Президентом Рос-
сии. Это был, как теперь ясно, крутой 
поворот в истории страны - она на-
конец начала подниматься с колен  
и крепко вставать на ноги во всех 
смыслах: экономическом, политиче-
ском, социальном.

- Нам повезло с президентом, это на-
ше преимущество, - заявил Вячеслав 
Володин. - Ни нефть, ни газ… И сегод-
ня весь мир это признал, и нам надо 
сделать со своей стороны все от нас 
зависящее. Хочу поблагодарить пра-
вительство за то, что оно достаточно 
эффективно реализует поручения пре-
зидента. Все по-разному: один более 
эффективно, другой - менее, но все 
равно в комплексе экономическая 
модель, которую создал президент, - 
она показывает свою работоспособ-
ность, преодолевает вызовы. Давай-
те мы с вами поблагодарим нашего 
президента за то, что он делает для 
страны в это тяжелейшее время. Мы 
с его стороны поддержку чувствуем 
постоянно, - эти слова Вячеслава Во-
лодина депутаты и члены правитель-
ства встретили дружными аплодис-
ментами.

ПОСТОЯННО ЧуВСТВуЕМ ЕГО ПОДДЕРЖку
Вячеслав ВОЛОДИН - о роли главы государства:

 ■ Депутаты надежно за-
щитили средства граждан.

госдума единогласно, сразу 
во втором и третьем - окон-
чательном - чтении приня-
ла  закон, направленный на 
 защиту граждан от телефонно-
го и интернет-мошенничества.

В частности, в стране соз-
дадут базу голосов злоумыш-
ленников, доступ к которой 
получат генпрокуратура, 
следственный комитет, Цен-
тробанк, кредитные организа-
ции и операторы связи. будет 
введена обязательная марки-
ровка звонков - от кого посту-
пает вызов, станет высвечи-
ваться на экране телефона. 
также абоненты смогут отка-
заться от рекламных звонков 

и сообщений. появится воз-
можность установить запрет 
на оформление сим-карты без 
личного присутствия. сим-
карту нельзя будет переда-
вать другим людям, если это 
не близкие родственники. кро-
ме того, каждый житель рФ 
сможет назначать доверенных 
лиц, к которым банки будут об-
ращаться за подтверждением 
денежных операций.

- закон очень важный, - ре-
зюмировал Вячеслав Воло-
дин. - технологии развивают-
ся, мошенники их используют, 
поэтому надо противодейство-
вать и делать это профессио-
нально и эффективно, при 
этом не откладывая в долгий 
ящик, потому что каждый день 
мошенники делают свое гнус-

ное дело, обманывая пенсио-
неров, ветеранов, да и людей 
продвинутых. оказывается, 
под их влиянием работают 
и профессиональные психо-
логи, специалисты в сфере 
технологий, потому это боль-
шая проблема, это вызовы 
сегодняшнего времени. нам 
нужно им противодействовать 
и делать все для того, чтобы 
защитить средства граждан.

размах киберпреступно-
сти действительно ужасает. 
 только в прошлом году обман-
ным путем похитили у людей 
почти двести миллиардов 
рублей. теперь эта лазейка 
надежно запечатана новым 
законом. и работа в этом на-
правлении будет депутатами 
продолжена.

киберкапкан Для моШенникоВ БУКВА ЗАКОНА
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 ■ Депутаты будут прово-
дить встречи с избирате-
лями не реже, чем один 
раз в месяц. Сейчас - раз 
в полгода.

законопроект об этом Вя-
чеслав Володин направил 
в комитет гД по госстроитель-
ству и законодательству.

- государственная Дума  - 
это представительный и за-
конодательный орган власти, 
и встречи с гражданами, на-
шими избирателями, - непо-
средственная обязанность 
каждого депутата: так мы 
имеем обратную связь, всю 
информацию о волнующих их 
вопросах, проблемах в регио-

нах. такой подход к работе по-
зволяет выходить на более эф-
фективные законодательные 
решения, - пояснил спикер.

неисполнение этой обязан-
ности чревато последствиями, 
вплоть до лишения мандата. 
решение будет принимать ор-
ган, определенный регламен-
том госдумы.

- если депутат не проводит 
приемы граждан, не встреча-
ется с избирателями, укло-
няется от работы, последуют 
дисциплинарные меры. ког-
да мы говорим о повышении 
эффективности парламента, 
начинать надо с себя. Време-
на, когда политики приходили 
в госдуму только за удостове-
рениями, закончились, - под-
черкнул Вячеслав Володин.

наДо ЧаЩе 
ВстреЧатЬся

ИНИЦИАТИВА

Вячеслав Володин обратил внимание Михаила Мишустина, что нужно 
мотивировать молодежь поступать учиться на педагогические специальности.
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 ■ Экскурсии по России 
и  Беларуси для молодого 
поколения должны начи-
наться с мест боевой славы 
наших предков.

О МАЛОЙ РОДИНЕ

Накануне Дня единения 
народов России и Беларуси 
(отмечается 2 апреля) мы по-
общались с депутатом Пар-
ламентского Собрания, 
сенатором РФ Наталией 
Косихиной, которая состоит 
сразу в двух Комиссиях ПС - 
по культуре, а также по нау-
ке и образованию. В Совете 
Федерации она представляет 
Ярославскую область, кото-
рая связана многими нитями 
с Беларусью в самых разных 
сферах.

- Ярославская область  - 
уникаль нейший регион Рос-
сии, который славится сво-
ей тысячелетней историей, 
традициями, культурой, по-
литической активностью,  - 
говорит сенатор.  - Много 
славных страниц мы вписа-
ли в ле топись нашей страны. 
Горжусь, что родилась на этой 
земле. В Золотое кольцо Рос-
сии входит девять городов, че-
тыре из которых - наши, яро-
славские. Это притягательные 
туристические центры.

Музейное дело, народные ху-
дожественные промыслы, те-
атр, кинематограф - те сферы, 
в которых сильна Яро славская 

область. Кстати, наш регион - 
любимое место театралов 
и кинематографистов. В Яро-
славле располагается Первый 
русский профессиональный 
театр - Российский театр дра-
мы имени Федора Волкова, ко-
торый активно сотрудничает 
с белорусскими театрами.

В регионе на хорошем уров-
не организовано и кинопро-
изводство. Улицы городов 
Ярославской области часто 
становятся декорациями 
к фильмам. Ярославцы при-
выкли к актерским вагончи-
кам, камерам и километрам 
проводов «света» и с большим 
удовольствием принимают 
участие в съемках массовых 
сцен. Мы с радостью пригла-
шаем наших белорусских ки-
нематографистов к сотрудни-
честву.

О КОЛЛЕГАХ

- Между Ярославской обла-
стью и Республикой Беларусь 
сложились прочные много-
летние традиции дружбы 
и делового сотрудничества. 
И наш регион уже несколько 
раз принимал у себя делега-
ции Парламентского Собра-
ния для обсуждения различ-
ных вопросов, в том числе по 
восстановлению и содержа-
нию воинских захоронений 
и военно-мемориальных объ-
ектов в Ярославской области. 
Их у нас более 960. А для Со-

юзного государства это очень 
важная тема, особенно в год 
празднования 80-летия Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне.

В своей работе мне достав-
ляет большое удовольствие 
работать рука об руку с бело-
русскими коллегами. Наши 
отношения очень доброже-
лательные и конструктив-
ные. Всегда находим взаимо-
понимание в диалоге. Очень 
приятно, что на различных 
дискуссионных площадках ви-
дим реальные результаты тех 
договоренностей, тех идей, 
которые потом превращаются 

в проекты, мероприятия и да-
же в целые государственные 
программы. Я - командный 
человек и считаю, что всех 
целей можно достичь, если 
рядом работают единомыш-
ленники.

О ПЕДАГОГИКЕ

- Союзное государство - это 
уникальная модель отноше-

ний России и Беларуси. Мы 
решаем общие задачи в раз-
ных сферах, отвечаем на вы-
зовы и укрепляем свои пози-
ции на международной арене. 
Свою деятельность в Парла-
ментском Собрании Союза 
Беларуси и России веду боль-
ше четырех лет и состою уже 
в двух профильных комисси-
ях. Мой трудовой путь начи-
нался с педагогики, работы 
с детьми и молодежью. Поэто-
му в своей работе в рамках Со-
юзного государства я уделяю 
этим направлениям большое 
внимание. Молодое поколе-
ние должно воспитываться 
в духе патриотизма и береж-
ного отношения к нашей об-
щей истории. Если мы строим 
будущее, надо обязательно со-
хранять прошлое, знать его, 
любить и гордиться им.

Считаю, что нет образова-
ния без воспитания. Систе-
му воспитания невозможно 
создать искусственно или по-
заимствовать, в каждом госу-
дарстве она уникальна. Рос-
сия и Беларусь имеют единые 
глубокие исторические кор-
ни, которые тесно связывают 
два наших народа. В рамках 
Союзного государства мы соз-
даем единое образовательное 
пространство. Мы смотрим 
в одну сторону, передаем из 
поколения в поколение схо-
жие ценности. Поэтому нам 
легко находить общие точки 
опоры в вопросах воспитания 
детей и молодежи. Наши дети 
должны уметь совмещать фи-
зический и интеллектуальный 
труд, созидать, любить свою 
Родину, гордиться подвигами 
предшественников, с уваже-
нием относиться к окружаю-
щему миру и беречь семейные 
ценности. Эти основы я стара-
юсь активно транслировать.

- очень хочется, чтобы молодое поколение начинало свое 
знакомство с россией и беларусью именно с мест историче-
ской памяти и со знаний о героических подвигах народов обе-
их стран. отмечу, что союзное государство организует много 
мероприятий патриотической направленности, яркий пример - 
акция «поезд памяти». среди молодежи россии и беларуси 
популярно быть частью команды на патриотических слетах, 
форумах, сменах лагерей и так далее.

кстати, во многих мероприятиях принимают участие школьни-
ки и студенты из ярославской области. тема патриотизма для 
моих земляков - особенно важная. ярославцы всю свою исто-
рию защищали интересы российского государства. например, 
в 1612 году, до освобождения москвы от интервентов, город 
ярославль был временной столицей руси. а за значительный 
вклад жителей в достижение победы в Великой отечественной 
войне ярославль и рыбинск получили почетное звание «город 
трудовой доблести».

история ярославской земли очень древняя и яркая. я не 
перестаю восхищаться своей малой родиной и крепким ха-
рактером ярославцев. Для меня важно быть полезной для 
страны и людей, помогать строить союзное государство, со-
хранять нашу общую историю, культуру, ценности. и конечно, 
считаю правильным начать активно рассказывать молодежи 
о том, для чего нам нужно союзное государство и какие у не-
го задачи. я всегда говорю о том, что в будущем молодому 
поколению будет доверена судьба россии и беларуси, и им 
важно сохранить свое наследие. приглашаю всех белорусских 
граждан к нам в гости!

- у меня очень интересная история 
знакомства с уважаемым, легендарным 
человеком из ярославской области - Ми-
хаилом Николаевичем Пеймером. он 
участник сталинградской битвы, прошел 
всю Великую отечественную войну, ге-
роически защищал страну и подарил бу-
дущее молодым поколениям. В этом году 
ему исполнилось 102 года. как только 
я вступила в должность сенатора рФ, 
михаил николаевич написал мне письмо 
в социальных сетях и уверенно попро-
сил активно отстаивать интересы ярос-
лавской области. так мы и стали с ним 
общаться.

Долгая теплая дружба с михаилом ни-
колаевичем - это бесценный дар судьбы. 

михаил николаевич стал для меня другом 
и наставником. каждая встреча с ним 
приносит мне большую радость и новые 
открытия. его мудрые советы, интерес-
ные истории остаются в памяти навсегда. 
однажды михаил николаевич поделился 
со мной своей личной «формулой сча-
стья», которая заключается в том, что 
жизнь подпитывается энергией именно 
из общения с людьми.

его жизнь была полна испытаний, 
и ветеран всегда отмечает, как важно 
 сохранять веру в себя и в будущее, быть 
патриотом. его любовь к россии и людям 
безгранична. михаил николаевич в своем 

мудром возрасте продолжает жить ярко - 
ведет соцсети, работает с молодежью по 
патриотической линии. автор интересней-
ших книг: «спасибо за жизнь», «любовь 
побеждает», «судьба простого человека» 
и других. является членом общественной 
палаты ярославского региона.

Всегда советую молодежи пользоваться 
уникальной возможностью и общаться 
с михаилом николаевичем. благодаря 
таким встречам молодежь проникается 
чувством любви к родине. михаил ни-
колаевич для меня - символ силы духа, 
мужества, настоящего патриотизма и вер-
ности своим идеалам. Подготовил  

Михаил ПАНЮКОВ.

НЕТ ОБРАЗОВАНИЯ БЕЗ ВОСПИТАНИЯ
Наталия КОСИХИНА:

о 102-летнем Ветеране преемственность

об историЧескоЙ памяти доблесть

Вл
ад

им
ир

 В
ЯТ

КИ
Н/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Древний Ярославль - 
один из красивейших 
городов СГ.

Союзный парламентарий 
вместе с Михаилом Пеймером.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Россия согласилась на 
временное «энергетиче-
ское» перемирие. Обсужда-
ется и «Черноморская ини-
циатива».

МОРАТОРИЙ  
НА ТРИДЦАТЬ ДНЕЙ
Переговоры, инициирован-

ные Дональдом Трампом, на-
чали приносить первые пло-
ды. Россия и США согласовали 
перечень российских и укра-
инских объектов, подпадаю-
щих под действие временного 
моратория на удары по энер-
госистеме:

1. Нефтеперерабатываю-
щие предприятия

2. Нефте-, газопроводы 
и хранилища, включая 

насосные станции

3. Вырабатывающая и пе- 
редающая электриче-

ство инфраструктура, вклю-
чая электростанции, под-
станции, трансформаторы  
и распределители

4. Атомные электростан-
ции

5. Дамбы гидроэлектро-
станций.

Отсчет в тридцать суток 
пошел с 18 марта. Продлить 
можно по взаимной догово-
ренности.

Важная оговорка: в случае 
нарушения моратория одной 
из сторон другая сторона впра-
ве считать себя свободной от 
обязательств его соблюдать. 
Киев не стал долго ждать 
и устроил массированную ата-
ку на наши объекты. (Об этом 
подробнее - на стр. 8 (16).)

НА НАШИХ 
УСЛОВИЯХ
Обе стороны условились, 

что реализуют «Черномор-
скую инициативу», которая 
обеспечит в Черном мо-
ре безопасность судоход-
ства и неприменение силы.  
А также не даст использовать 
коммерческие суда в воен-
ных целях, их будут досма-
тривать.

США помогут восстановить 
российский экспорт сельско-
хозяйственной продукции и 
удобрений на мировой рынок. 

Снизить стоимость страхова-
ния морских перевозок и рас-
ширить доступ к портам и пла-
тежным системам для таких 
транзакций.

Только тут есть важные 
«но», на которых настаива-
ет Кремль. Договоренности 
вступят в силу, лишь когда 
снимут санкции:

 ✔ С Россельхозбанка и дру- 

гих финансовых организа-
ций, занимающихся промыш-
ленностью, подключат их  
к SWIFT

 ✔ На операции торгового 
финансирования

 ✔ Для компаний-произ-
водителей и экспортеров 
продовольствия.

 ✔ На поставки в РФ сельхоз-
техники, а также товаров, 

задействованных в производ-
стве продовольствия.

 ✔ На обслуживание в портах 
судов и санкции с судов под 
российским флагом.

Это те самые важные пунк-
ты, которые наши перего-
ворщики «выбивали» у аме-
риканцев. Сделка должна 
состояться на наших услови-
ях.

 Заместитель председателя Совета Безо-
пасности России Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

- телефонный разговор президентов путина и трампа подтвердил 
известную идею - в столовой только россия и америка. В меню: 
легкие закуски - брюссельская капуста, британская рыба с чип-
сами и парижский петух. основное блюдо - котлета по-киевски. 
приятного аппетита!

 ■ В Европе тем време-
нем сколотили «Коали-
цию желающих».

коалицию тех, кто жела-
ет и дальше вливать день-
ги в бездонный украинский 
карман.

- с финансовой и военной 
точек зрения, военные по-
требности украины должны 
быть удовлетворены, но так-

же должны быть удовлетворе-
ны и финансовые потребно-
сти. и здесь я могу добавить, 
что мы предоставим украине 
часть кредитов G7, предо-
ставленных ес, - сообщила 
урсула фон дер ляйен.

своих денег нет, уже не 
знают, по каким сусекам на-
скрести зеленскому на по-
купку очередной виллы или 
второго личного банка.

планов у желающих грома-
дье. несколько европейских 
стран собираются разместить 
свои силы на украине.

- мы смотрим на морское, 
воздушное и наземное при-
сутствие. Эти перестрахо-
вочные силы будут частью 
пакета, который будет обсуж-
даться, - анонсировал пре-
зидент Франции Эммануэль 
макрон.

 ■ Штаты хотят завладеть атом-
ной станцией.

Думаете, это все? на этом Дон 
«рваное ухо» останавливаться и не 
собирается. спецпосланник прези-
дента сШа келлог рассказал о наме-
рениях сШа завладеть запорожской 
аЭс, которая под контролем россии. 
разговор об этом состоялся во время 
созвона трампа и зеленского:

- они начали говорить обо всем, 
начиная с запорожской аЭс и закан-
чивая сделкой по редкоземельными 
металлам. запорожская аЭс - круп-
нейшая электростанция в европе, 
которая обеспечивает треть элек-
троэнергии для остальной украины, 
и президент сказал, что если мы бу-
дем контролировать ее, это поможет 
обеспечить безопасность. зеленский 
сразу же ухватился за это: «Да, не-
плохая идея».

решили, так сказать, попилить чу-
жую собственность. Директор заЭс 
юрий Черничук заявил, что имуще-
ство станции принадлежит рФ:

- ни президент сШа Дональд 
трамп, ни зеленский не имеют кон-
троля над станцией. я могу сказать 

одно: практически со стопроцентной 
вероятностью ни у кого контроля над 
нашей станцией не будет, как бы им 
этого ни хотелось.

укронацисты очень хотят заполу-
чить станцию: спецназ гур трижды 
пытался ее взять - и силой, и хитро-
стью. безрезультатно. обстреливают 
Всу постоянно.

а в чем же интерес сШа? офи-
циально энергия понадобится для 
того, чтобы добывать и перераба-
тывать минеральные ресурсы, ко-
торые будут в когтях ястребов после 
заключения соглашения. Энергии 
нужно будет очень много. больше 
взять неоткуда.

но эксперты не исключают и еще 
один вариант - Штаты боятся, что 
ополоумевший украинский прези-
дент может устроить настоящий 
апокалипсис. якобы руководитель 
гур минобороны украины кирилл 
буданов (признан террористом и экс-
тремистом в рФ) предлагал взорвать 
все атомные электростанции страны 
в случае поражения в конфликте. 
американские стратеги уверены, что 
уж их киевская хунта испугается. не-
ужели такие наивные?

 ■ Сделка по недрам больше по-
хожа на репарации для нескольких 
поколений украинцев.

АКТ КАПИТУЛЯЦИИ
а вот киеву рассчитывать на то, что 

сделка с сШа по недрам будет на их 
условиях, прямо скажем, не приходится. 
«проект больше похож на акт о капитуля-
ции, как будто украина проиграла сШа 
войну и вынуждена платить огромные 
репарации пожизненно», - констатирует 
Washington Post.

зеленский не захотел раскрывать под-
робности соглашения по редкоземам:

- когда мы получим от соединенных 
Штатов окончательную версию того или 
иного соглашения, еще одно, потому что 
условия постоянно меняются.

причем меняются в худшую сторону 
по давней традиции трампа-бизнесмена. 
подробности раскрыла британская The 
Telegraph: «трамп приставил к виску 
зеленского пистолет и требует беспреце-
дентных репараций. а также планирует 
за счет украины восстановить газовую 
империю путина». газета уверяет, что 
раздобыла обновленный документ по 
природным ресурсам, который Штаты 
предложили подписать украине: «Факти-
чески это экспроприация». Весь бизнес 
и прибыль с него уходят американцам. 

украина же остается без штанов и не 
получает никаких гарантий. но хитро-
му Дональду этого мало. он планиру-
ет отремонтировать «северный поток» 
и восстановить транзит российского газа 
в европу под своей крышей.

ОСТАВЯТ БЕЗ ШТАНОВ
мы же помним, с чего сделка с «не-

сметными украинскими ископаемыми» 
начиналась, - трамп заявил, что америка 
вернет миллиарды, которые дала неза-
лежной. Дарить горы долларов и оружия 
никто не собирался.

загнанный в угол нелегитимный зе-
ленский раздухарился и решил попереть 
против хозяина - объявил, что долг себе 
прощает:

- если там поднимается этот вопрос, 
мы не будем воспринимать долги. Это 
мне понятные абсолютно вещи, по край-
ней мере мы говорим о прошлом. если 
будет подразумеваться новый пакет под-
держки, и тогда сШа наверняка могут 
ставить те или иные условия, понимая, 
что бесплатно они нам ничего делать 
не будут.

Чем закончится это отрицание очевид-
ного - версий много. одна из них, что 
главаря киевской шайки-лейки быстро 
сольют и поставят кого-нибудь посго-
ворчивее.

Владимир ЗЕЛЕНСКИЙ:
- не хочу никого обижать, но я не хочу, чтобы 

мы были в списке «меню» для путина. мы не салат и не компот для 
этого человека, несмотря на его аппетит. Вот и все.

ОТВЕЧЕНО

СКАЗАНОскребут по сусекам ДОДУМАЛИСЬ

ВнеДрение по-американски ВРЕМЯ ПЛАТИТЬ испЫтЫВают стресс,  
Что не иХ заЭс

НЕ РАЗЕВАЙ 
РОТОК

ZU
M
A/
TA
SS

ОТСЧЕТ ПОШЕЛ

От требований Трампа рассчитаться 
по долгам Зеленского корежит.
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 ■ В освобожденной Мар-
тыновке найден дневник ба-
бушки, погибшей от голода.

«ЖИВУ 
В НАСТОЯЩЕМ АДУ»
Стены в сельском доме Тать-

яны Васьковой светлые, в цве-
точек. В маленькой спаленке 
желтые солнечные занавески, 
на стене - яркий красный ко-
вер. Здесь ее и нашли - под 
кроватью.

Бабушка семь месяцев про-
держалась под украинской ок-
купацией в Курской области, 
но силы пожилого человека 
не беспредельны  - Татьяна 
 Сергеевна скончалась от го-
лода и холода.

Все время своего заточения 
она вела дневник. Бабушка 
прекрасно понимала, что ее 
дни сочтены. Она обраща-
лась к родным, пыталась их 
подбод рить, давала распоря-
жения, что делать с ее телом. 

Описывала свои невыноси-
мые будни. Иногда мысли 
старушки путались, трудно 
понять, что она имела в ви-
ду. Но многочисленные ор-
фографические ошибки 
и неправильная пунктуация 
только усиливают трагизм 
восприятия. Страшно пред-
ставить, насколько одинокой 
чувствовала себя несчастная 
женщина.

«Лена,  - обращается она 
к дочери, - пишу тебе 10 октя-
бря, я еще жива, но скоро 
умру, холод. Не плачьте по 
мне, я сама виновата. Я молю 
Бога, чтобы Саша был жив. Но 
если нет, не плачь - умирают 
родители и мужья, держитесь 
Димы».

«Сегодня 18 октября, уже 
мороз и в хате восемь гра-
дусов». «20 октября, шесть 
градусов в хате, я жива». «23  
октября, я жива. День хоро-
ший, солнце. Окна все побиты 
и в хате, и во времянке, и на 
веранде». «26 октября, семь 

градусов. Но на улицу вый-
ти нельзя. Летают с камерой. 
Спать ложусь в пять-шесть ча-
сов. Живу в настоящем аду».

ТРИ БАЙКОВЫХ 
ХАЛАТА
Поначалу оккупанты при-

носили какую-то еду и воду. 
Нерегулярно, но все-таки. Од-
нако чем хуже шли у них дела 
на поле боя, тем меньше их 
заботило положение мирного 
русского населения. Да, мест-
ные захватчики не стреляли 
в  мартыновских стариков, 
не закидывали их граната-
ми, как в Русском Поречном. 
Но обречь на медленную 
 мучительную смерть - разве 
лучше?

«Лена, опять пишу, ре-
бята стали плохо, нехоро-
шо относиться»,  - сообщает 
в  своем дневнике пенсио-
нерка. При этом незва-
ные гости не  забывали про 
 «политинформацию». Они 
 объясняли бабушке, что «Пу-
тина пригласили на конгресс» 
для обсуждения перемирия. 
И Зеленский, по их словам, со-
гласен на мир, а Путин - нет. 
Видимо, нечто подобное транс-
лируется и внутри самой Укра-
ины, хотя ситуация ровно 

зеркальная. Напомним, что 
вторжение в Курскую  область 
началось тогда, когда впер-
вые пытались  договориться 
о  прекращении ударов по 
 энергетическим объектам.

Старушку стращали тем, 
что если Путин «не будет ми-
риться», то «дадут такое ору-
жие, что до Москвы достанет». 
Но ей уже не до украинских 
бредней. На улице и в доме 
становится все холоднее и хо-
лоднее.

«Я похудела намного. На 
мне майка, ночнуха теплая, 
три халата байковых, две 
кофты теплые и три жилетки. 
Одна еле налезала на платье, 
а теперь (налезла. - Ред.) на 
все это».

«СКОРО КОНЕЦ»
Несмотря на свои беды, Та-

тьяна Сергеевна помнит о се-
мейных праздниках. 

«Лена! Сегодня 12 ноября, 
я еще жива. Холодно, но до-
ждя нет, четыре градуса в ха-
те. Завтра 13-е, твой день 
рождения. Поздравляю, же-
лаю здоровья, счастья и всего 
наилучшего».

«Лена, сегодня 13-е. Желаю, 
чтобы были здоровы и живы. 
Окна все выбиты, шифер са-

рая падает, и с хаты течь 
будет».

Чем дальше, тем больше от-
чаянья в написанных строках.

«Холодает, скоро конец, 
детки милые. Дима, маму не 
бросай, смотри за ней. Я молю 
Бога за всех».

«Я все вам прощаю, 
и  вы   прощайте меня, что 
я  такая,  надо было ехать, 
а я дура не поехала».

«Когда стану умирать, 
напишу - может, получишь 
пенсию. Напишу, как я спала 
в сарае под столом. Каждый 
день прошу смерти. С сарая 
перешла в хату, буду лежать 
на кровати, часов нет. Потом 
лежала под кроватью».

«Лена, после войны приеде-
те, найдете хотя косточку, 
похороните возле Светы, 
 поставьте крест и фотогра-
фию».

«Ветер большой, холодно. Я 
думаю, хотя бы я скорей умер-
ла да не мучилась. Я прожила 
не очень хорошо, но 77 лет».

«Есть уже не было ничего 
12 дней».

«Прощайте, дети, не уви-
димся ни я вас, ни вы меня, 
целую всех».

У преступлений киевского 
режима нет срока давности.

 ■ Дневник Тани Савичевой стал 
вещественным доказательством 
на Нюрнбергском процессе.

«савичевы умерли все» - так закан-
чивается леденящая душу летопись, 
которую вела в осажденном фашиста-
ми ленинграде девочка таня с декабря 
1941 по май 1942 года. В ее дневнике 
девять заполненных страниц, на шести 
из которых даты смерти близких лю-
дей - матери, бабушки, сестры, брата 
и двух дядей. ее саму все-таки вывез-
ли в эвакуацию, но здоровье девочки 
было настолько подорвано, что спасти 
ее не удалось. 1 июля 1944 года она 
умерла. В ее медицинской карточке 
записано: «Цинга, дистрофия, нервное 
истощение, слепота…» тане было всего 
четырнадцать лет.

единственное, что есть светлого 
в этой истории, - савичевы не все ис-
чезли с лица земли. уцелели старшие - 

сестра нина и брат михаил, который 
и сохранил дневник для будущих по-
колений. В 2016 году документ оциф-
рован, он хранится в государственном 
музее истории санкт-петербурга.

ужасно, что в наше время подобное 
злодеяние вновь повторилось. по зло-
вещему совпадению, в записях татья-
ны Васьковой тоже девять листочков. 
старушка скончалась из-за действий 
украинских молодчиков, которые охотно 
украшают свои тела свастикой. безмоз-
глые идиоты, не знающие собственную 
историю, беспамятные манкурты приш-
ли с оружием на курскую землю. Что ж, 
пришло время - и дневник тани савиче-
вой стал важной уликой на нюрбернском 
процессе, изобличающем фашизм. за-
писки татьяны сергеевны - тоже важный 
документ, который поможет вынести 
суровый приговор истории украинским 
нацистам, которых сейчас успешно до-
бивают на многострадальной курщине.

 ■ Татьяна Сергеевна освободи-
ла любимого Виталика из плена.

В своих записках пенсионерка упо-
минает некоего Виталика. «был Вита-
лик, я его спрятала на огороде у со-
седей, вечером пошла, нет его. и не 
знаю, жив или нет, плачу». «про Вита-
лика пусть мама спросит у священни-
ка - жив ли». Журналисты выяснили, 
что это ее внук Виталий скибин. он 
тоже остался в мартыновке и попал 
в лапы украинских захватчиков.

- они говорят: что с тобой делать? 
или давай тебя тут убьем, или давай 
свяжем в хате, - рассказал Виталий. - 
еще хотели мне ногу прострелить.

пленника связали веревками, пере-
мотали для верности скотчем и оста-
вили в доме на диване. ничто не ме-
шало карателям расправиться с ним 
позже. бабушки тогда дома не было, 
она пришла через час и освободила 

внука от пут. Дала ему куртку и ска-
зала, чтобы тот убегал.

- я сказал ей: «пойдем вместе». но 
бабушка сказала: «я лучше спрячусь 
где-нибудь», - вспоминал Виталий.

сначала парень прятался в овра-
ге несколько часов, а потом пешком 
вместе с соседями начал выбираться 
с захваченных территорий. они шли 
четыре часа. Воду, чтобы утолить 
жажду, нашли в каком-то свинарни-
ке. попали под обстрел, но, к счастью, 
добрались до безопасного места.

к сожалению, гибель татьяны 
 сергеевны - не единственная траге-
дия, постигшая эту семью. Дочь Вась-
ковой елена, родная тетя Виталика, 
рассказала, что страшные новости 
пришли в тот момент, когда ее постиг 
другой удар. 12 марта при обстреле 
комбикормового завода в селе ко-
зыревка большесолдатского района 
погиб ее муж александр.

спасла Внука от карателеЙ РОДНАЯ КРОВЬ страШное ЭХо блокаДЫ ПРАВОСУДИЕ
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«ПРОЩАЙТЕ, ДЕТИ, НЕ УВИДИМСЯ»

Одна из страничек ее неотправленных писем. Видно, как 
женщине было тяжело писать, как путались мысли.

В этом доме наши солдаты  
и нашли тело Татьяны Васьковой.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На Курщине сражаются за осво-
бождение местной святыни.

ОБСТРЕЛЯННАЯ ОБИТЕЛЬ
Изгнание врага из Курской области 

вступило в завершающую фазу. В сжа-
тые сроки российские войска осво-
бодили более 1,1 тысячи километров 
территории, в том числе села Малая 
Локня, Черкасское Поречное, Старая 
Сорочина, Мартыновка, Михайловка, 
а также райцентр Суджа. После взятия 
села Гоголевка на Курщине россий-
ские войска продвинулись в сторону 
Сумской области.

Под контролем украинских боеви-

ков осталось только три населенных 
пункта - Олешня, Горналь и Гуево. 
По словам военкора Семена Пегова, 
россияне взяли их в оперативное окру-
жение.

Горналь принял первые удары ВСУ 
в 2022 году. Он имеет не только стра-
тегическое, но и большое духовное 
значение. Здесь расположен Горналь-
ский Свято-Николаевский Белогор-
ский мужской монастырь.

- Месяца через три-четыре после 
начала СВО начались обстрелы, - рас-
сказывал журналистам игумен Пи-
тирим. - А самые большие прилеты 
были к нам, наверное, за два месяца 
до того, как мы покинули монастырь 
7 августа.

Обитель, основанную еще три с поло-
виной века назад, братия покидала под 
куполом из вражеских дронов - к сча-
стью, удалось проскочить без потерь.

- Окружение позволяет минимизи-
ровать потери и вернуть контроль, - 
говорит Семен Пегов. - Горналь стал 
символом сопротивления с начала 
конфликта. Освобождение этих пунк-
тов - вопрос времени.

УСПЕХ В «КАРМАНЕ»
В Белгородской области не прекра-

щаются атаки ВСУ в районе Поповки 
и Демидовки. Только за одни сутки 
враг трижды подступался к этим на-
селенным пунктам. ВСУ не теряют 
надежды закрепиться на «старой» 
российской территории, наращивая 
группировку на этом направлении. 
В приграничье переброшены новые 
подразделения 17-й тяжелой механи-
зированной бригады ВСУ.

Продолжаются удары украинских 
террористов по мирному населению. 

В селе Ивановская Лисица Грайворон-
ского округа БПЛА атаковал частный 
сектор, ранен замглавы администра-
ции Грайворонского округа. Также 
удары пришлись по селам Надежевка, 
Головчино, Березовка.

Но все усилия врага не могут по-
мешать ВС России двигаться вперед.

На Купянском направлении рас-
ширены плацдармы севернее Купян-
ска на правом берегу реки Оскол. На 
Северском направлении российские 
войска маневрируют, стараясь выйти 
к Григоровке, чтобы избежать лобо-
вых атак.

Юго-западнее Дзержинска (Торец-
ка) россияне продолжают развивать 
успех в «кармане» на Александро-
Калиновском направлении. После 
взятия Александрополя и Пантелей-
моновки наши войска вышли к окраи-
нам Валентиновки. Тяжелые бои идут 
за Тарасовку (северо-восточнее Воз-
движенки).

Южнее Покровска (Красноармей-
ска) армия России пробивается к гра-
нице Днепропетровской области. 
Мин обороны России подтвердило, 
что подразделения группы «Центр» 
в результате успешных наступатель-
ных действий завершили освобожде-
ние села Запорожье ДНР - не путать 
с одноименным городом, его черед 
еще настанет. Идут бои у Богдановки 
и на подступах к Троицкому.

На Южно-Донецком направлении 
ВС  России за последние дни про-
бились в центр села Разлив юго-
западнее освобожденного Констан-
тинополя.

А на Запорожском врага громят 
в районе Малых Щербаков, камеры 
зафиксировали уничтожение танка 
ВСУ в Новоданиловке, расположен-
ной перед Ореховом. Наступление 
продолжается.

 ■ В Курскую область вернулись 
25 захваченных в плен мирных 
жителей.

- Дай вам бог здоровья и счастья! - 
седенькая бабушка в теплой куртке 
не может сдержать эмоций. она вер-
нулась из украинской «эвакуации», 
а попросту говоря - похищения, назад 
к себе домой, в курскую область. - та-
нечка, спасибо вам!

Это она обращается к уполномо-
ченной по правам человека в РФ 
Татьяне Москальковой, которая 
принимала активное участие в судь-
бе российских граждан. и лично их 
встречала.

на родину удалось вернуть 25 чело-
век. причем это в основном очень по-
жилые люди, которых захватчики фак-
тически взяли в заложники. некоторые 
еле могут ходить, кто-то на костылях. 
можно только представить весь тот 
ужас, который они испытали, когда их 
насильно вывозили на чужбину.

особый интерес вызывает условие, 
благодаря которому удалось вызво-
лить мирных граждан. за возвраще-
ние заложников в сторону украины 
отправились рефрижераторы с 909 те-
лами ликвидированных боевиков Всу. 
Это наглядно показывает, насколько 
«правдива» пропаганда киева о «пре-
восходящих потерях россии». ей  
уже верят только самые отморожен-
ные.

 ■ Граждан Беларуси украинские 
и западные спецслужбы пытаются 
вербовать с самого начала СВО.

о том, как беларусь поддержива-
ет россию в наше непростое время, 
мы пишем постоянно. абсолютное 
большинство жителей республики 
 сочувствуют российскому народу в его 
борьбе за свою безопасность и су-
веренитет. огромное количество 
 гуманитарных грузов идет в Донбасс 
и курскую область не только от орга-
низаций и госструктур, но и от частных  
лиц.

однако, как и везде, есть маргиналь-
ные отщепенцы, которых украинская 

разведка и западные спецслужбы пы-
таются использовать для борьбы с  рос-
сией. об этом рассказал начальник 
Главного управления по борьбе с орг-
преступностью МВД Беларуси Анд-
рей Ананенко.

- Вводят наивных в заблуждение, 
вербуют, предлагают совершить под-
жог, взорвать что-нибудь, и так далее. 
Все доморощенные террористы уста-
новлены. В частности, белорусы, вы-
езжавшие в россию, задерживались на 
стадии подготовки к преступлениям, - 
сообщил он.

надо ли говорить, что за такой «наив» 
в беларуси предусмотрены длительные 
сроки заключения.

 ■ Удары по российской 
энергоструктуре продол-
жаются.

наглость укронацистов не 
знает границ. Вопреки заяв-
лениям официальных пред-
ставителей режима о якобы 
прекращении ударов по объ-
ектам российской энергетики, 
они продолжаются на регуляр-
ной основе.

Демонстративно была об-
стреляна газоизмеритель-
ная станция «суджа», напом-

ним, уже вторично. Через эту 
 станцию газ идет в европу, вер-
нее, шел. предварительно для 
 этого использовали HIMARS, 
чей запуск невозможен без 
иностранной помощи. однако 
этим терактом враг не огра-
ничился.

26 марта около 17.00 в брян-
ской области украинский бес-
пилотник атаковал объект 
филиала «россети Центр»  - 
«брянскэнерго». отключение 
высоковольтной линии в де-
сять киловатт привело к пре-

кращению электроснабжения 
в климовском районе.

кроме того, 27 марта в брян-
ской области около семи часов 
утра в результате прицельного 
артиллерийского обстрела вы-
ведена из строя комплектная 
трансформаторная подстанция.

30 марта еще один обстрел - 
обрыв провода привел к от-
ключению электроснабжения  
бытовых потребителей в су-
земском и севском районах.

и все это еще не полный пе-
речень атак. ранее губерна-

тор Херсонской области Вла-
димир Сальдо сообщил, что 
обстрел Великолепетихского 
округа привел к повреждению 
лЭп, без электричества оста-
лись семьсот человек. а над 
территорией крыма россий-
ским пВо в районе мыса тар-
ханкут сбит украинский удар-
ный бпла самолетного типа, 
объектом атаки которого яв-
лялось наземное оборудова-
ние глебовского подземного 
хранилища газа.

российская сторона остав-

ляет за собой право в случае 
несоблюдения этого моратория 
киевским режимом тоже его не 
соблюдать, - заявил офици-
альный представитель Пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. 
и это посыл не украине - с ее 
представителями все ясно, а 
прежде всего сШа и лично До-
нальду трампу. Это ведь о его 
инициативы киевский нарко-
ман и махровый коррупционер 
демонстративно вытирает но-
ги. либо же он совершенно не 
контролирует своих подчинен-
ных. и это тоже очень важная 
информация к размышлению.

ПУТЬ ДОМОЙстарикоВ спасли  
от «спасителей»

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

Взяли с полиЧным

киеВский Вор не соблюДает ДогоВор НИ СТЫДА НИ СОВЕСТИ
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ОККУПАНТОВ ПОДВЕДЕМ 
ПОД МОНАСТЫРЬ

Протоиерей Александр Зинченко 
провел службу в церкви 
Преображения Господня в Судже.
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 ■ Единое ОСАГО для ав-
товладельцев наших стран 
должен заработать в бли-
жайшее время.

полис рубль 
бережет
кажется, союзное осаго 

действительно поедет на пол-
ной скорости в ближайшее 
время. президент беларуси 
александр лукашенко под-
писал указ № 108 «о страхо-
вании», который начнет дей-
ствовать с 23 апреля. теперь 
автовладельцы в синеокой 
смогут оформить еще один 
полис осаго - для поездок 
в  россию  - дополнительно 
к обязательной автограждан-
ке. такая же возможность есть 
и у собирающихся в беларусь 
россиян. по идее, с конца апре-
ля должна начаться и продажа 
страховых документов. сейчас 
запуск программы находится 
на финальной стадии, а компа-
нии на данный момент вносят 
доработки в свои информаци-
онные системы.

Возможность создания союз-
ного осаго начали обсуждать 
в 2021 году. инициаторами ста-
ли депутаты парламентского 
собрания. Дорога была непро-
стой, парламентариям прихо-
дилось не только сближать за-
конодательства двух стран, но 
и аккуратно «объезжать» не 

очень желавших поначалу идти 
на компромиссы страховщиков. 
В 2023 году на 64-й сессии пс 
депутаты приняли первый мо-
дельный законодательный 
акт «о системе обязательно-
го страхования гражданской 
ответственности владельцев 
транспортных средств союз-
ного государства». Документ 
позволял автовладельцам 
расширить покрытие полиса 
осаго на территорию все-
го сг. В прошлом году были 
приняты изменения в россий-
ское законодательство, сейчас 
вот - в белорусское.

- если раньше вы ехали в бе-
ларусь на машине с россий-
скими номерами, то на гра-
нице должны были купить так 

называемую «синюю карту». 
Для тех, у кого такая поездка 
была разовой, это, конечно, 
выгодно. но если человек жил 
на границе, а у него родствен-
ники в могилеве, или он водил 
автобус, постоянно ездил в бе-
ларусь из россии, и наоборот, 
то это влетало в копеечку. те-
перь он может докупить себе 
к основному союзный полис 
осаго и кататься сколько хо-
чешь, - объясняет автоэксперт 
игорь моржаретто.

прАВо ВЫборА
продаваться он будет от-

дельно и к покупке не обяза-
телен.

- если вы живете в иркутске 
и не собираетесь в беларусь, 

зачем это нужно? а вот если 
вы живете в смоленске и ре-
гулярно ездите к родствен-
никам в могилев, то пожа- 
луйста, - считает игорь мор-
жаретто.

Достаточно будет при покуп-
ке полиса поставить соответ-
ствующую галочку в нужной 
графе, и он будет работать 
в союзном государстве. соот-
ветственно, его цена плюсует-
ся к общей стоимости внутрен-
него договора страхования.

пока у российских страхов-
щиков таких программ нет. но 
уже есть тарифы. Для легко-
вых автомобилей ставки будут 
варьироваться от 3400 до 3560 
рублей, грузовикам придется 

заплатить от 7560 до 7980 руб-
лей.

- страховщики будут само-
стоятельно определять при-
меняемый тариф в пределах 
минимальной и максимальной 
базовой ставки, - заявил пре-
зидент Российского союза 
автостраховщиков Евгений 
Уфимцев.

при этом всего девять стра-
ховых организаций в россии 
имеют на это право.

тем же, кому нужно быстро 
съездить в беларусь или на 
короткий срок, смогут по ста-
ринке приобрести отдельный 
полис - «синюю карту». новые 
правила страхования никак не 
повлияют на ее доступность.

сНАЧАлА - сиНиЙ, А теперь - общиЙ ПОЕХАЛИ
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 ■ Союзное государство  - яркий 
ориентир для остальных стран СНГ.

ВАжНое пАртНерстВо
Видеомост с заместителем Предсе-

дателя Правительства России Алек-
сеем Оверчуком никак не хотел вы-
водиться на экран.

- Еще двадцать секунд, - озвучил кто-
то из техподдержки.

Важность моменту придавал тот 
факт, что происходило все это на 
пленарном заседании Международ-
ного экономического форума СНГ, 
темой которого было как раз научно-
технологическое и инновационное 
сотрудничество в Большой Евразии.

Наконец российский вице-премьер 
включился. Говоря о создании Боль-
шого евразийского партнерства, Алек-
сей Оверчук заявил, что оно должно 
осуществляться с соблюдением прин-
ципов международного права, уваже-
ния интересов, учета региональных 
и культурных особенностей. Именно 
такой дух, на его взгляд, удается под-
держивать в рамках Союзного госу-
дарства, ЕАЭС и СНГ.

Генеральный секретарь СНГ 
 Сергей Лебедев подчеркнул, что 
«Большое Евразийское партнерство 
охватывает разные страны. И по мас-
штабам, и по достигнутому уровню 
развития. Мы находимся в одном 
большом регионе, нас объединяют 
историческая общность, культура, 
приверженность традиционным об-
щечеловеческим ценностям, а  по-
тому нам «сам бог велел быть ря-
дом и объединять свои потенциалы 
для  получения синергетического 
 эффекта».

Отсюда, по его мнению, и высокие 
темпы экономического роста. Так, 
в 2024 году ВВП в СНГ вырос на 4,4 
процента, что выше среднемировых 
показателей.

- Если раньше мы в основном за-
мыкались на пространстве СНГ, то 
в течение последних лет смотрим зна-
чительно шире. Страны Содружества 
стали важной частью Большого Ев-
разийского партнерства, и говорить 

о нем важно еще и потому, что мы 
видим, как коллективный Запад сам 
себя, по сути, отделил от наших стран, 
вводя санкции, ограничения, разры-
вая давние связи, - отметил  Сергей 
Лебедев.

О попытках извне навязать странам 
СНГ и ЕАЭС чужую модель, основан-
ную не на международных нормах, 
а на правилах, сформулированных 
в  отдельных столицах, говорил и Го-

сударственный секретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев:

- Эти правила не учитывают нацио-
нальные интересы участников меж-
дународного диалога. Тем не менее, 
несмотря на системное давление, мы 
видим рост ВВП России и Беларуси, 
рост взаимного товарооборота.

Об искусственном интеллекте, 
цифровизации в СГ тоже не забы-
вают. 25 марта Михаил Мишустин, 
по его словам, как глава союзного 
Совета Министров, подписал план 
реализации первого этапа Страте-
гии формирования единого научно-
технологического пространства Со-
юзного государства до 2035 года.

- Союзное государство открыто 
к сотрудничеству, готово делиться 
опытом. Это наиболее продвинутая 
форма интеграции на постсоветском 
пространстве. Мы продолжаем разви-
ваться, совершенствуем нормативную 
базу, участвуем в форматах БРИКС, 
ШОС, ЕАЭС. Все это работает на об-
щее благо, - констатировал Дмитрий 
Мезенцев.

Шос посМотрит
Рассматривается вопрос о предо-

ставлении Шанхайской организации 
сотрудничества статуса наблюдателя 
при Содружестве, сообщил Сергей Ле-
бедев.

Страны ШОС настроены на укрепле-
ние сотрудничества с Содружеством, 
а статус наблюдателя укрепит их от-
ношения.

Организация объединяет десять го-
сударств: Беларусь, Индию, Иран, Ка-
захстан, Киргизию, Китай, Пакистан, 
Россию, Таджикистан и Узбекистан.

Есть два государства-наблюдателя: 
Афганистан и Монголия.

ВсеМ ребЯтАМ приМер
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Документ прежний, просто в нем 
появилась новая важная опция.

Научное и производственное сотрудничество в рамках Евразийского 
партнерства позволяет достигать значимых результатов.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Москва и Минск дораба-
тывают вопросы по ценам 
на нефть и газ.

ТЕПЛО, 
ЕЩЕ ТЕПЛЕЕ
Энергетический вопрос 

для Союзного государства - 
горячий, спору нет. Но он 
не испортил отношений рос-
сиян и белорусов, наоборот, 
учит договариваться. В де-
кабре 2024 года был подпи-
сан Договор о формирова-
нии объединенного рынка 
электрической энергии. Как 
признался Александр Лука-
шенко, это хороший шаг.

- Рад, что наконец мы 
пришли к общему понима-
нию  - без построения ра-
бочего базиса экономики, 
объединенных рынков пер-
вичных энергоресурсов не 
может быть эффективного 
движения вперед в вопросах 
дальнейшей интеграции, - 
заявил Президент Беларуси 
во время выступления в Со-
вете Федерации.

И весьма эмоционально 
призвал Россию не держать-
ся за нефть и газ:

- У вас же девать их некуда. 
Давайте договариваться.

Он напомнил, что Бела-
русь, со своей стороны, всег-
да откликается и приходит 
на помощь, когда это требу-
ется российской стороне. Так 
было, когда возникала необ-
ходимость в дополнительных 
поставках дизельного топли-
ва, бензина, электроэнергии.

ФОРМУЛА УСПЕХА
В Беларуси два нефтепе-

рерабатывающих завода - в 
Мозыре и Новополоцке, ко-
торые, по его словам, способ-
ны переработать несколько 
десятков миллионов тонн 
«черного золота». Предпри-
ятия были модернизированы 
по последнему слову техни-
ки, однако сейчас из-за не-
равных условий поставки 
сырья их работа перестает 
быть прибыльной. Эта тема 
обсуждалась Александром 
Лукашенко с Президентом 
России Владимиром Пути-
ным.

- Они не могут работать 

в убыток, - обозначил про-
блему Президент Беларуси. - 
Не надо тридцать процентов 
(прибыли. - Ред.) для расши-
ренного производства. Пу-
скай это будет семь-восемь 
процентов рентабельности. 
Но надо сохранить эти заво-
ды. Это для нас нужно.

Будем думать, как нам эту 
формулу рисовать. В прави-
тельствах это надо сделать.

Так что это за формула, 
о которой говорит белорус-
ский лидер?

- Смысл в том, чтобы по-
лучать сырье по нормальной 
цене, а затем на выходе - нор-
мальный продукт из него. 
Два мощных нефтеперера-
батывающих завода рабо-
тают на российской нефти. 
Полученные из нее нефте-
продукты имеют определен-
ную цену, которая должна 
быть конкурентоспособной, 
чтобы можно было потом их 
продавать и в другие стра-
ны, в том числе и в Россию. 
Безусловно, работать в убы-
ток заводы не могут. Они или 
будут простаивать, или со-
всем остановятся, - объясня-

ет Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по экономической полити-
ке Виктор Николайкин.

При этом, по его словам, 
обе стороны должны быть 
экономически защищены.

- Сырье тоже не может при-
носить убыток тем компани-
ям, которые его поставляют. 
Мы понимаем: его надо до-
быть, по трубам перепра-
вить. Транзит, логистика - 
все стоит денег.

Это чисто экономические 
вопросы, которые были под-
няты и решаются на уров-
не руководителей наших 
государств. Теперь дело за 
исполнительной властью, 
за правительствами одной 
и другой страны: они долж-
ны договориться, чтобы все 
было хорошо. Уверен, что 
так и будет, - заявил Виктор 
 Николайкин.

ШАГ ВПЕРЕД
Уже после визита в Рос-

сию, принимая с докладом 
премьер-министра Алексан-
дра Турчина, Президент Бе-
ларуси сообщил, что «и по 

нефти, и по газу были даны 
Президентом России пору-
чения, чтобы с этим разо-
брались».

- Поэтому в этом направле-
нии надо просто доработать 
эти вопросы. Выработать 
формулу ценообразования 
и так далее, - заявил Алек-
сандр Лукашенко.

То же самое, по его словам, 
касается не только нефти, но 
и ценообразования на другие 
энергоресурсы, в частности 
на газ:

- Мы же говорим о единых 
рынках. Мы же не просим: 
дайте это, дайте то. Мы долж-
ны на рыночных условиях, 
как и по электроэнергии, 
это сделать. У нас есть эта 
проблема, и наши прави-
тельства не могут эту про-
блему решить даже сейчас, 
когда мы спиной к спине 
стоим и отстреливаемся на 
 определенных позициях. 
Поэтому надо делать шаги 
дальше.

Сейчас Минск платит за газ 
128,52 доллара за тысячу ку-
бометров, эта цена действует 
с 2021 года.

ДВИЖЕМСЯ ЭНЕРГИЧНЕЕ

 ■ В свое время Россия и Беларусь 
уже нашли решение проблемы на-
логового маневра.

у москвы и минска уже есть опыт вы-
хода из сложных ситуаций. так, стороны 
долго не могли уладить разногласия, 
возникшие из-за изменения цен по-
сле проведения россией так называе-
мого налогового маневра в нефтяной 
сфере. он предусматривал поэтап-
ное снижение экспортной пошлины на  
«черное золото» с тридцати процентов в 
2019 году до нуля к 2024 году и одновре-
менное повышение налога на добычу 
полезных ископаемых. россия компен-
сировала убытки от налогового манев-
ра своим нефтеперерабатывающим 

заводам, но белорусские нпз льгот 
не получили. Цена нефти для минска 
увеличилась до уровня мировой, что 
делало невыгодным реэкспорт нефте-
продуктов.

Вопрос решился подписанием в 2022 
году договора между беларусью и росси-
ей об общих принципах  налогообложения 
по косвенным  налогам - налогу на до-
бавленную стоимость (нДс) и акцизам. 
помимо унификации подходов к их взи-
манию, он выровнял условия для бело-
русских и российских субъектов хозяй-
ствования.

- они будут работать в едином 
 правовом налоговом поле, - заявил  тогда 
премьер-министр Беларуси Роман 
Головченко.

 ■ Александр Лукашенко попро-
сил Владимира Путина возвести 
вторую АЭС в Синеокой.

пример сотрудничества - строитель-
ство аЭс в островце. сябры нашу 
работу оценили, да так, что на недав-
ней встрече александра лукашенко 
и Владимира путина обсуждали воз-
можность возведения в беларуси вто-
рой атомной станции. потребление 
электричества в сине окой растет - за 
счет увеличения  числа электромо-
билей, майнинга, а также перевода 
жилья на электрическое отопление. 
большой объем энергии будет тре-
бовать и развития промышленности.

- поэтому мы попросили россиян, 
если есть возможность, построить 
вторую электростанцию. мы ее по-
строим сами, кроме реактора, - ска-
зал александр лукашенко. - специ-
алисты у нас есть.

по поводу места размещения 
 данного объекта он предположил, что 
это может быть на восточных грани-
цах: «если вдруг что, брянская и про-
чие области, новые регионы россии 
мы  можем обеспечить электриче-
ством».

александр лукашенко не  исключил, 
что в будущем западные соседи 
 возобновят закупку электро энергии 
из беларуси, потому что это выгодно.

 ■ Переход к нему будет по-
этапным.

Договор о формировании объ-
единенного рынка электрической 
энергии - как вишенка на торте 
нашего сотрудничества.

- к его подписанию мы шли 
достаточно длительный период. 
благодаря этому договору нам 
удалось выстроить траекторию 
объединения электроэнергетиче-
ских рынков в беларуси и россии. 
учитывая то, что они немножко 
по-разному на настоящий момент 
функционируют, нам удалось най-
ти компромиссные точки, с помо-
щью которых мы определили, как 
будем работать на следующих эта-
пах, - заявил замминистра энер-
гетики Беларуси Денис Мороз.

следующий этап - подписание 
правил работы на общем электро-
энергетическом рынке.

- В настоящий момент этот до-
кумент находится в высокой сте-
пени готовности и проходит вну-
тригосударственное согласование. 
Думаю, что в ближайшее время 
мы этот документ подпишем, - со-
общил Денис мороз.

по его словам, формирование 
общего рынка будет происходить 
поэтапно. на первом обеспечат 
взаимодействие между субъек-
тами хозяйствования на уровне 
уполномоченных организаций. 
В дальнейшем создадут систему, 
когда все потребители и произво-
дители энергии в беларуси смогут 
взаимодействовать с такими же 
потребителями и производителя-
ми в россии.

- Целью формирования общего 
электроэнергетического рынка яв-
ляется, во-первых, повышение на-
дежности работы энергетических 
систем. Чем больше участников 
в энергетической системе, тем 
более надежной она становится. 
Вторая цель - расширение возмож-
ностей для потребителей по вы-
бору поставщиков энергетических 
ресурсов. Это обеспечивает вы-
равнивание условий хозяйствова-
ния для экономических субъектов, 
повышение конкурентоспособно-
сти обеих стран, - констатировал 
Денис мороз.

ДОГОВОРИЛИСЬ

оДин рЫнок   
на ДВоиХ

наДежное «Черное золото» ОПЫТстроим Вместе меГакИЛОВаТТЫ

Бе
лТ
А

Белорусские НПЗ готовы 
производить качественную 
продукцию, главное, чтобы  
не было перебоев с сырьем.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Белорусские и российские уче-
ные создают уникальные лазеры, 
светодиоды и оптические приборы, 
востребованные везде, даже в Ан-
тарктиде и в космосе.

сквозь оПТИЧЕскИй 
ПРИЦЕЛ
Фотоника - наука молодая, но 

продуктивная. Ее появление 
связано с изобретением ла-
зера в 1960-х годах. Раз-
вивалось направление 
семимильными шага-
ми. По сути, это наука 
о том, как приручить 
свет. Технологии фо-
тоники сегодня при-
меняются в самых 
разных сферах: про-
мышленности, меди-
цине, ИТ, безопасности, 
сельском хозяйстве, кос-
монавтике, строительстве 
и многих других.

С о ю з н а я  п р о г р а м м а 
«Компонент-Ф» позволяет укрепить 
экономический и технологический су-
веренитет наших стран, грамотно об-
ходя все санкционные ловушки. Скоро 
начнем производить новые образцы 
лазерной техники, применяемой для 
обработки различных материалов - 
в радиофотонике, высокоскоростной 

связи, термо-
ядерном синте-

зе, медтехнике. 
Разработки нацеле-

ны на то, чтобы создать 
собственные материалы 

и ни от кого больше не зависеть, от-
метил директор Института физики 
Национальной академии наук Бела-
руси Сергей Гапоненко:

- Союзные программы  - высшая 
форма научно-технического взаи-
модействия Беларуси и России. Наш 
институт реализовал две программы - 

«Прамень», «Луч», сейчас выполняем 
третью - «Компонент-Ф». Она посвя-
щена созданию новых элементов для 
высокотехнологичной отрасли про-
мышленности - фотоники. Это все, что 
связано со светом: лазеры, оптические 
приборы, элементы.

Исполнители программы - Институт 
физики НАН Беларуси и его «тезка» 
Институт общей физики РАН.

- Работаем вместе с российскими 
организациями. Больше двадцати раз-
работок должны завершить в 2026 
году. Одни будут серийные, другие - 
уникальные, штучные, сделанные по 
индивидуальным заказам. Уверен, 

многие разработки станут основой 
для прорывных идей. В результате по-
лучим и технологии, и оборудование, 
и методику создания новых объектов, 
например, эффективных ультрафиоле-
товых светодиодов на основе нитрида 
галлия. Это высший пилотаж, - кон-
кретизировал Сергей Гапоненко.

сМЕНИТь ПЛАсТИНУ
«Святая святых» института - науч-

ные центры ученых-физиков. Будто 
попадаешь в фантастический фильм. 
Но в отличие от киношной картин-

ки, где специалистов нередко пред-
ставляют чудаками не от мира сего, 
белорусские ученые - обычные люди. 
Продуктивной работой они доказыва-
ют, что наука способна решать задачи 
любой сложности.

Подходим к большой двери, где за 
прозрачным стеклом работает со-
трудник лаборатории в белом сцец-
костюме и маске. Здесь выращивают 
пластины нитрида галлия. Это новый 
материал, который по параметрам 
позволяет в десятки раз улучшить тех-
нологические процессы для силовой 
электроники и не только.

- За мной вы видите установку 
молекулярно-пучковой эпитаксии, - 
спецтерминами вводит в курс дела 
Александр Данильчик, старший на-
учный сотрудник Центра широко-
зонной нано- и микроэлектрони-
ки. - Ее приобрели около десяти лет 
назад в рамках программ Союзного 
государства. Оборудование прошло 
модернизацию, и теперь мы можем 
«растить» здесь нитридные структу-
ры - фотоприемники, транзисторы 
на подложках диаметром от двух до 
четырех дюймов. Все это время отра-
батывали новые методы роста, дизайн 
структур. В основном это элементы, 
необходимые в промышленности, 
в быту.

Еще одно направление работы уче-
ных - технологические лазеры, необхо-
димые в микроэлектронике. Одна из 
ключевых задач - усилить связь науки 
с производством. Потому союзные 
разработки сразу проектируются для 
внедрения в производство «Интегра-
ла», «Планара» и других предприятий.

- Импортозамещение - это огром-
ный пласт вопросов, проблем. Ко-
нечно, мы не все можем сделать. 
И никто в мире не может решить все 
вопросы создания технологий. Тем 
не менее есть какие-то критические 
чувствительные моменты, которые 
мы должны освоить в рамках своих 
компетенций. Наша продукция очень 
востребована в промышленности Бе-
ларуси и России, - поделился наблюде-
ниями Максим Богданович, генди-
ректор научно-производственного 
объединения «Оптика, оптоэлек-
троника и лазерная техника» НАН.

Максим БОГДАНОВИЧ, гендиректор ГНПО 
«Оптика, оптоэлектроника и лазерная техни-
ка» НАН:

- идет работа над программой союзного го-
сударства «компонент-Ф». речь о создании ря-
да технологий, элементов компонентной базы, 
критического оборудования, которое будет ис-
пользоваться для создания высокотехнологичных 
устройств. например, в одной из лабораторий 
разрабатывается оборудование для создания вы-
сокоточных оптических подложек, которые имеют 
шероховатость на уровне единиц нанометров. Это 
позволяет создавать на их основе зеркала для 
лазеров, способных выдерживать огромные плот-
ности мощности. Выпуск таких устройств позволит 
нам держать паритет с ведущими мировыми лиде-
рами в этой области. мы также работаем над соз-
данием высокотехнологичных подложек, которые 
станут основой для элементов микроэлектроники. 
работаем и над элементами радиофотоники. они 
способны передавать сигналы с предельно низ-
кими уровнями шумов, и с огромной точностью, 
на большое расстояние.

 ■ Ноу-хау белорусских уче-
ных востребованы во всем 
мире.

беларусь входит в пул стран, 
занимающихся ядерными разра-
ботками, космосом, изучением ан-
тарктики и другими важнейшими 
направлениями.

- До ковида мы сделали три 
очень крупные, знаковые лазерно-
оптические разработки для под-
небесной. наши приборы сегодня 
плавают на китайских кораблях. 
еще они находятся у нашей антарк-
тической экспедиции, где работают 
в том числе сотрудники нашего 
института, - поделился подробно-
стями сергей гапоненко.

по ряду направлений реализует-
ся полная цепочка от идеи и фун-
даментальных исследований до 
практических разработок, созда-

ния экспериментального произ-
водства и продажи готовой инно-
вационной импортозамещающей 
продукции.

активно развивается междуна-
родное сотрудничество. прежде 
всего с россией. институт участву-
ет в трех белорусско-российских 
проектах в области фундаменталь-
ных исследований, уточнил сергей 
гапоненко:

- один из проектов связан 
с изучением физики микромира 
и микроструктуры материи, реа-
лизуется совместно с сибирским 
отделением ран. Второй - с лазе-
рами. третий - в тандеме с коллега-
ми Физико-технического института 
имени иоффе - с физикой плазмы.

белорусские ученые помогают 
отечественным компаниям доби-
ваться успеха в технологической 
гонке, в том числе в области обра-

ботки и передачи больших данных. 
активно подключаются коллеги из 
россии, уверяет сергей гапоненко:

- недавно проводили пере-
говоры с руководством санкт-
петербургского научного центра 
ран. обсуждали развитие наших 
новых направлений. они связаны 
с лазерами, светодиодами, прибо-
рами в области плазменных техно-
логий, оптической связи в космосе 
и обработки оптических сигналов.

В институте налажено опытное 
производство по выпуску оптиче-
ских приборов, лазерных компо-
нентов, которые уходят на экспорт, 
принося миллион долларов. на 
этой неделе десятки белорусских 
разработок будут представлены 
на главной коммуникационной 
площадке лазерно-оптической 
отрасли россии - «Фотоника. мир 
лазеров и оптики».

компетентноуспетЬ В теХногонке от сибири до антарктики
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гИПЕРбоЛоИд бУдУщЕго

ЦиФрЫ
В Институте физики 

НАН работают двести научных 
сотрудников в пятнадцати науч-

ных центрах: 33 доктора наук, 85 
кандидатов наук и пять академиков.

Среди них 91-летний академик Ви-
талий Толкачев - лауреат Ленинской 
премии и Государственной премии 
Беларуси.

Около трети научных со-
трудников - молодежь до 

35 лет.

Сложные приборы и стерильность 
как в операционной позволяют 
создавать уникальные материалы.
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 ■ Совет делового сотруд-
ничества между Беларусью 
и Новосибирской областью 
обсудил новые перспективы 
взаимодействия.

Представительная делега-
ция беларуси в течение не-
скольких дней посещала клю-
чевые предприятия региона.

- Новосибирская область яв-
ляется одним из важнейших 
партнеров беларуси среди ре-
гионов России. Нас объеди-
няют тесные связи в различ-
ных сферах деятельности, от 
экономики до культуры. Есть 
дополнительные направления 
развития не только в традици-
онных отраслях, но и новые 
точки роста, новые направ-
ления в части промышлен-
ной кооперации, в вопро-
сах реализации совместных 
проектов микроэлектроники, 
в станкостроении, машино-
строении, - сказал замести-
тель премьер-министра Рес-
публики Беларусь Виктор 
Каранкевич.

- очень перспективна от-
расль станкостроения. У нас 
есть инновационные компа-
нии, которые изготавливают 
узлы для станкостроителей. 
Кооперация позволит вый-
ти на новые, конкурентные 
с  мировыми производите-
лями изделия. относитель-
но новое направление - со-

вместные проекты в области 
химии, неф тепереработки, 
нефтедобычи. Еще - постав-
ки авто электроники на за-
воды беларуси. Здесь могут 
появиться кооперационные 
связи, тем более что это в кон-
цепции развития встречной 
кооперации, потому что и на-
ши предприятия обществен-
ного транспорта, наши угле-
добывающие предприятия, 
коммунальщики с удоволь-
ствием используют технику, 
произведенную в Республике 
беларусь, - обратил внимание 
губернатор Новосибир-
ской области Андрей 
Травников.

Делегацию Рб заин-
тересовало специаль-
ное конструкторско-
технологическое бюро 
«Катализатор». Здесь 
изготавливают боль-
ше семидесяти видов 
катализаторов для 
 нефтепереработки 
и серо очистки. На экс-
порт уходит больше 
восьмидесяти про-
центов их продукции.

белорусские гости 
осмотрели научно-
производственное пред-
приятие «Луч», где произ-
водят роторные управляемые 
системы. их используют для 
бурения многоствольных и 
горизонтальных скважин. 

особенно широко системы 
применяются в морских и ар-
ктических проектах.

Помимо осмотра предпри-
ятий обсуждались вопросы 
развития взаимовыгодно-
го сотрудничества в  про-
мышленности, сельском хо-
зяйстве, транспорте, ЖКХ, 
технологической сфере. 
Кстати, почти половину объ-
ема товарооборота между Рб 
и Новосибирской областью 
составляют поставки машино-
строительного оборудования.

На совете делового со-
трудничества отметили, что 
серьезные результаты до-
стигнуты в обновлении но-
восибирского общественного 
транспорта. В 2024 году уве-
личен объем поставок трам-
вайных кузовов. Еще в ре-
гион поступило больше ста 
троллейбусов «Горожанин». 
Достигнута договорен-
ность между мэрией Ново-
сибирска с белорусскими 
метростроителями. Подпи-
сан контракт с компанией 
«Минск метропроект» о раз-

работке проекта строи-
тельства перегонного 

тоннеля между станциями 
метро «Золотая Нива» и «бе-
резовая роща».

также заключены согла-
шения о сотрудничестве 
в аграрной сфере, образова-
нии и прочем.

Закономерный успех таких 
встреч объяснил Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол 
Республики Беларусь в Рос-
сийской Федерации Алек-
сандр Рогожник:

- Все условия для взаимной 
кооперации созданы, между 
правительствами двух стран 
не осталось каких-то точек 
в  области промышленного 
производства, которые необ-
ходимо еще дополнительно 
глобально решать. Да, вопро-
сы возникают всегда, но они 
в рабочем порядке решаются 
сегодня в рамках подписан-
ного главами государств де-
крета. сегодня вся продукция 
белорусских промышленных 
предприятий выпускается для 
участия во всех националь-
ных проектах, реализуемых 

в России. Здесь сдерживаю-
щих факторов ни-

каких нет. Мы 
идем по пути 
дополнения 
друг друга, 

а не конку-
р е н ц и и 
м е ж д у 
д в у м я 
государ-
ствами.

МЕТРОСТРОЕВЦЫ РБ ДО СИБИРИ ДОКОПАЛИ

 ■ В Синеокой проведут 
 уникальную акцию к Дню 
Великой Победы.

В могилевской области рб ре-
шили создать надпись «9 мая». 
не просто создать, а высадить 
из деревьев. об этом рассказал 
первый заместитель министра 
лесного хозяйства Беларуси 
Александр Драгун.

акция приурочена к 80-летию 
победы советского народа в Ве-
ликой отечественной войне.

александр Драгун рассказал, 
что в кировском районе в соста-
ве лесного фонда нашли подхо-
дящее поле. Фон будет  высажен 
из берез. саму надпись составят 
из красавиц сосен.

В истории беларуси это первый 
подобный проект, посвященный 
увековечиванию памяти об исто-
рических событиях. первый, но 
не единственный. В 1967 году, по 

инициативе местного лесничего 
Василия подолинского, к 50-ле-
тию октябрьской революции воз-
ле города иваново в брестской 
области была высажена огром-
ная надпись «ленин».

такие крупные надписи или 

изображения называются 
 геоглифами. Это нанесенные 
на землю геометрические или 
фигурные узоры, которые, как 
правило, настолько велики, что 
их можно рассмотреть только 
с воздуха.

соснЫ среДи берез

Пресс-служба Правительства Новосибирской области

 ■ Наказание за преступление будет строже, чем 
за аналогичное для азиатов.

с апреля в Великобритании цвет кожи, вероисповеда-
ние и половая идентичность будут влиять на строгость 
наказания за преступление. по инициативе лейбористов 
начинает действовать так называемое «двухуровневое» 
правосудие.

по новым правилам судья, вынося приговор, обязан 
учитывать такие особенности подсудимого, как вероис-
поведание, этническое происхождение, а также его 
гендерную идентичность. есть предположение, что 
к представителям секс-меньшинств судьи будут отно-
ситься мягче.

Часть разумных политиков, коих в королевстве мень-
шинство, опасаются, что строгое наказание будут по-
лучать христиане. отягчающим вину обстоятельством 
станет и белый цвет кожи. новые правила могут при-
вести к расколу в обществе.

но такой подход не является чем-то новым для британ-
ской судебной системы. В 2015 году в прессе северного 
альбиона уже писали, что «азиатские дети - жертвы 
сексуального насилия страдают больше, чем белые». 
как следствие, преступники, которые насиловали ази-
атских детей, стали получать наказание существеннее, 
чем те, кто насиловал белых.

когда-то германские нацисты ввели измерение че-
репов для определения «арийскости» своих граждан. 
теперь же если вы белокожий христианин и согласны 
с естественным делением мира на мужчин и женщин, 
то в Великобритании это отягчающие обстоятельства.

Хотелось бы посмеяться, если бы такое не проис-
ходило в реальности.

В общем, очередная иллюстрация слов немецкого 
философа Фридриха гегеля: «история повторяется 
дважды: первый раз в виде трагедии, второй - в виде 
фарса».

БРИТАНСКИЙ МАРАЗМ

белЫЙ Христианин? ВиноВен!
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 ■ Между столицами авиарейсов станет 
больше.

«аэрофлот» решил чаще летать из москвы 
в минск и обратно. теперь доступно пять рейсов 
для желающих посетить столицы сг. 

с 19 мая в воздух поднимется шестой ежеднев-
ный рейс. и с 30 июня - седьмой. 

летом, в разгар сезона отпусков, «аэрофлот» 
планирует выполнять до двухсот рейсов в месяц. 
В прошлом году таковых было не более 160. 

авиационный маршрут москва - минск по ко-
личеству перевезенных пассажиров в 2024 году 
вошел в топ-5 международных авиарейсов. боль-

ше 450 тысяч человек были доставлены из одной 
столицы в другую. Это численность среднего по 
размерам областного центра россии.

не остается без внимания и северная столица. 
«белавиа» планирует открыть регулярный рейс из 
бреста в петербург. событие приурочено к Дню 
единения народов беларуси и россии.

кстати, сегодня из минска можно летать в сле-
дующие города россии: москва, санкт-петербург, 
архангельск, махачкала, екатеринбург, казань, 
калининград, калуга, самара, нижний новгород, 
пермь, сочи, уфа, Череповец, Челябинск, мур-
манск, ульяновск, минеральные Воды.

и география направлений только расширяется.

ВозДушнЫЙ маршрут КРЫЛЬЯ

Подготовил Олег ЗИНЧЕНКО.

В Новосибирской области официально  
открыт мультибрендовый центр  
«Белорусские машины», где можно 
ознакомиться со всей техникой из Синеокой.

Вот так выглядит 
геоглиф с высоты.
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Легендарный кинорежиссер раз-
мышляет о кино, истории и судьбе 
России.

КОМПЛЕКС НЕДООЦЕНКИ
- 2012 год, «Белый тигр». Танк из 

вашего фильма вернулся. Мы воюем 
с ним на СВО.

- «Белый тигр» для меня - образ аб-
солютного зла, воплощенного в на-
цизме. Но это зло шире, чем просто 
исторический контекст. Я думаю, его 
невозможно окончательно победить - 
это вечная борьба. Нельзя представить 
мир, где есть только белое без черного.

- Сейчас много говорят об искус-
ственном интеллекте. Илон Маск 
пугает заявлениями, что ИИ - это 
сверхчеловек будущего. Не опасна ли 
эта игра с цифровизацией?

- Да, опасна. Я хорошо помню, как 
в восьмидесятые годы шахматные чем-
пионы играли с компьютерами и уве-
ренно выигрывали. Тогда считалось 
невозможным создать машину, которая 
победит человека в шахматах. Но это 
случилось: теперь машины обыгрыва-
ют лучших игроков. когда я осознал 
этот скачок, задумался: а что, если 
ии превзойдет человека? это ре-
альная угроза. У меня даже была 
идея снять об этом фильм. Мо-
жет, еще сниму. это не только 
метафизическая, но и прак-
тическая проблема, - возмож-
но, вопрос выживания челове-
чества. и это может случиться 
скоро - на ваш век точно 
хватит.

- 30 лет после 
распада СССР 
нам внушали, 
что на Запа-
де все лучшее. 
Но англичане 
восхищают-
ся нашими 
постановка-
ми Шекспира, 
немцы - тем, 
как мы игра-
ем их в кино, 
а  Микеле Пла-

чидо сказал, что Достоевский помог 
ему сыграть комиссара Каттани. 
Почему мы их понимаем лучше, чем 
они сами?

- это особенность России и шире - ев-
разийского пространства. У нас всегда 
был комплекс недооценки себя, взгляд 
на запад снизу вверх. когда Наполеон 
напал на Россию в 1812 году, россий-
ская элита говорила по-французски 
лучше, чем по-русски, и война с Фран-
цией казалась чем-то немыслимым. 

Достоевский в «Братьях кара-
мазовых» через смердякова 
точно это показал - такой ти-
паж есть только у нас. Я объ-
ездил мир и нигде не видел 
такого трепета перед запа-

дом. в молодости я сам это 
чувствовал. возможно, дело 

в возрасте нашей цивилиза-
ции - она моложе западной. 

У них корни в Древнем 
Риме, у нас - в IX - X 

веках. это как по-
чтение младшего 
к старшему. за-
пад многому нас 
научил, и это не 
стыдно. Но мы 
знаем их лучше, 
потому что мы 
образованнее. 
Я работал в Ан-

глии, италии, Америке, общался с раз-
ными людьми: наши, даже не самые 
образованные, знают их культуру луч-
ше, чем они сами. Мы читаем Фолкне-
ра и  Твена, а в сША их уже не знают. 
То же в Европе. Нам пора понять - мы 
великая нация с огромными достиже-
ниями. создать такую страну в суровом 
климате - подвиг. Чехов в «Палате № 6» 
верно сказал, что легко быть Диогеном 
в Греции, где апельсины растут в янва-
ре, а попробуй в костроме!

«Я ПРОТИВ КРАЙНОСТЕЙ»
- Как вы относитесь к призывам 

после начала СВО отмежеваться от 
Запада, перестать быть «русски-
ми европейцами» и развернуться на 
 Восток, к Сибири?

- сейчас особый момент - конфликт 
с западом. Я ждал этого, потому и снял 
«Белый тигр» еще в 2012 году, когда ни-
что не предвещало беды. Но я против 
крайностей. Мы - Евразия,  уникальная 
цивилизация, взявшая многое и от за-
пада, и от востока. У нас вековые связи 
с мусульманским миром - это видно 
в архитектуре, в обычаях.  Наши храмы - 
восточная форма, пришедшая через ви-
зантию, тоже евразийскую. Отказать-
ся от Европы или Азии  невозможно. 
конфликт пройдет -  сотрудничество 
вернется. Мы занимаем важное место 
в мире и должны этим пользоваться, 
сохраняя самобытность.  Русские брали 
у запада формы - роман, оперу - и соз-
давали шедевры.

 ■ О национальной идее.

- Что ближе русскому че-
ловеку - Китай, США, Ев-
ропа, Ближний Восток или 
«железный занавес»?

- я объездил мир и скажу: 
хорошие люди есть везде, 
если ты открыт, находишь 
с ними общий язык. люди 
похожи - у всех есть сердце, 
любовь. нельзя видеть в ино-
странцах врагов - пропаганда 
влияет, но я не так мрачно 
смотрю на мир.

- У нас есть национальная 
идея?

- Вы задали важный во-

прос. россия всегда жила 
с идеей исключительности. 
До революции - хранители 
истинного христианства, при 
большевиках - проводники 
пути для всего человечества. 
после 1991 года мы впервые 
остались без идеи. Это про-
блема. Великой стране вроде 
россии нужна мощная, объ-
единяющая идея, как амери-
канцам их «град небесный».

- Какие периоды в цар-
ской России и СССР были 
расцветом?

- В царской россии - победа 
над наполеоном. после 1815 
года россия доминировала 

в европе, войска стояли во 
Франции. но это было бы 
невозможно без петра I - он 
заложил основы, определив-
шие путь страны. В ссср рас-
цвет - 1953 год, это была вер-
шина. после смерти сталина 
союз простирался от пекина 
до берлина, превзойдя импе-
рию. потом начался спад.

- Значит, XX съезд - на-
чало конца?

- Да, удар по идеологии был 
серьезный. китайцы, кстати, 
мао не вычеркнули из исто-
рии - у них мудрее подход. 
у нас это подорвало основы.

- Три книги, повлиявшие 

на ваше мировоззрение, 
и что читал ваш отец?

- я много читал благодаря 
отцу. люблю Чехова, Досто-
евского («братья карама-
зовы»), пушкина, русскую 
классику, но ценю и француз-
скую, и английскую. три кни-
ги выделить трудно - я впитал 
многое. отец был энцикло-
педически образован, с фе-
номенальной памятью, знал 
наизусть «евгения онегина», 
«лузиады» камоэнса, стихи 
блока, помнил имена геро-
ев романов Диккенса спустя 
десятилетия. он привил мне 
любовь к чтению - не застав-
лял, а вдохновил. я ему бла-
годарен.

 ■ Зависимость от бюджета 
диктует условия работы.

- Вы как-то сказали, что наше 
кино сейчас держится на совет-
ских специалистах, упоминали 
Владимира Бортко. Он говорит, 
что ему не дают денег, он вы-
брошен из профессии. Владимир 
Меньшов рассказывал, что ему 
тоже отказывали в финансиро-
вании. Почему великим режис-
серам не помогают, а тем, кто 
переиначивает классику, дают 
средства?

- кино - не праздник, как кажется 
со стороны. Это борьба. ты зави-
сишь от денег - это производство. 
писатель может писать ручкой на 
бумаге, а режиссер без бюджета 
ничего не может. Эта проблема 
есть и на западе. бортко  - вы-
дающийся мастер, но я не знаю 
деталей его ситуации. меньшова 
я знал хорошо - он сам в какой-
то момент отказался от проекта, 
был слом, хотя мог бы настоять. 
каждый  случай индивидуален. ки-
но - жесткая  сфера, но все равно 
интересная.

- Каким бы был «Курьер»-2025?
- сложный вопрос. знаете, я за-

метил, что «курьер» до сих пор 
смотрят молодые люди и, видимо, 
находят в нем что-то близкое сво-
им внутренним переживаниям. Это 
понятно: фильм о юноше, который 
вступает во взрослую жизнь и, как 
любой молодой человек, сталкива-
ется с противоречиями. он в каком-
то смысле противостоит взрослому 
миру, ведь каждому нужно завое-
вать свое место в жизни. Эта тема 
вечная - она была актуальна трид-
цать лет назад, актуальна сейчас 
и будет такой через еще тридцать 
лет. снял бы я его иначе? Думаю, 
нет, история осталась бы той же. 
конечно, добавились бы современ-
ные детали, но суть не изменилась 
бы. Депрессия у молодых - обычное 
дело. Это поиск, движение, при-
знак живой души. опаснее, когда 
человек всегда оптимистичен и ни 
о чем не задумывается.

- В 1991 году фильм «Цареубий-
ца» - первый по теме расстрела 
царской семьи. Время от време-
ни возникают дискуссии о под-
линности останков. Что вы мо-
жете сказать об этом?

- могу сказать только то, что для 
себя уяснил. останки были найде-
ны по известной записке юров-
ского, который руководил расстре-
лом, и были версии о том, что это 
подложная записка. их нашел ге-
лий рябов еще в советское время. 
я с ним был знаком.

он писатель, сценарист -  
и в то же время был советником 
Щелокова, министра внутренних 
дел ссср. и именно по его коман-
де рябов начал искать останки 
царской семьи и нашел их, руко-
водствуясь запиской юровского. 
а потом все это было закопано уже 
до перестроечных времен, когда 
возобновились поиски, но опять 
их нашли именно по записке юров-
ского и там же, где их нашел гелий 
рябов.

ВЗГЛЯД С ЭКРАНА

кино - не празДник
Карен ШАХНАЗАРОВ:

«луЧШе бЫтЬ еВразиеЙ» ИДЕНТИЧНОСТЬ
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чИТАЕМ фОЛКНЕРА И ТВЕНА,  
А В СшА Их ужЕ НЕ зНАюТ

Борис КУДРЯВОВ/kpmedia.ru

Мэтр еще 13 лет назад предчувствовал 
неизбежность конфликта с Западом.

Когда-то «Тигр» был олицетворением абсолютного 
зла, теперь ему на смену пришел «Леопард».  
Но тот и тот - порождение ненависти к России.
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 ■ Белорусский хокке-
ист ставит личные рекор-
ды и  помогает Овечкину 
 переписать мировой.

ЗВЕЗДА 
ИЗ ВИТЕБСКА
Играть в «Вашингтон Кэ-

питалз» - мечта любого хок-
кеиста. А быть нападающим 
в команде, где блистает Алек-
сандр Великий - Александр 
Овечкин, - это еще и огромная 
ответственность. Но Ови для 
земляков всегда по-отечески 
открыт. Ведь за океаном и без 
того близкие русские и бело-
русы становятся еще ближе.

Когда Алексей Протас толь-
ко начал играть с «Капитали-
стами», он обратился к на-
падающему из Челябинска 
Евгению Кузнецову с прось-
бой помочь ему арендовать 
автомобиль. Евгений подошел 
к Овечкину, что-то с ним об-
судил и заявил: «Ты возьмешь 
его машину».

А потом они поехали к Ови 
домой, и тот отдал Протасу 
свою машину. Вот так вот за-
просто.

Причем разрешил пользо-
ваться ею сколько вздумается.

Сейчас Алексей Протас про-
водит лучший сезон в НХЛ. 
За три предыдущих года он 
забросил тринадцать шайб, 
а в нынешнем превзошел этот 
результат больше чем в два 
раза - в 68 встречах на его сче-
ту уже 29 голов. Кроме этого, 
белорус лидирует среди игро-
ков лиги по показателю по-
лезности.

Есть еще и белорусская ста-
тистика. На прошлой неделе 
Протас установил новый на-
циональный рекорд резуль-
тативности в регулярных 
чемпионатах НХЛ, набрав 62 
балла. На два очка обошел 
Егора Шаранговича, в про-
шлом году в «Калгари» запи-
савшего на свой счет 59 очков 
в 82 играх. Это данные на мо-

мент подписания номера.
Свой рывок результативно-

сти Алексей Протас объяснил 
журналистам так:

- Думаю, он связан с коман-
дой. У нас очень хороший кол-
лектив, мы много  забиваем, 
отлично играем. Ведь в  пер-
вую очередь дело в партне-
рах. Они и мне много отда-
ют, и мои пасы реализуют. 
Очень мастеровитые ребята. 
Но я еще предсезонкой был 
доволен. Даже гордился тем, 
сколько работы тогда проде-
лал. И надеялся, что количе-
ство моментов перейдет в ка-
чество. Буду делать все, чтобы 
так продолжалось и дальше.

Ну и, конечно, ответствен-
ность за результаты - тоже вы-
сокая мотивация, ведь выход 
в плей-офф задача не из лег-
ких:

- Команды борются за выжи-
вание и за место в плей-офф 
и надеются подняться выше, 
так что каждая игра будет 
сложной и напряженной. Мы 
должны быть готовы и играть 
в свой лучший хоккей, - гово-
рит Алексей в послеигровом 
интервью.

мЕчТАл  
о плАВАнИИ
Сейчас Протас - в числе за-

метных игроков «Вашингто-
на». Он женат. Супруга Та-
тьяна в феврале 2023 года 
подарила ему дочь Алису. 
Болельщики внимательно 
следят за личной жизнью на-
падающего, которую он пред-
ставляет в соцсетях.

В детстве Алексей даже не 
мечтал об НХЛ. Считал, что 
высшая цель - пробиться в со-
став «Витебска», на матчи ко-
торого ходил вместе с родите-
лями. В Витебске, собственно, 
и начался спортивный путь 
нападающего.

Он родился в этом древнем 
городе 6 января 2001 года. 
А через пять лет в семье по-
явился брат Илья.

В хоккей Алексея привел 
отец, хотя изначально маль-
чишку привлекало плавание, 
а будущее он хотел связать 
с медициной. Так рекомендо-
вал его дедушка. Из-за спорта 
семья даже поменяла учеб-
ное заведение. Протас учился 
в гимназии, а затем перешел 
в школу, от нее было ближе 

ходить на тренировки в Ле-
довый дворец.

Юношей он играл за Бела-
русь U-17, а после юниорского 
чемпионата мира 2018 года 
его пригласили в «Принс Аль-
берт» в WHL - юниорскую За-
падную хоккейную лигу.

Уже в 2019-м «Вашингтон» 
выбрал Протаса на драфте 
НХЛ под общим 91-м номе-
ром, но полноценный дебют 
состоялся несколько позже. 
Сезон 2020/21 Алексей про-
вел в минском «Динамо» 
в КХЛ, а дальше отправился 
за океан.

Раскрыть свой потенциал 
ему действительно удалось 
только в нынешнем сезоне, 
в котором он впечатляет и ло-
кальными достижениями. 

В феврале, например, Протас 
оформил первый в НХЛ асси-
стентский хет-трик, а в мар-
те впервые в одном матче 
трижды поразил ворота со-
перника. Нужно заметить, 
что к голевому хет-трику не-
посредственное отношение 
имел Александр Овечкин. 
Все случилось в матче против 
«Анахайма». Протас отличил-
ся дважды, а уже в концовке, 
когда соперник «Вашингтона» 
пытался спасти игру и заме-
нил вратаря шестым полевым 
игроком, Овечкин мог забро-
сить в пустые ворота против-
ника и сократить отставание 
от рекорда Уэйна Гретцки. Но 
вместо этого он отдал пере-
дачу Протасу, и тот не спло-
ховал.

 ■ Александр Овечкин мчит к повто-
рению и обновлению снайперского 
рекорда легендарного Уэйна Гретцки.

Весь мир следит, как овечкин приближа-
ется к заветной цифре 894 шайбы в регуляр-
ном чемпионате. именно столько забросил 
за свою спортивную карьеру уэйн гретцки.

на счету россиянина уже 890 заброшен-
ных шайб - четыре до повторения рекорда 
и пять до нового. и в этом спортивном со-
стязании российскому хоккеисту помогает 
белорус:

- Все понимают, что это рано или поздно 
должно произойти. но никто на этом особо 
не зацикливается, в том числе и саша. про-
сто ты видишь заряд, с которым он выходит 
на каждую игру, и как он стремится побе-
дить. и когда командные результаты пере-
плетаются с индивидуальными, это только 
приближает рекорд. уверен, он и сам это 
понимает, думает только о победе, - и это 
помогает ему забивать, - так прокомменти-
ровал погоню алексей протас.

 ■ Уже скоро в «Вашингтоне» 
могут заиграть два брата.

Все-таки любовь отца алексея 
протаса к хоккею возобладала, и в 
июне 2024-го «Вашингтон» выбрал 
на драфте младшего брата алексея 
- илью.

- я почувствовал небольшое дежа-
вю, услышав нашу фамилию, - рас-
сказывал алексей об эмоциях, испы-
танных во время драфта младшего 
брата.  - конечно, я надеялся, что 
илью выберет «Вашингтон». быть 
задрафтованным любым клубом - 
это очень здорово, но, конечно, мне 
хотелось, чтобы мы были в одном 
клубе. Это невероятное чувство.

алексей считает илью умным игро-
ком, в чем-то похожим на него само-
го. по мнению старшего из братьев, 
младший многое сделал, чтобы улуч-
шить катание и игру. совместный вы-
ход на лед в составе «Вашингтонов» 

у протасов состоялся еще в сентя-
бре. Во время предсезонки они оба 
сыграли против «бостона».

на протяжении всего нынешнего 
сезона илья протас делает все, что-
бы перейти из Хоккейной ли-
ги онтарио в нХл. набрав 
119 очков в шестидесяти 
матчах за «Виндзор», он 
входил в тройку лучших 
по результативности 
игроков лиги, да и в 
списках лучших снай-
перов и ассистентов 
располагался в топ-5. 
по показателю полезно-
сти - у ильи он составлял 
«+55» - протас-младший так-
же занимал вторую строку в OHL. 
то ли еще будет!

главный тренер «Вашингтона» 
спенсер карбери следит за канди-
датом в основу:

- у ильи протаса феноменальный 

год. он застал врасплох юниорский 
хоккейный круг, потому что редко 
можно увидеть, чтобы игрок, выбран-
ный в третьем раунде драфта нХл, 
был таким доминирующим, как он,  

и имел такой сезон, который про-
водит в OHL, являющейся 

одной из лучших юниор-
ских лиг в мире. так что 
это и сезон, который 
он провел, и его рост  
и прогресс, мы действи-
тельно рады за него. 
мы очень хорошо знаем 

большого про и наблю-
дали за его развитием 
в последние пять лет. 
поэтому чувствуешь се-
бя очень-очень комфор-
тно, выбирая его брата. 
Видно, что он достигнет 

своего максимального потенциала, и 
он действительно хорошо начал свою 
юниорскую карьеру в OHL.

AP
/T
AS
S
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/T
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S

nhl
.co

m

болЬШоЙ и маленЬкиЙ про семейственность погоня Века ШАй-БУ!

Илья, младший 
брат Алексея, 
теперь тоже 
за океаном.

Бомбардир сразу же пленил 
вашингтонских болельщиков.

После того как 
Овечкин отдал 
Протасу голевой 
пас, они энергично 
отпраздновали это.

фАрТоВый лЕД АлЕКСЕЯ проТАСА
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- В доме в одном из 
районов Москвы, в ко-
тором я живу более 
двадцати лет, есть му-
соропровод. На лестничной 
клетке постоянно присут-
ствует неприятный запах, 
разбросан мусор, летают 
мухи. Могу ли я потребо-
вать убрать мусоропровод 
из нашего подъезда?

Николай самосеЙко, 
юрист:

- убрать мусоропровод со-
всем не получится, посколь-
ку он входит в общую кон-
струкцию дома и для этого 
необходимы серьезные со-
гласования. а затем нужна 
перепланировка либо рекон-
струкция, которая потребует 
значительных средств, есте-
ственно, за счет вдадельцев 
квартир. следует отметить, 
что на практике такой путь 
фактически нереален. 

есть другой вариант - это 
заваривание мусоропровода. 
но приготовьтесь, что меха-
низм решения вопроса будет 
непростым.

решение о заваривании 
мусоропровода должны при-
нимать сами жильцы. Для это-
го необходимо инициировать 
общее собрание. Это вы мо-
жете сделать, обойдя кварти-
ры либо оставив извещения 
в почтовых ящиках. повестку 
общего собрания необходимо 
указать заранее. после об-
суждения, если большинство 
вас поддержит, нужно соста-
вить лист подписей. 

согласно требованию зако-
нодательства, решение будет 
иметь силу, если при наличии 
кворума лица, участвующие  
в заседании, отдадут за реше-
ние вопроса более семидеся-
ти процентов голосов.

лист с подписями необходи-
мо отправить в управляющую 
компанию с соответствующей 
просьбой.

 председатель сообщества 
жильцов обязан передать 
протокол с полным списком 
тех, кто дал согласие закрыть 
мусоропровод, в администра-
цию (управу) соответствую-
щего района. к протоколу 
председатель должен прило-
жить заявление с просьбой 
о консервации мусоропрово-
да и требованием заварить 
его. 

приблизительно такие же 
правила действуют и в бела-
руси. 

за заваривание мусоро-
провода обычно взимается 
небольшая плата, которая на 
практике не превышает по-
ловинной стоимости ежеме-
сячного обслуживания мусо-
ропровода.

телепрограмма

?

Если у вас Есть  
вопросы,  

присылайтЕ их 
на адрЕс 

souzveche@souzveche.ru

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
18.45, 21.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.30 «Факты на стол» (16+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 23.20 «Карта Родины» (12+)
13.15 «На ДЕРиБаСовСКой 

хоРошая поГоДа, или На 
БРайтоН-Бич опять иДут 
ДожДи» (16+)

15.15, 18.15 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

15.45 «тихий цЕНтР» (12+)
19.00 «аННа-ДЕтЕКтивъ-2» (16+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 04.45 «Государственный 

интерес» (12+)
22.10, 03.30 «вот таКиЕ чуДЕСа» 

(12+)
00.30 «Наши люди» (12+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.50 «хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
18.45, 21.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди» (12+)
09.30, 23.30 «Новое PROчтение. 

Больше, чем чтение: рекорды 
Минской книжной ярмарки 
2025» (12+)

10.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

11.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 
аббасом Джума» (16+)

12.15 «Карта Родины. ивановская 
область (с субтитрами)» (12+)

13.15 «РуССКая иГРа» (16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «тихий цЕНтР» (12+)
19.00 «аННа-ДЕтЕКтивъ-2» (16+)
20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
22.00, 03.30 «БЕлоЕ озЕРо» (12+)
02.00 «уновис» (12+)
05.50 «хит-привет из СССР. «Юнона  

и авось» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 09.30, 21.30 «Минск - Москва» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди. иван 

айплатов» (12+)
10.30 «Факты на стол с аббасом 

Джума» (16+)
11.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Гомельская область  
(с субтитрами)» (12+)

13.30 «вот таКиЕ чуДЕСа» (12+)
14.45 «Китайская кухня на праздник 

весны» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «РаССМЕшить БоГа» (12+)
19.00 «аННа-ДЕтЕКтивъ-2» (16+)
20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
22.00, 03.30 «На МуРоМСКой 

ДоРожКЕ» (0+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил пташук» (12+)
05.50 «хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.45, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.55, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 01.00, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 01.15 «Наши люди. лариса 

вербицкая» (12+)
09.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
13.30 «БЕлоЕ озЕРо» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «На ДЕРиБаСовСКой 

хоРошая поГоДа, или На 
БРайтоН-Бич опять иДут 
ДожДи» (16+)

19.00 «аННа-ДЕтЕКтивъ-2» (16+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Есть вопрос с вадимом 

Гигиным: что будет  
с украиной?» (12+)

22.10, 03.30 «зНаК БЕДы» (12+)
02.15 «последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 09.30, 11.30 «Факты на стол  
с аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины» (12+)
13.25 «На МуРоМСКой ДоРожКЕ» 

(0+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «РуССКая иГРа» (16+)
19.00 «аННа-ДЕтЕКтивъ-2» (16+)
20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
21.15 «Горячая точка» (16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол» (16+)
22.00, 03.30 «оДиНоКая 

жЕНщиНа жЕлаЕт 
позНаКоМитьСя» (6+)

00.30 «Государственный интерес» 
(12+)

02.00 «Березинский биосферный» 
(12+)

06.00 «приключения ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.55 «аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
08.00 «золотой ГуСь» (0+)
09.15 «Наши люди. лев лещенко  

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «Карта Родины. ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
11.00 «Нулевая мировая» (12+)
14.40 «веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
14.45 «оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
15.05 «аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
15.45 «чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
16.10 «золотой ГуСь» (0+)
17.25 «зНаК БЕДы» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. александр 

александров» (12+)
21.30 «БЕз виНы виНоватыЕ» 

(16+)
23.15 «аННа-ДЕтЕКтивъ-2» (16+)
04.15 «БЕз виНы виНоватыЕ» 

(16+)

06.00 «приключения ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

07.00 «царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.40, 15.50 «полкан и шавка». 
Мультфильм (0+)

08.00 «волшЕБНиК изуМРуДНоГо 
ГоРоДа» (0+)

09.15 «Наши люди. александр 
александров» (12+)

10.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

11.00 «тихий цЕНтР» (12+)
14.40 «царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
15.15 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
15.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
16.10 «волшЕБНиК изуМРуДНоГо 

ГоРоДа» (0+)
17.25 «Государственный интерес. 

андрей Демянюк» (12+)
18.25 «оДиНоКая жЕНщиНа 

жЕлаЕт позНаКоМитьСя» 
(6+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с вадимом 

Гигиным: что будет  
с украиной?» (12+)

21.30, 03.15 «зНахаРь» (12+)
23.55 «аННа-ДЕтЕКтивъ-2»(16+)
03.15 «зНахаРь» (12+)

11 апреля 12 апреля 13 апреля

7 апреля 8 апреля 9 апреля 10 апреля

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ пРОпУСТИТЕ НА НАшЕМ КАНАЛЕ «СОюЗНОЕ вЕЧЕ» в вК вИдЕО И YOUTUBE

геннадий Давыдько и Владимир мамонтов 
обсуждают политическую роль и долгосрочное 
влияние александра лукашенко на беларусь. 
Эксперты анализируют международные события 
и заявления западных политиков.

историк Вадим гигин размышляет про уничтоже-
ние жителей Хатыни в 1943 году и недавний теракт 
в «крокус сити Холл», о жестокости карательных 
операций, мотивах преступников и параллелях 
между прошлым и настоящим.

 ✒  самое интересное,  
что происходит в россии  
и Беларуси.

 ✒  о союзном государстве  
из первых рук.

 ✒  оперативно о Путине, лукашенко  
и союзных депутатах

подключайся!
t.me/souz_veche

Частоты  
для москвы

консультируЕт
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12+ Вече
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

статья написана военным 
корреспондентом газеты 
«красная звезда» Василием 
гроссманом. по его роману 
«Жизнь и судьба» сергей 
урсуляк снял одноименный 
телесериал.

подвиг летчиков, совер-
шенный 9 марта 1942 года, 
обсуждала вся страна.

- подвиг семерки вселял 
веру в наше оружие, в на-
ши силы,  - написал позже 
авиаконструктор александр 
яковлев, на чьих самолетах 
и сражались пилоты.

Вот кто был в том бою:
- капитан борис еремин - 

дожил до победы. совершил 
342 боевых вылета, сбил во-
семь самолетов врага лично, 
пятнадцать - в группе

- капитан иван запрягаев - 
дожил до победы. совершил 
230 боевых вылетов, сбил 
двенадцать немецких само-
летов лично и шестнадцать - 
в составе групп.

- лейтенант михаил се-
дов - погиб 25 марта 1942 
года

- лейтенант алексей соло-
матин - погиб 21 мая 1943 
года

- лейтенант Василий скот-
ной - 13 июня 1942 года про-
пал без вести

- лейтенант александр 
мартынов  - дожил до по-
беды. совершил свыше 300 
боевых вылетов, сбил сем-
надцать вражеских самоле-
тов лично и еще пятнадцать - 
в составе группы

- старший сержант Дми-
трий король - 13 мая 1942 
года погиб.

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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Анна ДОБРЮХА

Откуда берется состояние, 
когда ни на что нет сил, - 
разбираем с экспертом.

По данным исследований, треть 
россиян каждый день чувствует упа-
док сил. А около 20 - 25% живут в 
состоянии непроходящей усталости. 
«Уверяю вас, что дикая и абсолютная 
слабость, буквально до тошноты и 

какой-то боли, дей-
ствительно возможна. 
Это состояние, когда 
ты не можешь встать 
с кровати и просто по-
чистить зубы», - опи-
сывает врач-терапевт, 
научный обозреватель, 
эксперт по доказатель-
ной медицине Ольга 
Сухарева.

Измученные люди годами ходят по 
врачам, тратят огромные средства на 
всевозможные анализы. Но нередко 
причина постоянного утомления так 
и остается не выясненной. Улучшить 
самочувствие не удается. В своем 
телеграм-канале «Терапевт & Гастро-
энтеролог» доктор Сухарева расска-
зала, из-за чего чаще всего возникает 
сильная слабость, какие обследования 
требуются на самом деле. И на что не 
стоит выбрасывать деньги.

➊ Прежде всего важно проверить, 
нет ли у пациента анемии (со-

стояние, при котором снижается уровень 
гемоглобина в крови) и латентного, то 
есть скрытого дефицита железа.

Для этого назначаются анализы крови 
на гемоглобин и ферритин, поясняет врач. 
По современным стандартам нормой счи-
таются:

✓ гемоглобин > 120 г/л;
✓ ферритин > 40 нг/мл.

➋ Симптомы сильного переутом-
ления и апатии может давать 

гипотиреоз, то есть сниженная функция 
щитовидной железы.

Чтобы установить такое состояние 
или исключить его, достаточно одного-
единственного анализа - на уровень ТТГ, 
тиреотропного гормона. Его норма зависит 
от пола и возраста, интерпретацию дает 
врач в каждом конкретном случае.

➌ Стоит посмотреть, нет ли дефи-
цита витамина D.

По последним данным, оптимальным счи-
тается показатель витамина D в крови от 
30 до 40 - 50 нг/мл, пояснил «КП» врач-
эндокринолог, кандидат медицинских 
наук Юрий Потешкин.

➍ Поствирусная астенизация: ес-
ли человек недавно переболел 

вирусной инфекцией (простуда, ковид, 
грипп, кишечные инфекции), это тоже 
может вызывать упадок сил.

Такое состояние - временное явление, 
оно пройдет, успокаивает Ольга Сухарева. 
Обычно самочувствие восстанавливается 
в течение двух недель (у ослабленных, 
пожилых людей может затянуться до ме-
сяца).

Хронический постковид - отдельная 
история, тут по-прежнему немало загадок.

➎ Если у человека ярко выражен-
ная мышечная слабость, нужно 

проверить уровень КФК, креатинфос-
фокиназы.

Это фермент, отвечающий за получе-
ние энергии. Нарушение уровня КФК мо-
жет быть признаком болезней скелетных 
мышц (миопатия, миастения), сердечно-
сосудистых заболеваний, эндокринных 
и других патологий. Врач принимает ре-
шение о дальнейших обследованиях в 
зависимости от результатов опроса и 
осмотра пациента.

➏ Причиной постоянной усталости 
может быть депрессия.

В интернете есть достоверные опро-
сники для самооценки симптомов этого 
заболевания. Одним из самых показатель-
ных считается тест Бека на депрессию, 
поясняет Сухарева.

➐ Синдром хронической устало-
сти (миалгический энцефало-

миелит).
Это так называемый диагноз исключе-

ния. То есть для его постановки важно 
исключить все другие причины (их очень 
много) и проверить состояние пациента на 

соответствие определенным критериям. 
В их числе:

✓ сильная усталость, которая возникает 
от небольших нагрузок (любая активность, 
включая дела по дому, не более 60 часов 
в неделю), длится не менее 6 месяцев, 
существенно ухудшает качество жизни;

✓ постнагрузочное истощение, то есть 
усиление слабости после физических, 
эмоциональных нагрузок. Это важное от-
личие от усталости при депрессии, когда 
спорт, наоборот, помогает, отмечает врач;

✓ непереносимость вертикального по-
ложения тела: как можно скорее хочется 
лечь или сесть;

✓ а также ряд других критериев.
Почему возникает синдром хронической 

усталости, до сих пор точно неизвестно. 
Ученые предполагают связь с перенесен-
ными вирусными заболеваниями. Есть 
данные о нарушении работы иммунной 
системы в головном мозге и других сбоях.

«К сожалению, медикаментозное лече-
ние такого состояния зачастую не при-
носит ощутимого облегчения. Поэтому 
эффективнее дозировать нагрузки и тща-
тельно планировать образ жизни», - от-
мечает Ольга Сухарева.

Исследования синдрома хронической 
усталости и поиски путей его лечения 
продолжаются.

Здоровье 

Все, что вы хотели знать  
о здоровье, новых лекарствах  

и даже врачебных тайнах, слушайте 
в программе «Медсовет»  

по воскресеньям  
в 0.30 на Радио «КП»

Утомленные жизнью
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самых частых причин 
постоянной усталости7

•  анализы крови на вирусы 
Эпштейна - Барр, ЦМВ 

(цитомегаловирус);

• анализы на глистов;

• «налаживание» оттока желчи.
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ВАЖНО

АНАЛИЗЫ 
НА ГЛИСТОВ - 
ДЕНЬГИ 
НА ВЕТЕР

Популярные, но совершенно бестолковые 
анализы и методы, которые нередко
 назначаются при постоянной 
слабости и усталости:

radiokp.ru
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2013
30 марта умер Ва-

лерий Золотухин. 
«Толстушка» публику-
ет последнее интер-
вью с актером:

«- Валерий Сер-
геевич, вы вос-
становили храм на 
своей родине - в се-
ле Быстрый Исток 
Алтайского края. 
Возвращаетесь к 
своим истокам?

- Став худруком 
местного молодежного теа-
тра, сыграв Луку в пьесе «На 
дне» и построив храм, я как 
бы возвращаюсь на родину. 
И в этом я вижу свою мис-
сию. Кстати, я и в письме 
Патриарху Алексию II, когда 
просил помочь в строитель-
стве храма, написал, что 
надеюсь услышать звон ко-
локолов при жизни и быть 
похороненным там. То есть, 
собственно говоря, я подпи-
сался под тем, что и кости 
свои уже завещал. Но на то, 
чтобы меня похоронили в цер-
ковной ограде, надо еще по-
лучить разрешение!

- Вы как-то сказали ге-
ниальную фразу: «Мельк-
нуть пару раз на экране и 
повиснуть портретом на 
чьей-нибудь стене - де-

ло нехитрое. А вот удер-
жаться на ней гораздо 
сложнее».

- В 90-х годах, когда был 
некоторый период забвения, 
в театр приходили молодень-
кие девочки, брали автогра-
фы и не знали, какой артист 
подписывает им открытки. 
Однажды на мой вопрос: «А 
вы в курсе, кто перед вами?» - 
они, немного смутившись, 
произнесли: «Да, вы - Соло-
мин». Я уж не стал уточнять, 
какого именно из братьев 
девушки имели в виду. При-
хожу домой, рассказываю 
Тамаре с Сережей (средний 

сын актера, покончил с со-
бой в 2007 году.  - Ред.) 
про этот случай - смеются. 
И вдруг сын спрашивает: 
«Папа, а кто такой Соло-
мин?»… Словом, стенка 
с портретами тоже имеет 
свою временную катего-
рию. Сегодня новое кино с 
моим участием («Дневной 
Дозор», «Участок», «Ночной 
Дозор») подняло у молоде-
жи мой рейтинг. Эта востре-
бованность вернула меня в 

рабочую обойму.
Я столько лет в профес-

сии… Мне уже семьдесят, 
а я каждый день стою на го-
лове, поддерживая себя в 
форме, потому что того тре-
бует мое ремесло. Но до сих 
пор, проходя на сцену, вздра-
гиваю при виде таблички с 
надписью «Посторонним вход 
воспрещен!» - не для меня ли 
она здесь висит?..»

Согласно его воле, народ-
ный артист был похоронен 
на его малой родине в селе 
Быстрый Исток рядом с цер-
ковью, которую он восста-
навливал.

 ■ О чем писала «КОмсОмОлКа» в этОт день  4 апреля
Карпов против Фишера и последняя воля Золотухина

1975
Анатолий Карпов про-

возглашен чемпионом 
мира. Газета поздравляет 
молодого гроссмейстера 
и сообщает подробности 
коллизии вокруг чемпионства:

«АМСТЕРДАМ, 3 апреля (ТАСС). Прези-
дент Международной шахматной феде-
рации (ФИДЕ) Макс Эйве провозгласил 
сегодня советского гроссмейстера Ана-
толия Карпова новым чемпионом мира.

Как заявил М. Эйве, он считает, что 
Р. Фишер не готов защищать звание 
чемпиона мира в матче с претендентом - 
гроссмейстером Анатолием Карповым в 
соответсвии с регламентом проведения 
матча на первенство мира 1975 года. Он 
не ответил на неоднократные обращения 
к нему руководства ФИДЕ».

«В отборочных соревнованиях на пер-
венство мира Карпов в 1973 году раз-
делил первое-второе места на межзо-
нальном турнире. Затем в 1974 году 
одержал победы в матчах претендентов 
над гроссмейстером Львом Полугаевским, 
экс-чемпионом мира Спасским и четы-
рехкратным чемпионом СССР Виктором 
Корчным. Из 60 партий Карпов выиграл 
в этих состязаниях 17, проиграл только 
три и завоевал право оспаривать звание 
чемпиона мира у американского гроссмей-
стера Фишера в матче, который должен 
был начаться 1 июня 1975 года.

Впервые в истории шахмат пра-

вила этого матча дваж-
ды изменялись ФИДЕ 
по настоянию Фише-
ра уже в ходе едино-
го трехлетнего цикла 
соревнований. В 1974 

году было принято решение, что для 
победы нужно выиграть 10 партий, 
а не шесть, как было определено 
ранее. Общее число партий, которые 
могут быть сыграны, увеличилось с 
30 до 36. Тем не менее Фишер тогда 
заявил, что отказывается играть матч 
на таких условиях и слагает с себя 
титул чемпиона».

«А. Карпов заявил, что готов играть 
матч в Маниле и по этим правилам, 
причем в тяжелых климатических 
условиях, продемонстрировав тем 
самым искреннее желание встре-
титься с Фишером за шахматной 
доской.

Однако американский гроссмей-
стер игнорировал правила и реше-
ние ФИДЕ, не подтвердил к уста-
новленному сроку согласие играть 
матч и вообще не счел нужным дать 
какой-либо ответ, отказавшись та-
ким образом защищать свое звание 
в честном спортивном поединке». 
«Провозглашение Карпова новым чем-
пионом мира - закономерный итог его 
выдающихся спортивных достижений».

Интервью с чемпионом  
50 лет спустя > стр. 30.

в этом году «Комсомольской правде» 100 лет!  
вспоминаем публикации «Кп» в разные годы.

все выпуски рубрики  
«О чем писала 
«Комсомолка»  

в этот день» - на сайте KP.RU
Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Книжная полка

Николай ГЕРАСИМОВ

Этот год - вдвойне юби-
лейный: в октябре мы будем 
отмечать 130-летие со дня 
рождения Сергея Есенина, 
в декабре - 100-летие со дня 
его трагической кончины. 
Будем перечитывать его сти-
хи. И внезапно обнаружим, 
что они совершенно не уста-
рели, хоть и написаны боль-
ше века назад.

Многим кажется, что 
Есенин - это что-то приев-
шееся со школы, лирико-
ботаническое: стихи про 
березку, про клен, про бе-
лых яблонь дым. Плюс про 
собаку Качалова, кото-
рая дает «руку на счастье». 
Плюс про старый дом, где 
живет старушка мать. Ну, и 
про «озорного гуляку», ко-
торому суждено помереть 
«на московских изогнутых 
улочках». А на самом деле он 
был гениальным лириком, 
чьи тексты и сегодня могут 
электрическими разрядами 
проходить сквозь сердца.

И биография его не так 

проста, как может 
показаться на пер-
вый взгляд. Ну да, 
он был деревенским 
мальчишкой - но 
вовсе не таким уж 
простым. Двумя 
его главными увле-
чениями были ху-
лиганские выходки 
и чтение, а идолом 
стал Семен Надсон - 
поэт исключитель-
но трагической судь-
бы, скончавшийся 
в 24 года. Юный 
Сергей активно ему 
подражал, сочинял 
довольно дурные сти-
хотворения, а потом 
произошло чудо: безо 
всяких видимых при-
чин прорезался соб-
ственный сильный 
голос, которому были 
подвластны все слова в 
языке.

И образ вихрастого 
крестьянина-блондинчика, 
с которым Есенин у неко-
торых ассоциируется и се-
годня, - это именно образ, 
актерская игра, шоу. Он так 
покорял Москву и Петер-
бург - читал стихи в сцени-
ческом костюме, в поддевке 
и в сапогах, в голубой рубаш-
ке с золотым пояском, с бу-
мажным васильком в пет-

лице, еще и нарумяненный. 
Публике ужасно нравилось. 
Любовь к переодеванию, к 
игре, к смене имиджей и к 
созданию мифов о самом 
себе сохранилась у «кре-
стьянского паренька» на-
долго. В юности он быстро 
добился своего: стал звез-
дой литературной сцены, 
встречался, судя по всему, 
с Григорием Распутиным, 
выступал перед императри-
цей Александрой Федоров-

ной («Она после прочте-
ния моих стихов сказала, 
что стихи мои красивые, но 
очень грустные. Я ответил 
ей, что такова вся Россия»), 
целовался (по собственным 
словам) с великой княжной 
Анастасией... А потом был 
совсем уж невероятный 
по любым меркам роман 
со знаменитой танцовщи-
цей Айседорой Дункан. По 
воспоминаниям одного 
их знакомого, через пару 
часов после знакомства 
«она полулежала на софе. 
Есенин стоял возле нее 
на коленях, она гладила 
его по волосам, сканди-
руя по-русски: «За-ла-тая 
га-ла-ва…» Трудно было 
поверить, что это первая 
их встреча, - казалось, 
они знают друг друга дав-
ным-давно, так непосред-

ственно вели они себя в тот  
вечер».

И еще в его жизни была 
меланхолия, то черная, то 
светлая - но совершенно 
искренняя, не имеющая к 
играм никакого отношения. 
Она его в конце концов сгу-

била, но она же и позволила 
создать несколько абсолют-
ных шедевров.

В книге «Есенин навсег-
да», вышедшей в издатель-
стве «Комсомольская прав-
да», есть подробный очерк 
Дениса Корсакова, из кото-
рого вы узнаете массу под-
робностей о жизни и смерти 
великого поэта. Есть те са-
мые поэтические шедевры. 
И главное - все это сопро-
вождается изумительными 
работами молодой худож-
ницы, публикующейся под 
псевдонимом Настя Нарисо-
вала. Это не традиционные 
иллюстрации с лошадками 
и избами - наоборот, на них 
современные молодые лю-
ди в современной одежде, 
в современных квартирах и 
городских ландшафтах. И 
это внезапное столкновение 
строчек и образов выглядит 
абсолютно оправданным, 
потому что Есенин принад-
лежит вовсе не только на-
чалу ХХ века, а и нашему 
времени. Он на самом деле 
рассказывает о наших чув-
ствах. А это и есть признак 
по-настоящему великого 
поэта, чьи стихи, раз войдя 
в память, сохраняются в ней 
навсегда.

Есенин и меланхолия

эту и другие книги 
вы можете купить на shop.kp.ru.

АО «ИД «Комсомольская правда»,  
Москва, ОГРН 1027739295781 Ре
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в издательстве 
«Комсомольская 
правда» вышел 

уникальный 
сборник «есенин 

навсегда», 
посвященный 

гениальному поэту.
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Александра 
ЗАЙЦЕВА

Когда человек на-
ломал дров в соб-
ственной семье и 
не знает, что де-
лать, он обычно 
спрашивает совета 
у друзей-знакомых. 
Или у совсем незна-
комых, анонимно, 
где-нибудь в тема-
тическом интернет-
паблике. И тут на-
чинается: а вот люди 
правильно говорят, 
что… А вот есть такая 
мудрость… и дальше 
цитируется фольклор. Не тот, 
который записан в академи-
ческих сборниках «Послови-
цы и поговорки», а расхожий, 
меткий, не всегда цензурный, 
который употребляется в лю-
бом коллективе или компании.

Давайте-ка соберем эти фоль-
клорные мудрости и проана-
лизируем с помощью наших 
же читателей. Разговор о них 
зашел в соцсетях под одним из 
текстов про отношения муж-
чин и женщин. Оказалось, не 
очень-то люди таким выраже-
ниям верят.

«В любви, как в фут-
боле, второго шанса не 

бывает».
Все бывает. Даже после раз-

вода люди иногда, остыв и все 
обдумав, снова регистрируют 
отношения с тем же самым 
партнером. В загсах уже и спе-
циальный термин придумали 
для такого явления - повтор-
ный брак.

«От плохой жены не 
уходят, потому что боят-
ся, что следующая будет 

еще хуже; а от хорошей уходят, 
потому что надеются, что сле-
дующая будет еще лучше».

Денис:
«Так только женщины гово-

рят. Ни от одного нормально-
го парня эту фразу не слышал. 
Мужчины в основном твердят, 
что после развода сразу куча про-
блем и головняков исчезает. А от 
действительно хорошей жены 
никто уходить не будет. Уходят 
только от неадекватных исте-
ричек с завышенными требова-
ниями, которые считают себя 
«хорошими» женами».

Ирина:
«Редкий мужчина станет жа-

ловаться, как ему плохо после 
развода. Вы как маленький, ве-
рите, что они не сожалеют. Да, 
от хорошей жены не уходят, это 
правда. Но доводят до того, что 
она сама подает на развод, по-
тому что не видит другого вы-
хода».

«Первая жена от Бога, 
вторая от черта, третья от 

людей».
У этой фразы есть вариант: то 

же самое, но про мужей. Вто-
рую и третью позицию иногда 
меняют местами, что так же по-
дозрительно.

Анна:
«Да ладно. А 5-й муж Пугаче-

вой - от кого? А 8-й муж Эли-
забет Тейлор? Да и первый брак 
Людмилы Гурченко, сами помни-
те, с кем, никак не назовешь «от 
Бога». Я бы сказала по-другому: 
первый - из интереса, второй - 
так получилось, третий.... надо 
же так было вляпаться!»

Павел:
«Первый брак - по залету, вто-

рой - по расчету, а третьего не 
хочу».

Лиза:
«У наших знаменитостей, я 

думаю, процесс идет по кругу, 
отсчет тот же: четвертый сно-
ва от Бога, а шестой снова от 
людей и так далее».

«Попадется лучше ме-
ня - забудешь, попадется 

хуже - вспомянешь».
Елена:
«Вот уж неправда. Я замужем 

в третий раз. С каждым новым 
человеком, приходящим в мою 
жизнь, менялась сама. Нынеш-
няя я уже не смогла бы жить с 
первым мужем - мы стали совсем 
разные. Сейчас никак не монти-
руемся вместе. Забыть не забы-
ваю, но и сожалений нет».

Егор:
«Опять женский взгляд. А 

вот мне бы ума тогда, в мои 25, 
ни за что бы с первой женой не 
развелся! Хотя вторая была во 
всем лучше первой, спокойнее, 
да и красивее».

«Старый «вдруг» лучше 
новых двух». Говорится 

о тех, кто внезапно вернулся 
в вашу жизнь со словами «а 
давай начнем сначала?».

Валерия:
«У меня как раз такая си-

туация. С одной стороны, че-

ловек уже знакомый, неожидан-
ностей не жду и чувства еще не 
остыли. Но с другой… Все свои 
недостатки он снова притащил 
в мою жизнь. В раздумьях».

«Учи жену молотом - 
будет жена золотом». 

Выражение противоречит сразу 
нескольким статьям УК РФ, 
но упорно продолжает ходить 
в народе.

Татьяна:
«Я мордовка, а у нас хозяин в 

доме - жена! Вот такой у нас до-
мострой. Как жена сказала, так 
и будет, и перечить - опасно для 
жизни. Недаром женская коло-
ния, где сидят за тяжкие пре-
ступления, - именно в Мордовии. 
Мой третий муж - кандидат в 
мастера спорта по боксу. И его я 
тоже предупредила,что даю сдачу 
независимо от комплекции и уме-
ний противника. 5 лет отлично 
живем, пока он не нарывается. Я 
- Таня, а Таньки грязи не боятся».

«Жен у тебя может быть 
много, а мать одна». Го-

ворится взрослому сыну в ка-
честве назидания. Это про веч-
ную войну свекрови и невестки. 
Уже сама постановка вопро-
са подразумевает, кто в семье 
главный. И ломает эту семью, 
конечно.

«Ночная кукушка днев-
ную перекукует» - на ту 

же тему, но смысл абсолютно 
противоположный. Полностью 
опровергает народную мудрость 
из пункта 7. И хотя бы поэтому 
не вызывает доверия. Вопрос, 
кто кого перекукует, в каждой 
конкретной семье решается по-
своему. А значит, обе эти фразы 
не такие уж мудрые.

Мужчина и женщина
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«Таньки грязи 
не боятся!»

8 народных 
мудростей, 

которые только 
мешают строить 

отношения.

Если вы завершили все недоделанные дела на 
прошлой неделе, перед вами открываются широ-
кие горизонты. А если нет - срочно заканчивайте 
со старыми задачами. Не расстраивайтесь, если 
не все задуманное получается сразу, помните 

поговорку «Курочка по зернышку…». 

Успех принесет нестандартное мышление. Ищи-
те нетривиальные решения и необычные пути. 

Сейчас хорошо заниматься саморазвитием, полу-
чением знаний и повышением квалификации. Во-
первых, потому что даваться вам это будет легко, 

а во-вторых, потому что скоро вам это пригодится.

Если вам нужна помощь, особенно в 
вопросах работы, не стесняйтесь ее про-

сить. Вам обязательно подскажут, как сделать лучше. 
Выходные посвятите исключительно себе любимым: 
иногда полезно не ходить по гостям и мероприятиям, 

а посидеть дома, в тишине, за книжкой или сериалом.

Следует найти время для общения с близкими, 
давно пора наладить семейные связи. Да, возможно, 

от старших родственников вы выслушаете массу 
непрошеных советов. Но будьте терпеливее, ваше 
внимание много для них значит. Кроме того, вы-

слушать - не значит сделать.

Вам предстоит трудиться как пчелке. На отдых 
времени не останется. Но ничего страшного - сил 
вам сейчас не занимать, а ваш упорный труд по-
может вам заложить фундамент для будущих 
побед. Вы и перед руководством покажете себя 

с лучшей стороны, и с коллегами связи наладите.

У Дев наступило время для себя. Меньше общай-
тесь, больше будьте сами с собой. В уединении 
есть особая прелесть, и вам оно сейчас просто 
необходимо. Займитесь хобби, до которого не 
доходили руки, подумайте о себе, своей личной 
жизни, проанализируйте все и сделайте выводы.

Окружение почему-то решит, что надо сесть вам 
на шею. По крайней мере это точно коснется финан-
совой сферы. Вы можете помогать близким, однако 
всему есть предел. Так что держите эмоции под 
контролем и давайте себе отдых, чтобы ваши фи-

нансовые решения были разумными и правильными.

Все отложенные вопросы разом свалят-
ся на вашу голову. Без паники. Тут всего 

одно решение: берете и делаете. Звезды на вашей 
стороне, у вас получится разобраться со всеми этими 
делами гораздо быстрее и проще, чем вы предпо-
лагали. Главное, не бросайте эти дела на полдороге.

Пересмотрите свое отношение к текущему 
бюджету. Сейчас неудачное время, чтобы спу-

скать деньги на развлечения, это период экономии 
и мудрого отношения к деньгам. Пообщайтесь с 
родственниками - можете услышать полезный совет 

или просто улучшить внутрисемейные отношения.

Вы не слишком привыкли проявлять свою 
любовь, но на этой неделе надо сделать над 

собой усилие, ведь ваша половинка нуждается в 
вашей любви и заботе. А безразличие и холодность 
способны разрушить отношения. Покажите люби-
мому человеку, как хорошо вы к нему относитесь.

Вы почувствуете в себе силы и желание 
занять лидерские позиции и повести за со-

бой людей. Помните, что лидерство - это не только 
власть, но и ответственность. Окружите себя еди-
номышленниками, людьми умными и творческими. 
Такими, на кого вы сможете положиться.

Нужно соблюдать осторожность. Всю поступаю-
щую информацию необходимо проверять, чтобы 

не оказаться в глупом или невыгодном положении. 
Неприятности вам ни к чему. Важных вопросов пока 
ни с кем не обсуждайте, даже с близкими. Самое 
главное на этой неделе - сохранять спокойствие.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

7 - 13 апреля

Подготовила Евгения АН.

Весы

Шесть знаменитых 
заблуждений про «слабый 
пол» и три про сильный,  
в которые взрослые люди  
до сих пор верят
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Кирилл СЕРОВ

50 лет назад был 
провозглашен  
12-й чемпион мира 
по шахматам. 
«Комсомолка» 
поздравила 
знаменитого 
гроссмейстера.

- Анатолий Евгеньевич, 50 
лет назад должен был состо-
яться ваш матч за шахматную 
корону с Робертом Фишером, 
но 11-й чемпион мира отка-
зался. Как вы узнали об этом?

- Сообщение меня застало 
в спортивном зале в Ново-
горске, где я играл в большой 
теннис. Команда телевидения 
порвалась. Там, по-моему, 
был Яков Дамский. Он заско-
чил в спортзал и закричал, что 
я чемпион мира.

- Но почему матч отменили, 
в чем были основные претен-
зии Фишера? Или он просто 
вас боялся?

- Я думал, что и побаивался 
немножко. Для него явилось 
неожиданностью, что моло-
дой пришел на место претен-
дента. Он же раньше борол-
ся с более старшими. Самый 
молодой из его соперников 
был Спасский. Он на шесть 
лет старше Фишера. И вдруг 
неожиданно пришел тот, кто 
на восемь лет моложе.

- Писали, что Фишер предъ-
явил чуть ли не 64 претензии.

- 64 - это кто-то придумал, 

чтобы с шахматной доской 
это сочеталось. Я, по крайней 
мере, такого не помню. У него 
были ультиматумы на прове-
дение матча, хотел поменять 
правила. Провели два кон-
гресса по этой теме. И он поч-
ти додавил до конца. Я сопро-
тивлялся как мог. Он под себя 
все это делал, естественно. Но 
самое главное, он требовал, 
чтобы при счете 9:9 (а матч  
играется до десяти побед), без 
учета ничьих, чемпион мира 
имел право остановить матч и 
сохранить звание. Несложно 

посчитать, что это увеличива-
ло начальное преимущество 
чемпиона мира. И ФИДЕ на 
это не пошло.

- А когда ФИДЕ приняла ре-
шение назвать вас чемпионом?

- 1 апреля 1975 года объяви-
ли, что Фишер пока не при-
слал согласие. И я дал ему 
дополнительный день на 
раздумья. А потом уже, ког-
да Фишер этот день не ис-
пользовал, то 2 апреля Макс 
Эйве (президент ФИДЕ и 5-й 
чемпион мира) объявил меня 
чемпионом мира. Ему этого 

делать не хотелось. Но он все-
таки уважал правила.

- Вы так и не встречались с 
Фишером?

- Мы три раза встречались, 
обсуждая возможность прове-
дения другого матча. Это бы-
ли 1976 и 1977 годы. Причем 
Фишер сам искал встречи со 
мной. Он приехал в Японию, 
когда я возвращался домой 
с Филиппин (там Карпов в 
1976 году защищал свой титул 
в матче с Корчным. - Авт.). А 
потом он приехал на турнир 
в Испанию, где я играл. По-

следний раз говорили на ней-
тральной полосе в Вашингто-
не... Но за шахматной доской 
мы так и не встречались.

- Тем не менее ваши другие 
матчи вошли в историю. По 
их мотивам был поставлен из-
вестный мюзикл. А фильм вам 
понравился?

- Мюзикл «Шахматы» от-
личный. Тим Райс писал 
текст, а музыку - группа 
ABBA. Фильм обо мне сде-
лан был хороший, «Чемпион 
мира». 

- Хабенский похож на Корч-
ного?

- Он внешне похож, на 
удивление.

- На том несостоявшемся 
матче с Фишером огромный по 
тем временам призовой фонд в 
5 миллионов долларов.

- Призовой фонд возни-
кал, если бы матч был. Так 
что никто этих денег реально 
не имел. Все это курировал 
президент Филиппин Мар-
кос. Но в конце концов в вы-
игрыше оказались боксеры. 
Потому что эти деньги ушли 
на проведение встречи Му-
хаммед Али - Джо Фрейзер в 
Маниле.

- Но потом ваш первый матч 
с Корчным тоже прошел на 
Филиппинах?

- Да, но там уже призовой 
фонд был в десять раз мень-
ше.

Что писала «Комсомолка» 
о матче Фишер - Карпов 
50 лет назад < стр. 28.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Сергей КИРИЛЛОВ

Все в шоке от голевой 
погони Александра Овеч-
кина за Уэйном Гретцки.

В среду российский фор-
вард Александр Овечкин 
в матче «Каролина»  - «Ва-
шингтон» (5:1) забросил 
единственную шайбу своей 
команды и еще на один шаг 
приблизился к «вечному 
рекорду» легендарного ка-
надца, до которого теперь 
не хватает двух шайб. (У 
Гретцки их 894, у Овечки-
на - 892.) А учитывая, что 
только в этом сезоне Овеч-
кин уже совершил два хет-
трика, это может случиться 
в каждой игре.

Чтобы не 
пропустить это 
историческое со-
бытие, теперь каждый матч 
«Вашингтона» посещает 
72-летний комиссар Нацио-
нальной хоккейной лиги Гэ-
ри Беттмэн. А скоро путе-
шествовать за Овечкиным 
будет и сам Уэйн Гретцки.

- Уэйн Гретцки великий, 
знаковая фигура для хок-
кея. Мы с ним постоянно 
на связи. Он сказал мне, 

что поддерживает меня, и 
я уверен, что он присоеди-
нится к команде и будет 
присутствовать на наших 
матчах, - говорит Овечкин.

Но каждая игра Алексан-
дра по-своему уникальна. 
По дороге к главному ре-
корду Овечкин только в 
игре с «Каролиной» обно-
вил несколько достижений.

✓ Шайба Овечкина про-
тив «Каролины» стала 323-й 
в большинстве - это но-
вый рекорд НХЛ.

✓ Этот гол стал 99-м на 
последней минуте периода 
или овертайма, и по этому 
показателю Овечкин вышел 
на первое место, обойдя 
Уэйна Гретцки (98).

✓ Забив свой 39-й гол в 
сезоне, Александр повто-
рил рекорд Горди Хоу для 
39-летних игроков - еще од-
на шайба, и он превзойдет 
эту легенду.

✓ За свою карьеру Овеч-
кин «обидел» уже 182 

вратаря. 
Одним из его 

постоянных 
клиентов 
является 
как раз 
голкипер 

«Каролины» 
Фредерик 
Андерсен , 

которому он в 
13 матчах за-
бил 10 шайб.

Андерсен с 
улыбкой про-

комментировал 
очередной гол в 

свои ворота: «Все 
понимают, что гол бу-

дет, но сделать ничего не 
могут. В этом его сила - он 
мастер точного броска. Вы 
не играли в НХЛ, если вам 
не забивал Ови».

Овечкин  
стреляет  

по воротам,  
как из лука.

39 шайб в 39 лет и другие 
невероятные рекорды
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Президент ФИДЕ Макс Эйве (слева) вручал лавровый венок Анатолию Карпову  
в Колонном зале Дома союзов 3 апреля 1975 года, в день рождения чемпиона.

Анатолий КАРПОВ: 

Фишер меня побаивался

Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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Распутай хвостики и узнай, с каким мышонком  
гуляет на полянке каждый кот.

Найди закономерность и определи, какой скворечник 
должен быть в центре. Нарисуй его.

Помоги коту Барсику найти двух одинаковых бабочек.

полянка

Без кота жизнь не та!

Рисовал Cергей БелозёРов.

Детская страничка
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Вот что за привычка 
отвечать вопросом на во-
прос?

- У меня?
✱  ✱  ✱

Домашние дела в вы-
ходные придумали для 
того, чтобы в понедель-
ник веселее бежать на 
работу.

✱  ✱  ✱
В детском садике Улья-

новска торжественно от-
крыли мемориальную доску: 
«В этом углу стоял Ленин».

✱  ✱  ✱
Тело:
- Хочу мартини.
Сердце:
- Протестую, хочу люб-

ви.
Мозг:
- Протест отклонен, я 

тоже хочу мартини.
✱  ✱  ✱

Повзрослел. Раньше я 
думал, что за окнами, ко-
торые светятся фиолетово-
розовым, декаданс и раз-
врат. 

Теперь я знаю, что там 
рассада.

✱  ✱  ✱
Продавец салона свя-

зи продал дьяволу душу. 
И чехольчик.

✱  ✱  ✱
- А я расскажу своему 

психотерапевту то, что ты 
мне наговорил, и он побьет 

твоего психотерапевта.
✱  ✱  ✱

«Ешь меня! - мне шепчет
Тихо колбаса. - 

Ты меня не ела
Целых полчаса».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кошачий пушистик. 8. Оби-
татель бассейна из приклю-
ченческого фильма «Мир 
юрского периода». 9. Таня, 
летающая на контрабасе. 
10. Поэтический олимп. 11. 
Мечта героини мультфильма 
«Варежка». 14. Какую соба-
ку в упряжку запрягают? 19. 
«Бедный родственник» нор-
ковой шубы. 20. Что сладко-
ежка мажет на тост? 22. У 
кого супруга в наличии? 25. 
Сокол, летающий из Москвы 
в Питер. 27. Что убивают 
в зубе? 28. Штат убийства 
Джона Кеннеди. 29. Бо-
жок язычников. 30. «Пе-
чальный исход» вечеринки 
для Зефирова из рассказа 
«Гости» Михаила Зощенко. 
31. «Вечный друг-соперник» 
Александра Блока.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Кто из звезд нашего кино 
сыграл сразу двух колду-
ний - Гингему и Бастинду в 
«Волшебнике Изумрудного 
города»? 3. Сериал при-
колов. 4. Где прописаны 
сосны? 5. Провокатор 
разброда. 6. Любовные 
происки. 7. На чем едва 
не погорела Лиза из коме-
дии «Холоп»? 8. «Побелка» 
для кия. 12. Одиночка для 
охлаждения бунтарского 
пыла. 13. Что пакуют для 
поездки? 15. Густой, но не 
лес. 16. Эстрадный идол. 
17. Тиражирование денег. 
18. Газ из благородного 
семейства. 21. Мнения по 
докладу. 23. Холод с точ-
ностью до наоборот. 24. 
Головоломный жанр. 26. 
Кого любил Уленшпигель?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Хвост. 8. Мозазавр. 9. Гроттер. 10. Парнас. 11. Щенок. 
14. Маламут. 19. Тулуп. 20. Мармелад. 22. Женатик. 
25. Сапсан. 27. Нерв. 28. Техас. 29. Идол. 30. Флюс. 
31. Белый. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Варлей. 3. Ситком. 4. 
Бор. 5. Баламут. 6. Шашни. 7. Трусы. 8. Мел. 12. Казе-
мат. 13. Багаж. 15. Туман. 16. Кумир. 17. Эмиссия. 18. 
Криптон. 21. Дебаты. 23. Тепло. 24. Квест. 26. Неле.

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

дарёна ЧернЯкова, 
самара:

- Мастер женской 
психологии, жена, 

мама пятерых детей.

БУдь стильноЙ с «кП»

Приятных вам выходных!

Ел
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а 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Этот брючный 
костюм цвета 
акварельного неба 
после дождя - смелое и свежее 
заявление. Отличный силуэт, 
костюм сидит как должен. К 
этому образу стоит подобрать 
иную обувь - скажем, туфли в 
тон костюму или серебристые. 

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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